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Кирилл МИШИН

Бразильская актриса 
Луселия Сантус проводит 
отпуск в России.

Вчера 68-летняя Луселия Сантус 
прогулялась по Москве вместе со своим 
42-летним сыном Педро Нешлингом, 
который пошел по стопам матери и тоже 
стал артистом. 
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и аукционах 
вовсю торгуют 

медалями 
и орденами.

Ярослав КОРОБАТОВ

Синоптики 
назвали причины 
рекордного зноя.

Запасайте бикини 
и шорты, дамы и господа! 
2025 год войдет в число 
самых жарких в истории, 
рассказал научный руко-
водитель Гидрометцен-
тра России Роман Виль-
фанд. Расчеты показали, 
что вероятность его попада-

ния в топ-3 самых знойных 
лет - 99 процентов.

- Это глобальный мировой 
прогноз, но есть вероят-
ность, что и для России ны-
нешний год станет одним из 
самых жарких, - объяснила 
«КП» главный специалист 
Московского метеобюро 
Татьяна Позднякова. - По-
тому что за пять первых ме-
сяцев температура у  нас 
показывает самые высокие 
значения.

- А почему так?

- В нетропической зоне 
земного шара температура 
продолжает расти. На мой 
взгляд, мы сейчас живем 
во время смены климатиче-
ских эпох. Раньше преоб-
ладал перенос воздушных 
масс с запада на восток. Но 
в последние 15 лет преобла-
дает перенос с юга на север 
и наоборот. Поэтому то ано-
мальное тепло в январе, то 
аномальный холод в апреле.

2025 год станет 
самым жарким 
в истории

За какие сорняки могут 
отобрать дачный участок?
Елена АРАКЕЛЯН

Если на соседнем садо-
вом участке трава по по-
яс, то на ее хозяев теперь 
есть управа. Правитель-
ство утвердило признаки 
неиспользуемых садовых, 
огородных и приусадебных 
участков. Постановление 
подписал премь ер-ми нистр, 
оно вступит в силу с 1 сен-
тября этого года. Итак, кри-
терии следующие:

 ✓ захламленность или за-
грязнение участка отходами 
на площади более 50%;

 ✓ зарастание участка сель-
хозназначения сорняками 
высотой больше метра, ку-
старниками и деревьями (ес-
ли они не были специально 
высажены для благоустрой-
ства участка).

Если участок выделен 
под строительство, то учи-
тываться будет еще захлам-
ленность стройматериалами 
и отсутствие на нем постро-
ек в течение 5 лет.

Но не волнуйтесь - отбе-
рут землю далеко не сразу.

Первый этап  - пришлют 
предписание с требованием 

навести порядок в течение 
года. Второй этап - штрафы 
(от 20 тысяч рублей), если 
собственник предписание 
игнорирует. И только потом - 
изъятие участка, если меры 
не дали результатов. Но да-
же если земля заброшена, 
ее владельцам дают аж три 
года на ее приведение в по-
рядок. Отсчет этих трех лет 
идет с 1 марта 2025 года, 
а если земля будет купле-
на или получена в дар или 
по наследству позже  - с 
момента возникновения на 
нее права собственности.

Читайте на стр. 4 - 5 �
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Беларусь поможет 
россиянам с картошкой
 Александр Лукашенко увеличит посадки, 

чтобы устранить дефицит - стр. 3
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Сын Педро 
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ОБЩЕСТВО
В Госдуме предложили 
выдать всем мигрантам 
«обратный билет»

ЗВЕЗДЫ
Юра Борисов 
возвращается 
в Голливуд

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Валентин АЛФИМОВ

Президент 
прокомментировал 
теракты в Брянской 
и Курской областях.

В среду президент про-
вел совещание с прави-
тельством. Его темой был 
заявлен технологический су-
веренитет в коммуникациях 
(подробнее о новом россий-
ском мессенджере читайте 
на стр. 3), но, как это часто 
бывает, Владимир Путин 
начал с более важной темы.

ПЕРЕГОВОРЫ 
С УКРАИНОЙ

Он дал слово главе рос-
сийской переговорной 
группы с Украиной Вла-
димиру Мединскому, чтобы 
тот поделился результатами 
поездки в Стамбул.

Мединский заявил, что 
Россия передала украин-
ской стороне свой мемо-
рандум из двух частей, но 
главным в этом раунде был 
гуманитарный вопрос.

Договорились о следую-
щем:

� Провести обмен плен-
ными не менее 1000 чело-
век с каждой стороны. На-
чать готовы 7, 8, 9 июня.

� Создать линию связи 
для оперативного решения 
вопросов по обменам.

� Киеву в машинах 
и вагонах-рефрижераторах 
передадут 6 тысяч тел укра-
инских военных.

� Украинская сторона 
согласилась с предложе-
нием России на пару дней 

остановить огонь, чтобы 
собрать тела погибших на 
поле боя. Но Зеленский 
позже все отверг.

� Россия получила спи-
сок «украденных» укра-
инских детей. При этом 
Мединский отметил: «Не-
известно, сколько из них 
находится у нас, а сколько 
в Европе».

Итоги переговоров Вла-
димир Путин попросил 
оценить главу МИДа Сер-
гея Лаврова.

- В связи с тем, что сей-
час было сказано про пред-
ложение о двух- или трех-
дневной паузе… Я считаю, 
что отказ - это грубейшая 
ошибка режима в Киеве, - 
прокомментировал ми-
нистр и добавил, что сейчас 
«важно не поддаваться на 
провокации, нацеленные 
на срыв переговоров».

В ответ президент поин-
тересовался, что за коммен-
тарии были с украинской 
стороны по поводу состава 
нашей делегации.

- Комментарии были ано-
нимные, - ответил Лавров. - 
К нам никто не обращался 
с конкретными вопросами 
и идеями. Журналисты ин-
тересовались, а мы объяс-
нили, что означает уровень 
помощника Президента 
Российской Федерации.

ТЕРАКТЫ 
НА ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ

После этого Владимир 
Путин дал слово пред-
седателю Следственно-
го комитета Александру 
Бастрыкину. Он доложил 

о расследовании терактов 
на железной дороге в Кур-
ской и Брянской областях.

Бастрыкин заявил:
� На месте всех терактов 

обнаружены следы взрыв-
чатки «иностранного про-
изводства». И использо-
вались украинские блоки 
управления «Лора».

� Мощность взрывчато-
го вещества при подрыве 
моста над путями в Брян-
ской области составила 
около 15 кг в тротиловом 
эквиваленте. Взрывчатка 
была заложена в трех точ-
ках моста.

� Ущерб составил около 
1 млрд рублей.

� На этом же перегоне 
в Брянской области обна-
ружены еще два не срабо-
тавших взрывных устрой-
ства.

� До взрывов - с 20 по 25 
мая - правоохранители за-
нимались поиском и обез-
вреживанием украинских 
ДРГ в Брянской области.

� У деревни Микише-
во в Брянской области из 
схрона изъяли 13 кг пла-
стита и блоки управления 
украинского производства.
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РФ
Киев бьет по мирным людям, превращается в террористическую 

организацию и просит 30 дней перемирия и встречу на высшем уровне. 
- О чем с ними можно говорить? - задался вопросом Путин.

Владимир ПУТИН 
про киевский режим:

О чем с ними 
говорить?!

Террористы 
и пособники.

� - Подрыв путей 
в Брянской и Курской об-
ластях - это целенаправ-
ленный удар по граж-
данским лицам. По всем 
международным нормам 
такие действия называ-
ются терроризмом, - от-
метил президент, подво-
дя итоги первой части 
совещания. - И решения 
о совершении подобных 
преступлений, конечно, 
принимались в Украине 
на политическом уровне.
О взрывах.

� Все преступления, 
совершенные в отноше-
нии гражданских нака-
нуне очередного раунда 
в Стамбуле, направлены 
на срыв переговорного 
процесса.

� На фоне огромных 
потерь, отступая по всей 
линии боевого соприкос-
новения, киевская вер-
хушка перешла к органи-
зации терактов.

� Нелегитимный ре-

жим в Киеве, захватив-
ший власть, перерожда-
ется в террористическую 
организацию, а ее спон-
соры становятся пособ-
никами террористов.

� В то же время они 
просят приостановить 
боевые действия, про-
сят о встрече на высшем 
уровне. Как же прово-
дить в этих условиях по-
добные встречи? О чем 
говорить?! Кто ведет 
переговоры с теми, кто 
делает ставку на террор?
О наших 
переговорщиках.

� Уровень перего-
ворщиков определяется 
страной, которую они 
представляют. Этот уро-
вень могут оценивать 
только те, кто сам обла-
дает авторитетом и высо-
ким уровнем компетен-
ции. Каким авторитетом 
могут обладать главари 
насквозь прогнившего 
и полностью коррумпиро-
ванного режима? Какой 
компетенцией гордятся 

те, по воле которых ВСУ 
в Курской области понес-
ли огромные бессмыс-
ленные потери и сегодня 
терпят одно поражение 
за другим?

� Мы имеем дело 
с  людьми, которые не 
только не обладают какой 
бы то ни было значимой 
компетенцией, но и эле-
ментарной политической 
культурой, если позволя-
ют себе высказывания 
и  прямые оскорбления 
в адрес тех, с кем пытают-
ся о чем-то договориться.
Об отказе 
Зеленского 
от перемирия.

� - Это происходит не 
в первый раз. Нас это 
убеждает, что сегодняш-
нему киевскому режиму 
мир вообще не нужен. 
Мир для него, скорее 
всего, означает утра-
ту власти. А власть для 
него важнее, чем жиз-
ни людей, которых они 
своими, судя по всему, 
и не считают.

 О ЧЕМ ЕЩЕ ЗАЯВИЛ ПРЕЗИДЕНТ

Россия
www.kp.ru
 06.06.2025 Картина дня: в верхах

 � ДИАЛОГ

Валентин АЛФИМОВ

Президенты России и США 
созвонились уже в четвертый 
раз. Говорили больше часа. 

Сразу после совещания с правитель-
ством Владимир Путин поговорил с До-
нальдом Трампом. Об этом сначала 
рассказал сам президент США в своей со-
циальной сети Truth, а потом уже и помощ-
ник Президента России Юрий Ушаков. 

Как по итогам заявил Трамп, «это был 
хороший разговор, но не разговор, который 

приведет к немедленному миру». А еще он 
подчеркнул, что «Путин сказал, и очень ре-
шительно, что ему придется отреагировать 
на недавнее нападение на аэродромы».

Юрий Ушаков, в свою очередь, сообщил: 
Путин подробно рассказал Трампу об итогах 
второго раунда переговоров в Стамбуле.

- Эти переговоры, как было подчеркнуто, 
Украина пыталась сорвать, - отметил Уша-
ков.  - Осуществив по прямому указанию 

киевского режима целенаправленные ата-
ки по мирному населению. Это однозначно 
классифицируется как терроризм, и, по 
нашему мнению, киевский режим выро-
дился в террористическую организацию. 
Что касается ударов по военным аэро-
дромам, то эта тема тоже была затронута. 
Причем Дональд Трамп вновь подтвердил, 
что американцы не были об этом заранее 
проинформированы. 

Как отметил помощник Президента РФ, 
Путин достаточно подробно рассказал 
Трампу позицию России, а тот «внима-
тельно выслушал наши оценки». 

Это был уже четвертый разговор Вла-
димира Путина и Дональда Трампа. 

Прошедший разговор Путин и Трамп 
оценили как «позитивный и  весьма 
продуктивный». Контакты будут продол-
жаться.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Что будет, если США 
решат выйти из переговоров 

по Украине > стр. 7.

Трамп внимательно 
выслушал наши оценки
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Андрей ЗОБОВ

На совещании с чле-
нами правительства 
министр цифрового 
развития, связи и мас-
совых коммуникаций 
Максут Шадаев до-
ложил Владимиру Пу-
тину, как в стране за-
мещают иностранные 
программы. И рассказал 
о новом мессенджере - 
отечественной замене 
WhatsApp и Telegram.

ИНТЕРНЕТ-
ДЕРЖАВА

- Россия - одна из не-
многих стран в мире, 
которая обладает си-
стемой собственных 
интернет-сервисов, - 
подчеркнул министр. - 
Причем сервисов 
очень востребованных 
и популярных у насе-
ления.

� Около 70% рос-
сиян используют 

поисковик Яндекс. 
В день туда заходит 
примерно 50 миллио-
нов человек. 40% поль-
зуются отечественным 
браузером.

� В ВК и Одноклас-
сниках зарегистри-

ровано больше 80% 
совершеннолетнего 
населения.

� 40 миллионов се-
мей регулярно со-

вершают покупки на 
российских маркет-
плейсах.

� 80% россиян 
смотрят фильмы 

в российских онлайн-
кинотеатрах.

� Магазин приложе-
ний RuStore уста-

новлен на телефоны 
80 миллионов жителей 

РФ. В нем можно ска-
чать уже десятки ты-
сяч приложений, в том 
числе зарубежных.

� Две трети россий-
ских пользовате-

лей YouTube перешли 
на площадки VK Видео 
и RuTube.

� Искусственным 
интеллектом от 

Сбера и Яндекса поль-
зуются 95% россиян.

НАШ МЕССЕНДЖЕР
Осталась одна про-

блема - отечествен-
ного аналога Telegram 
и WhatsApp не было. 
А людям такой сервис 
нужен - ежедневно 
больше 90 миллионов 
человек пользуются 
иностранными при-
ложениями. Но так 
не везде: в Японии, 
Китае, Вьетнаме есть 

национальные мессен-
джеры, и они куда по-
пулярнее зарубежных. 
Россия вдохновилась 
примером.

- Компания ВК вы-
вела на рынок пол-
ностью российский 
мессенджер. В него 
встроены технологии 
машинного обучения, 
по многочисленным 
отзывам, он обеспечи-
вает очень хорошее ка-
чество голосовых. Луч-
ше, чем у зарубежных 
аналогов, - рассказал 
Шадаев.

Мессенджер назва-
ли MAX. Он абсолют-
но безопасен и будет 
ориентироваться на 
российского пользова-
теля. И сотрудничать 
с государством. На-
пример, в мессенджер 
планируется встроить 
упрощенный элек-
тронный паспорт.

- Наши граждане мо-
гут использовать MAX 
для предъявления 
цифровых документов. 
И, например, студен-
ты смогут с их помо-
щью бесплатно прой-
ти в музей, их можно 
будет предъявить при 
проверке прав или по-
казать в магазине, по-
купая алкоголь, - объ-
яснил Шадаев.

Таким образом ми-
нистерство собирает-
ся развивать на осно-
ве MAX национальную 
платформу - для удоб-
ства и безопасности 
россиян. А сам мес-
сенджер можно ска-
чать уже сейчас.

Сегодня в России - день рождения Пушкина 
и День русского языка, и мы спросили:

Какое выражение в нашем 
«великом и могучем» 
кажется вам самым ярким?
Владимир ХОТИНЕНКО, 
режиссер, народный артист России:

- «И догадал меня Господь с моим умом и талантом родиться 
в России!» Да, это Пушкин восклицал. У Александра Серге-
евича столько выражений, которые каждый день вспоминаем... 
А такую простую фразу как «Мороз и солнце; день чудесный! 
Еще ты дремлешь, друг прелестный» - ее же так не переве-
дешь на другие языки! И ее не понять иностранцам. Но она 
столь выразительна для русского человека...

Салават ЩЕРБАКОВ, 
скульптор, народный художник России:

- От моей бабушки мне досталась присказка «Жизнь про-
жить - не поле перейти». И еще мои старики говорили: «Тише 
едешь  - дальше будешь». Это и просто, и глубоко. Я этим 
проникся в долгой работе над скульптурой. При этом мне 
нравится выражение Суворова - «быстрота и натиск».

Лео БОКЕРИЯ, кардиохирург, академик РАН:
- Лежачего не бьют  - выразительнее некуда. Но вообще 

все самые яркие русские выражения у меня матерные. Я же 
в Грузии, в Поти, вырос. Мы там много дрались. И у нас по-
бороться, подраться считалось нормальным. «До первой 
крови» - да, мы так тоже говорили.

Сердце не камень - знаю. Но так кардиохирурги не говорят.

Франц КЛИНЦЕВИЧ, экс-сенатор, 
глава Союза ветеранов Афганистана:

- Для меня самое сильное выражение в русском языке: «Мо-
лодой человек, доложите, что значит фраза «под лежачего 
лейтенанта кизлярский коньяк не течет». Там ступор наступал. 
А я объяснял: не начнешь «шевелить булками» - порученное 
дело завалишь, будешь наказан!

Юрий ЛОЗА, поэт, музыкант, исполнитель:
- Есть хорошая фраза: «Поэзия должна быть глуповатой». 

Это Пушкин сказал, как полагают. Но главная - другая: «На 
свете счастья нет, а есть покой и воля». Сказано верно.

Из моих песен? «Мне уже многое поздно, мне уже многим 
не стать» - это очень точно на сегодня.

Елена ЧУДИНОВА, писатель:
- Я возьму выражение не из литературы, а из военного 

дела: «Какой восторг быть русским!» Да, это Суворов. Это 
в том числе и восторг пользоваться невероятным богатством 
нашего языка, его уникальностью. Большего количества от-
тенков, например, сращения церковнославянского с древне-
русским, ни один из больших языков не имеет. Русский язык 
был всегда взаимопроникаемой системой. Он взял многое 
из латыни, из европейских языков, из тюркских. И составил 
богатую палитру.

Картина дня: экономика
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ВАШЕ ПРАВО

Евгений БЕЛЯКОВ

Теперь россияне 
смогут легче найти 
управу на финансовые 
организации. 

На хамоватого продавца можно 
пожаловаться директору магазина, 
на соседа-дебошира  - участково-
му. А кому жаловаться, если вам 
необоснованно отказали в кредите 
в банке? Или не хотят оформить 
полис ОСАГО? А если в микрофи-
нансовой организации обидели не 
вас, а вашего дедушку-пенсионера, 
у которого нет сил на длительные 
тяжбы? Теперь решать такие во-
просы можно будет проще. В Цен-
тробанке запустили онлайн-сервис 
по жалобам граждан. Там можно 
будет рассказать о том, как банки 
и страховщики нарушают наши пра-
ва, навязывая ненужные услуги или 
предоставляя недобросовестную 
информацию. Заполняете форму 
обратной связи на сайте ЦБ. 

- Так, можно сообщить о навя-
зывании дополнительных услуг при 

оформлении кредита или займа, о 
предложении вместо вклада другого 
продукта, о проблемах при заклю-
чении договоров ОСАГО или урегу-
лировании убытков по договорам 
страхования, пожаловаться на от-
сутствие в офисе банка данных об 
условиях вкладов и на другие на-
рушения, - пояснили в Центробанке. 

Если информация из сообщений 
подтвердится, ЦБ может применить 
к финансовой организации надзор-
ные меры. Напомним, Центробанк 
является главным финансовым ре-
гулятором, то есть контролирует 
соблюдение правил всеми финан-
совыми структурами. Вот на кого 
конкретно можно пожаловаться:

 � на банки;
 �  микрофинансовые организации;
 � страховые компании;
 �  брокеров и инвесткомпании;
 � операторов финансовых и инве-

стиционных платформ (это агрега-
торы финансовых услуг и те, через 
кого можно вложить деньги в циф-
ровые финансовые активы). 

Уже несколько лет в Центробанке 
работала интернет-приемная. Там 

тоже можно было жаловаться на 
те компании, которые нарушали 
права потребителей. Но для этого 
нужно было прислать все докумен-
ты и детально описать ситуацию. 
Теперь можно не дожидаться того 
момента, когда вас или кого-то дру-
гого обманут. 

- С помощью нового сервиса граж-
дане смогут оперативно сообщать о 
предполагаемом нарушении своих 
прав финансовыми организациями. 
Такая информация станет сигналом 
для того, чтобы регулятор провел 
контрольную закупку. В отличие 
от интернет-приемной через этот 
сервис человек сможет сообщить 
о нарушении, даже если оно не 
касается его лично,  - пояснили в 
Центробанке.

В Центробанке завели жалобную книгу

Снять 
самозапрет 
на кредит 
стало сложнее с 1 июня - 
подробности на сайте

Напишите мне на МAХ!
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У Запада не получилось установить 
монополию на магазины 
мобильных приложений. 

Как увлечь ребенка чтением? 
Семь способов > стр. 10.
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ЕСТЬ СОМНЕНИЯ 
В ПОДЛИННОСТИ

Листаю каталог на-
град на сайте одного из 
интернет-аукционов. 
Тут предлагают бое-
вые ордена и медали, 
советские и современ-
ные - российские. То-
вар в разделе «Копии и 
реплики». В описании 
тоже стоит слово «ко-
пиЯ» - написано лукаво, 
с большой буквой «Я» на 
конце. Продавец будто, 
ухмыляясь, подмигива-
ет покупателю: «Копия-
то копия, но мы-то с то-
бой понимаем».

Потому что продажа 
госнаград в России за-
прещена, за это полага-
ется штраф и даже арест 
(см. «Важно знать!»). 
Ордена и медали мо-
гут храниться только у 
самого награжденного, 
его родственников или в 
музее. В других случаях 
их полагается сдать го-
сударству. Боевые гос-
награды - проще всего в 
ближайший военкомат.

Что же предлагают на 
сайте? Пожалуйста: ме-
даль «За взятие 
Вены» - 
всего 1418 
рублей. С 
припиской 
«есть сомне-
ния в подлин-
ности». Если 
есть сомне-
ния, что же 
ты ее прода-
ешь?! А если 
подлинная, 
п о й д е ш ь 
под суд? 
Продавец, 
м е ж д у 
прочим, 
из города-героя Вол-
гограда (Сталинграда).

А вот медаль «За отва-
гу». Еще советская, но-
мерная, 1943 год. Все тот 
же продавец.

Другой хитрец пишет: 
«Оценка подлинности - 
субъективная». Дескать, 
он думал, что медаль де-
коративная, и на тебе - 
оказалась настоящая! За 
что же его наказывать?

Только на этом сай-
те лотов с медалью «За 

отвагу» - больше тыся-
чи! Есть даже «За отва-
гу» ЛНР, выдававшаяся 
ополченцам.

Некоторые с крас-
норечивыми пометка-
ми: «боевая», «родной 
сбор», «без вмеша-
тельств и реставраций», 
«носилась». Цены - до 
135 тысяч рублей в за-
висимости от редкости 
награды. И, видимо, 
все-таки подлинности.

МЕДАЛЬ «ЗА ВСО»
Но заранее выяснить 

эту подлинность невоз-
можно. С покупателя-
ми продавцы лично не 
встречаются, на вопро-
сы отвечают уклончи-
во: «Всё на фото, смо-
трите». (И кому потом 
предъявлять претензии? 
Только себе)

Например, медаль Су-
ворова «за Чечню» про-
дают за 30 тысяч.

А есть такая же ме-
даль за СВО (в описа-
нии специально написа-
но с ошибкой - «ВСО»), 
выданная в 2025 го-
ду,  она  дешевле - 20 
тысяч.

За орден Мужества 
просят от 35 до 150 ты-
сяч.

За орден с пометкой 
«посмертно» - 40 тысяч. 
Был вручен матери по-
гибшего бойца по име-
ни Михаил из города 
Котельнич. Фамилия 
бойца в наградных до-
кументах замазана. Вы-
давший орден военком 
уволился и уехал в дру-
гой город, найти кон-
такты родственников 
«КП» не удалось.

Предлагают и 
донецкие меда-
ли - «За воинскую 

доблесть» или «За 
оборону Славянска».

ХРАНИТЬ 
ИЛИ ХОРОНИТЬ

Продаются отдель-
но наградные книж-
ки. Например, выдан-
ные Герою Соцтруда 
Владимиру Сухоносу 
оценили в 100 тысяч 
рублей. Сухонос - лич-
ность известная, ве-
теран, передовик, де-
путат. О нем можно 
прочитать на сайтах 
«Герои страны» или 
«Бессмертный полк» 
(страницу ведет его 
внучка из Казахстана).

Но фалеристы (кол-
лекционеры наград) 
считают, что в прода-
же чужих орденов нет 
ничего особенного. 
Подумаешь, «значок»! 
Пусть даже из драг-
металла (госнаграды 
в СССР, как правило, 
делались из серебра, а 
высшие - из золота, то 
же самое и в современ-
ной России). Может, 
владелец умер, ему уже 
не надо. Или сам решил 
продать, имеет право, 
жизненная ситуация у 
него такая.

Но государство не слу-
чайно ограничило обо-
рот госнаград. За каждой 
из них подвиг, трудовой 
или боевой. Торговать 

орденами стыдно. Тем 
более - боевыми.

Моему товарищу-
военкору Никите Ци-
цаги, погибшему в про-
шлом году в ДНР, один 
из таких фалеристов 
как-то ответил, что луч-
ше чужая медаль будет у 
него в коллекции, чем ее 
похоронят с погибшим 
бойцом. Хотя смысл 
госнаград как раз в том, 
чтобы отмечать людей, 
их заслуживших...

Если же у орденонос-
ца остались дети, эти 
награды непременно 
должны быть у них - 
не только как память, 
а чтобы задавать высо-
кую планку в жизни.

Кое-кто смеялся, гля-
дя на северокорейских 
генералов с их рядами 
орденов на груди. А про-
сто в этой стране разре-
шено носить награды 
отцов и дедов. Если но-
сишь такой орден, раз-
ве можешь оскорбить 
их память малодушным 
поступком?!

КРИМИНАЛЬНЫЕ 
КОЛЛЕКЦИИ

- В России нет рын-
ка продажи госнаград. 
Или он невелик и не-
официален, - объясняет 
мне Александр Бойко, 
спецкор «КП», знаток-
коллекционер. - Орде-
на и медали в основном 
продают за границу. 
Внутри России коллек-

Статья 17.11 КоАП РФ «незаконное ношение государ-
ственных наград» предусматривает штраф от 1 до 1,5 
тыс. рублей и конфискацию наград.

Запрещено и изготовление знаков, имеющих внешнее 
сходство с госнаградами. Штраф - до 100 тыс. рублей.

И все равно какие-нибудь общественники, малоиз-
вестные фонды «рога и копыта» заказывают «медали» 
и «ордена», до неприличия схожие с государственными. 
И награждают ими своих благодетелей. Определить, что 
«общественная» медаль похожа на государственную, 
должен эксперт, а суд решает, изымать ли подделку и 
наказывать ли виновных.

По статье УК № 324 «сбыт и подделка госнаград РФ, 
РСФСР, СССР» предусмотрены: штраф до 80 тыс. рублей, 
исправительные работы до 1 года, арест до 3 месяцев.

Лжегерои

Директор антикварного салона 
«Milart.ru» («Военная мысль») 
Владислав СЕРЕДА:

- Интерес к советским наградам 
времен Великой Отечественной был 
особенно велик после того, как упа-
ла Берлинская стена. Из бывших 
советских республик, в которых не 
ввели, как Россия, закон о запрете 
торговли и подделки орденов, бое-
вые награды хлынули в Европу, Из-
раиль, Канаду, США.

Особенно ценились (и до сих пор 
ценятся) редкие полководческие ор-
дена Суворова, Кутузова, Ушакова, 
Богдана Хмельницкого, которые те-
перь стоят миллионы рублей (их же 
чаще всего подделывают).

Но когда первая волна вакханалии 
с орденами схлынула, а в открытом 
доступе появились электронные базы 
данных участников Великой Отече-
ственной, иностранцы увлеклись уже 
изучением вывезенного из нашей 

страны. Стали по номерам орденов 
находить владельцев, их потомков. 
Появились энтузиасты, которые на-
чали выкупать боевые ордена, чтобы 
вернуть их в Россию - живым наслед-
никам героев. 
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На этом бравом десантнике, пришедшем 
на урок мужества в школу, внимательные 

знатоки разглядели крест, который выдавался 
в ЧВК посмертно - родственникам бойца.

Скупка наград, бывает, происходит через 
запятую с монетами и фарфором. 

Под общей вывеской «Антиквариат».  

Понтовики, снимите     ордена
Что же предлагают на 

сайте? Пожалуйста: ме-

Понтовики, снимите     ордена
На маркетплейсах

 и интернет-аукционах 

торгуют боевыми наградами. 

Копиями и настоящими. 

Как такое возможно и кто их покупает?

Память о подвиге 
начали возвращать потомкам

КОМПЕТЕНТНО

Статья 17.11 КоАП РФ «незаконное ношение государ-

ВАЖНО ЗНАТЬ!
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Подробнее - 
на сайте KP.RU

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    спецкор «КП»      
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ционеры их не любят. 
Потому что - не дай бог 
что - можно потерять 
всю коллекцию и сесть 
в тюрьму!

Дело в том, что госна-
града может оказаться 
украденной. Иногда - со 
смертельным исходом 
для ветерана, чьим ки-
телем с орденами за-
интересовались подон-
ки. Это и было главной 
причиной запрета в Рос-
сии продаж госнаград: 
защита ветеранов во 
время криминального 
разгула 90-х.

За 100 - 200 долларов, 
которые спекулянты 
давали тогда за орден, 
деда-героя могли избить 
или даже лишить жизни. 
В собственной стране-
победительнице!

Сейчас большая часть 
ветеранов ушла в луч-
ший мир. Их награды 
в опустевших квар-
тирах находят новые 
жильцы. И… некото-
рые несут в скупку.

Опытные коллек-
ционеры стараются 
не нарушать закон, 
собирают лишь раз-
решенные царские 
или зарубежные на-
грады. Либо медали 
Великой Отечествен-
ной за взятие городов, 
они не из драгметалла и 
выпускались без номе-

ров - значит, невозмож-
но доказать их причаст-
ность к криминалу.

Что касается нович-
ков, покупающих ордена 
по фото, то, скорее все-
го, им подсунут поддел-
ку, даже если цена будет 
как у подлинника. Мож-
но собрать коллекцию, 
потратить состояние, а 
потом выяснить, что все 
это ничего не стоит.

А сделать копию и 
придать ей вид потер-
того подлинника не-
сложно. Кидают на-
грады в аквариум, в 
миксер, обрабатывают 
пескоструем. Носят на 
кожаном ремне, и за 
месяц медаль-новодел 

так царапается, что даже 
знаток с трудом отличит 
ее от подлинника.

НОСЯТ ДАЖЕ 
ПОСМЕРТНОЕ

Есть и другая пробле-
ма - поддельные меда-
ли, открыто продающи-
еся на маркетплейсах. И 
все больше лжегероев, 
купивших такие бута-
форские награды. Они 
фотографируются, де-
лают вид, будто зани-

маются общественной 
работой, даже вы-
ступают в школах 
и пытаются занять 
депутатские крес-
ла.

Редко кто-то требует 
у них показать наград-
ное удостоверение. В 
обществе уважают ве-
теранов СВО и доверя-
ют им. А мошенников 
выявляют случайно, и 
обычно те, кто их хоро-
шо знал по совместной 
в прошлом службе.

Жулики обычно це-
пляют «от жадности» 
по несколько орденов 
Мужества, медали «За 
отвагу» или награды 
ЧВК... Даже Звезды 
Героев ДНР и ЛНР.

Ссылку на портреты 

таких «геройских геро-
ев» недавно публиковал 
в своем телеграм-канале 
военкор «Комсомол-
ки» Дмитрий Стешин. 
У одного подобного 
«десантника» вся грудь 
в наградах, включая 
Красный крест ЧВК «За 
кровь и храбрость», ко-
торый вообще-то вруча-
ется... родне погибшего. 
Живой человек носить 
такую награду по опре-
делению не может.

У второго - Золотые 
Звезды Героя ДНР и 

ЛНР, два ордена Му-
жества, две медали «За 
отвагу». Как он мог со-
брать такой «иконо-
стас», если «воевал» 
в батальоне тылового 
обеспечения?! Да-да, 
сослуживцы его узнали 
и возмутились.

Простой способ выя-
вить фейкового ордено-
носца - узнать, сколько 
у него ранений. Если ни 
одного (а орденов мно-
го), то почти наверняка 
он носит поддельные на-
грады.

нашего времени

Дмитрий СТЕШИН, военкор «КП»

Это очень циничная, но точная пословица 
из «внутренней кухни» торговцев антиква-
риатом, не для внешнего употребления, 
для своих. В последние годы «значками», 
за которые проливали кровь, заинтере-
совались откровенные мерзавцы и люди 
с девиациями в психике. Сразу уберу из 
этих двух категорий фалеристов. Эти люди 
собирают коллекции не только для себя, но 
и для потомков тоже. И тем самым могут 
спасти «Отвагу» от переплавки в блесну, 
передав ее в полной сохранности дальше.

Другое дело те, кто носит чужие награ-
ды, пытаясь прожить не свою биографию, 
«плодит сущности», что грех.

«Уверенные пользователи» чужих на-
град появились на второй-третий год СВО. 
Разумеется, такие граждане были во все 
времена, достаточно вспомнить Фокса из 
«Места встречи...». Это для них торгуют 
на маркетплейсах «фальшаками». Просто 
профессиональные мошенники отследили 
запуск государством социальных лифтов 
для участников спецоперации. Для них 
фальшивые награды  - лишь инструмент. 
Ничего личного.

Но есть категория еще интересней. Это 
люди с заниженной самооценкой, с про-
блемами в самореализации. Чужие награ-

ды для них - «предмет престижа личности». 
Таких девиантов достаточно вокруг. На-
пример, почти у каждого есть знакомый 
алкаш, который «в Бамуте десантуру из 
пулемета прикрывал» (Бамут взяли без боя 
во вторую чеченскую, не путать с Бахмутом 
в ДНР. - Авт.). Любят они, как мухи, посе-
щать День ВДВ и День пограничника - года 
не проходит, чтобы сами же настоящие 
десантники и погранцы не отлавливали 
таких клоунов в парках и фонтанах.

Зачастую это сложно - вжившийся в чу-
жой образ с убежденностью сумасшедшего 
будет сыпать номерами частей и фамилиями 
командиров. Сам общался с таким. Товарищ 
приехал в Россию из Австралии, куда эми-
грировали его родители. Воевал в Боснии 
вместе с казаками-добровольцами. Чув-
ствуя, что вранье «работает», договорился 
до того, что служил в спецназе в Восточном 
Тиморе. И выдавал такие подробности о 
жизни в джунглях, что уши до брюк от-
висали. Но была одна деталь: в спецназе 
рассказчик воевал в 15 лет! На этом и про-
кололся. Нашли русских добровольцев из 
Боснии, а было их там как пальцев на руках, 
даже не половина грузовика… Очную став-
ку проводить не стали, врунишка слился 
сам, и вреда от него не случилось. Только 
когда вспоминаю, легкое чувство омерзения 
посещает меня даже спустя десяток лет.

В этом «дважды 
герое» ДНР 

и ЛНР с двумя 
орденами 
Мужества 

и медалями 
«За отвагу» 

бывшие 
сослуживцы 

опознали... тылового 
работника.

Понтовики, снимите     ордена
Современные боевые 

медаль Суворова 
и медаль ордена 

«За заслуги перед 
Отечеством» с мечами 

уже выставлены 
на аукцион. И, похоже, 

это не копии...  

РЕПЛИКА В ТЕМУ

«На каждый значок есть 
свой дурачок?»
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Наталья ВАРСЕГОВА

- На самом деле я актер! - 
ошарашил таксист, подво-
зивший меня до аэропорта в 
Улан-Удэ. - Играю в кукольном 
театре, но это для души, как го-
ворится. Зарплата небольшая, а у меня 
трое детей. Беру подработки. Такси - 
хорошее подспорье. Правда, если бы 
агрегаторы комиссию поменьше брали, 
было бы еще лучше. А в декабре я - Дед 
Мороз на корпоративах. За 10 дней но-
вогодних гастролей выходит месячная 
актерская зарплата. Еще курьером 
подрабатываю иногда. В праздники - 
14 февраля, 8 Марта - выгодно цветы 
развозить.

- А жена, - спрашиваю, - работает?
- В декрете сейчас, третьему ребенку 

еще года нет. А вообще она бухгалтер, 
поэтому иногда удаленно берет работу. 
Какая-никакая, а прибавка к семей-
ному бюджету. Мы же еще ипотеку 
платим.

ДО 300 ТЫСЯЧ В МЕСЯЦ
Бум частичной занятости в России - 

это тот самый случай, кода желания 
совпадают с возможностями. Люди 
хотят увеличить семейный доход, не 
меняя работу. А страдающие от дефи-
цита рабочих рук компании (сейчас 
таких очень много) имеют возмож-
ность пригласить людей на подра-
ботку и платить им.

И вот результат: исследовательский 
центр сервиса Зарплата.ру сообщает, 
что количество вакансий с частич-
ной занятостью в России за год почти 
удвоилась. На других сервисах поиска 
работы видят похожую картину.

- На протяжении трех лет мы на-
блюдаем рост количества вакансий, 
предлагающих частичную заня-
тость, - комментирует директор по ис-
следованиям hh.ru Мария Игнатова. - В 
2023 году работодатели искали более 
217,2 тысячи специалистов для подра-
ботки (в период с января по апрель). 

В 2024 году за аналогичный период 
было размещено уже более 305 тысяч 
предложений: спрос увеличился на 
41%. С начала 2025 года работодате-
ли опубликовали более 336,8 тысячи 
вакансий с частичной занятостью, 
что на 10% больше прошлогодних 
показателей за тот же период.

С января по апрель больше всего ва-
кансий с предложениями частичной 
и проектной занятости было опубли-
ковано в сфере «Продажи и обслужи-
вание клиентов» (почти 92 тысячи 
предложений). На втором месте - до-
машний и обслуживающий персо-
нал (няни, сиделки, уборщицы и т. 
п.): более 91,7 тысячи вакансий. По 
сравнению с прошлым годом число 
предложений в этих категориях уве-
личилось на 13 - 15%.

- Вырос спрос и в транспортной 
сфере, в розничной торговле, - до-
бавляет Мария Игнатова.

По данным hh.ru, зарплата за подра-
ботки варьируется от 60 до 300 тысяч 
рублей в месяц. Да, разрыв огромен: 
все зависит от того, сколько времени 
вы готовы посвятить второй работе.

ОТ ШКОЛЬНИКОВ 
ДО ПЕНСИОНЕРОВ

Кто из россиян чаще всего устраи-
вается на подработку?

- В основном это женщины в отпу-
ске по уходу за ребенком, работающие 
пенсионеры, а также школьники и 
студенты, - объясняет ведущий экс-
перт Института фундаментальных про-
блем социо-гуманитарных наук НИЯУ 
МИФИ Яков Якубович. 

В сервисе по поиску работы hh.ru 
согласны: студентам формат частич-
ной занятости очень удобен.

Якубович отмечает, что самозаня-
тые тоже входят в число частично за-
нятых. По данным налоговой, в конце 
прошлого года в России было 12 млн 
самозанятых. Для сравнения: в конце 
2021 года их было всего 3,86 млн.

- Самые молодые самозанятые рабо-
тают в основном курьерами, - говорит 
Якубович. - Молодежь постарше - в ре-
кламе, PR и маркетинге, в сфере услуг 
(индустрия красоты). Самозанятые 
старшего возраста чаще всего трудятся 
в сфере строительства и перевозок.

Как пояснил Яков Якубович, работа 
в таком случае нередко оплачивается 
по часам. А исследователи из Зар-
платы.ру уточняют: «На подработ-
ку приглашают не только персонал 
массового найма без опыта и квали-
фикации, но и высококвалифициро-
ванных специалистов».

В сервисе по поиску работы hh.ru 

Рынок труда

Самая полная 
картина по 

трудоустройству 
в России. Слушайте 

программу 
«Есть работа» по четвергам 
в 15.30 (мск) на Радио «КП»

КСТАТИ

Жаркая пора
Лето  - самое подходящее время для 

подработки! Пока одни отдыхают, другие 
предпочитают не терять драгоценное вре-
мя и пополнять семейный бюджет. Тем 
более возможностей  - навалом. Про-
фессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Александр 
Сафонов назвал нам отрасли, самые 
популярные для летней подработки.

� Сельское хозяйство
Сезонные работы по прополке и сбору 

урожая. На юге этот период начинается 
уже в мае, когда созревает клубника.

� Общепит
Летом здесь всегда нанимают дополни-

тельный персонал - не только поваров, но 
и официантов, посудомоек и т. д.

� Сфера обслуживания туристов
Особенно востребованы рабочие руки 

на курортах и в популярных для путеше-
ствий местах. Экскурсионные бюро нани-
мают гидов, отели - горничных, уборщиц 
и т. д. Аниматоры, продавцы сувениров, 
кукурузы и мороженого в летние месяцы 
всегда в дефиците. График работы у них, 
как правило, гибкий, и можно при желании 
совместить его с основной работой. Если, 
конечно, сил хватит.
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Утром - таксист, 
вечером - артист

• сервисы по подбору персонала 
Superjob, Зарплата.ру, hh.ru и т. п.
• специальные платформы 
для самозанятых Профи.Ру, YouDo, Авито, Kwork
• частичную занятость предлагают 
и платформы-агрегаторы, такие как Яндекс.go и другие
• можно найти подработку и в социальных сетях - 
в тематических группах вроде «Подработка в N-ске»
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НА ЗАМЕТКУ

ГДЕ ИСКАТЬ
ПОДРАБОТКУ

Эксперт 
Яков Якубович 
рекомендует 
ключевые 
платформы:Специальность Доля вакансий Диапазон зарплат*

• Курьеры 27% 15 000 - 260 000 рублей
• Врачи 12% 90 000 - 435 000 рублей
• Официанты 7% 5000 - 190 000 рублей
• Упаковщики 6% 45 000 - 235 000 рублей
• Комплектовщики 6% 45 000 - 235 000 рублей
• Педагог 6% 25 000 - 130 000 рублей
• Водитель 5% 20 000 - 305 000 рублей
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КОНКРЕТНО

По данным hh.ru.

Топ-7 профессий, 
подходящих 
для частичной занятости

*Возможный доход сильно зависит от того, 
сколько времени человек готов потратить на работу.

Где найти 
дополнительную 
работу и сколько 

денег можно 
получить?

radiokp.ru
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Андрей БАРАНОВ

На прошедшем в понедель-
ник в Стамбуле втором ра-
унде российско-украинских 
переговоров Москва переда-
ла Киеву свой меморандум 
о путях урегулирования кон-
фликта. И уже на следующий 
день устами Зеленского почти 
все российские предложения 
были отвергнуты. По сообще-
нию американской телеком-
пании АВС, в администрации 
Трампа, взявшегося выпол-
нять роль посредника в кон-
тактах двух сторон, остались 
таким итогом весьма недо-
вольны. Президент «разо-
чарован исходом встречи 
в Стамбуле и в последнее вре-
мя все больше отстраняется 
от темы войны в Украине», - 
сообщил телеканал. Это под-
твердил и спецпредставитель 
президента США по Украи-
не Кит Келлог: «Если сейчас 
прогресс не обозначится, то 
Трамп будет готов сказать: 
«Все, мы с этим закончили. 
Европа, теперь это ваше. Раз-
бирайтесь сами».

Действительно ли Штаты 
могут «умыть руки»? И како-
го развития событий можно 
ожидать в подобном случае? 
Порассуждать на эту тему мы 
попросили авторитетных рос-
сийских экспертов.

ВАШИНГТОНСКАЯ 
«ВИЛКА»

- США и впрямь готовы уйти 
в добровольную «отставку»?

- Я сомневаюсь, что Сое-
диненные Штаты хлопнут 
дверью, - считает старший 
научный сотрудник Институ-
та мировой экономики и меж-
дународных отношений РАН 
Владимир Оленченко. - Да, 
Трамп может сказать: я устал, 
я ухожу. Но Вашингтон про-
должит опосредованно, через 
европейцев, через ближне-
восточные монархии (они 
уже участвовали в обмене 
пленных и других контактах) 
держать на контроле процесс 

урегулирования. Штаты ни-
когда не передадут кому-то 
роль лидера в таких делах. 
Это было бы планетарной 
потерей лица. Другое дело, 
что эту роль они присвоили 
себе сами, в реальности их 
никто, уж Россия - точно, об 
этом не просил.

- Трамп вряд ли сможет са-
моустраниться, - соглашается 
политолог, профессор кафедры 
теории и практики взаимодей-
ствия бизнеса и власти Высшей 
школы экономики (ВШЭ) Ма-
рат Баширов. - Наш меморан-
дум показал, что его требова-
ния могут исполнить только 
американцы. Это касается 
прекращения поставок Киеву 
вооружений и разведданных. 
Пакет по вооружениям, ко-
торый безвозмездно выделял 
конгресс при Байдене, исся-
кает в июне - июле. Но Трамп 
готов слать новые партии - 
за деньги или за украинские 
ресурсы. Денег у Киева нет, 
подтвердит сдачу недр - по-
лучит оружие. Скорее всего, 
то же самое будет и по поводу 
дальнейшего предоставления 

данных со спутников, а также 
обеспечения современными 
типами навигации и связи 
типа StarLink.

ГОТОВЯТ НОВУЮ БУЧУ
- В Киеве не опасаются, что 

Вашингтон их может бросить?
- Очень боятся. Однако ре-

жим Зеленского делает все, 
чтобы сорвать переговоры, но 
вину на это свалить на Рос-
сию, - говорит политолог, до-
цент Финансового университе-
та при Правительстве России 
Геворг Мирзаян. - Если сейчас 
Трамп скажет, что раз нет до-
говоренности, то я переклю-
чаюсь на другие проблемы, 
Киеву кровь из носу потре-
буется обязательно оставить 
Америку в деле. Как? Через 
организацию чудовищных 
провокаций. Нанести по Рос-
сии такие новые удары, кото-
рые спровоцируют ответные 
действия. Москва будет бить 
по военным объектам, но по 
всем телеканалам покажут 
горящие жилые дома и по-
гибших мирных жителей. На 
самом деле тела ранее умер-

ших быстренько подвезут из 
моргов, разбросают по округе 
(как случалось ранее) - и вот 
вам Буча 2.0.

- Украина устраивает под-
рывы на наших железных 
дорогах, вновь атаковала 
Крымский мост. Так кто же 
террорист?

- Вот здесь скорее видны 
не украинский замысел и не 
американское участие, а явно 
британский след, - утверж-
дает Владимир Оленченко. - 
Это очень опасно. В Киеве 
почему-то уверовали, что 
Трамп, хоть пока и колеблет-
ся, никуда в итоге не денется. 
А пока, мол, с нами Лондон 
и другие европейцы.

ЕВРОПА КИЕВ НЕ СПАСЕТ
- В случае ухода в тень США 

Европа действительно готова 
биться за Украину?

- В долгосрочном плане 
у европейцев на это нет ни 
денег, ни ресурсов, - пола-
гает Марат Баширов. - Вот 
некоторые утверждают, что 
они возьмут и конфискуют 
наши несколько сотен мил-

лиардов долларов, заморо-
женных в Европе. Но это 
стало бы открытием ящи-
ка Пандоры - разрушением 
всех конструкций между-
народных заимствований 
и хранения денег. В Европе 
понимают, что создают пре-
цедент, - любой потом смо-
жет точно так же поступить 
с их активами.

- Несмотря на все громкие 
заявления, к реальной вой-
не за Украину с Россией без 
поддержки США европейцы 
совершенно не готовы, - под-
тверждает Владимир Олен-
ченко. - Угар этой безумной 
триады в лице Лондона - Па-
рижа - Берлина налицо. Но 
вот сейчас будет очередная 
сессия НАТО с участием 
Трампа, и тогда все всем бу-
дет ясно.

НАСТУПАТЬ, 
КАК И РАНЬШЕ

- Для России что выгоднее - 
пусть Америка продолжит ак-
тивно заниматься конфликтом 
или бросит эту затею?

- Вне зависимости от ре-
шения Вашингтона нам надо 
продолжать наступательные 
действия в рамках СВО, - уве-
рен Геворг Мирзаян. - Но, 
если Штаты сейчас уйдут из 
процесса, ряд потенциаль-
ных симпатизантов Украины 
сразу поймут, что киевский 
режим окончательно ставится 
в разряд проигравших. А зна-
чит, вслед за американцами 
нужно спрыгивать с этого то-
нущего корабля. И кто по-
следний спрыгнет, тот боль-
ше всего воды наглотается.

- Действия Вашингтона нас 
никак не затронут, - считает 
Марат Баширов. - Если там 
возьмут курс на конфрон-
тацию, то на самом деле 
никаких реальных санкций 
у них в арсенале не осталось. 
Угроза ввести 500-процент-
ные вторичные пошлины на 
страны, покупающие наши 
энергоносители, может при-
вести к новому витку миро-
вой торговой войны и ударить 
по самим Штатам. Дальше 
только разрыв дипотношений 
и война, но на это Трамп при 
всей своей эксцентричности 
точно не пойдет.
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Этот кадр сделан в феврале, когда 
Зеленского практически выгнали 
из Белого дома. Теперь он может 

оказаться вообще без поддержки США.
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Скажет ли Трамп:
«Я устал, я ухожу»?

Чего ждать,
если ему

надоест играть 
в миротворца.

НЕ СТОИТ ЗАБЫВАТЬ 

У России за спиной - Китай
- Какого-то тектонического сдвига в российско-китайских отноше-

ниях, если Трамп выйдет из посредничества по Украине, ожидать 
не стоит, - указывает политолог-китаист, писатель Юрий Тав-
ровский. - Потому что наши отношения с китайцами построены на 
долгосрочной перспективе. И от того, что будет 500-процентная 
пошлина (хотя это вряд ли) или другая, стратегический курс оста-
ется прежним - это Пекин и Москва определяют перемены, которые 
происходят в мире.

Кто-то упрекает китайцев за то, что они не помогают в ходе 
СВО. Но в прошлом году наш товарооборот достиг 240 миллиар-
дов долларов, увеличившись за два года со 100 миллиардов. Это 
говорит о том, что Китай стал намного больше закупать наших 
энергетических ресурсов. С другой стороны, как утверждают те 
же американцы, около 80% технологических товаров, в том числе 
двойного назначения, поступают в Россию из Китая. То есть реаль-
но КНР делает все, чтобы помогать нам, не ставя под удар свою 
торговлю с Америкой, объем которой исчисляется в 800 - 900 
миллиардов долларов .

БЫЛО СТАЛО

Найдите отличия: официальное фото Трампа 
в первый президентский срок (слева) и теперь. Примерно так же изменился 

его настрой в отношении мирного урегулирования на Украине.
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Как во Владивостоке возрождали военный театр ТОФ.

София ЗЮЗИНА

Драматический театр 
Тихоокеанского флота 
переживал разные этапы в 
своей истории. Открывшись во 
Владивостоке в 1923 году, он 
работал на радость военных 
моряков и их семей, но на пике 
своей популярности спустя 
32 года переехал. В 1955-м 
учреждение перебазировалось 
в гарнизонный поселок Заветы 
Ильича на берегу Охотского 
моря. Это были тяжелые 
сезоны для театра: из прежнего 
мощного состава сюда 
приехали всего 15 человек.
В родную гавань театр смог 
вернуться лишь спустя 
40 лет, в 1995 году, вот 
только кроме декораций в 
огромных ящиках, директора 
и режиссера больше никто 
не приехал. Культурному 
заведению предстояло 
возродиться, и помогли 
ему в этом студенты курса 
Александра Ивановича 
Запорожца, среди них 
были Роман Колотухин и 
Юлианна Белаш, которые 
вспомнили о начале своего 
творческого пути.

ЕЩЕ НЕ ЗНАЛИ, 
ЧТО ИХ ЖДЕТ В БУДУЩЕМ

1992 год. Дальневосточный ин-
ститут искусств проводит приемную 
комиссию театрального факультета 
на курс Александра Ивановича За-
порожца. Среди будущих студентов-
актеров -девушка небольшого роста 
из Комсомольска-на-Амуре, подгото-
вившая танец нанайской шаманки, и 
юноша из Владивостока, репетирую-
щий испанские танцы. Через какую-
то пару лет, еще будучи студентами 
3-го курса ДВГИИ, их узнают как 
актеров обновленной труппы теа-
тра ТОФ Юлианну Белаш и Романа 
Колотухина. Но в тот момент, буду-
чи абитуриентами на разных этапах 
вступительных, они еще не знали, что 
ждет их в будущем.

- На вступительные я приехала вме-
сте с мамой. Владивосток в сравнении 
с Комсомольском-на-Амуре был со-
вершенно другим: крутой портовый 
город с модными девушками и краси-
выми парнями. И вот одно из ярких 
воспоминаний со вступительных, как 
я уговаривала маму купить мне по-
пулярные на тот момент японские 
«мойки» (непромокаемая обувь на 
плоском ходу белого цвета). Она меня 
взывала к здравому смыслу: «Если мы 
их купим, все вступительные будет 
не на что жить». На что я с полной 

уверенностью говорила: «Да я даже 
не дойду до второго тура. Давай возь-
мем их!» После долгих убеждений она 
сдалась, и «мойки» появились в мо-
ем гардеробе. А я прошла дальше… 
В итоге отправились звонить отцу и 
клянчить денег на оставшееся время, 
- вспоминает Юлианна Белаш.

Вступительные в театральный про-
ходили в три этапа - чтение прозы, 
басни, стихотворения, затем танец 
и песня, а завершалось все собесе-
дованием. Особенностью последнего 
тура для каждого был вопрос: «Что 
будете делать, если не поступите в 
этом году?» Дежурным и верным был 
ответ: «Обязательно приду в следую-
щем году».

НА ВРЕМЯ УЧЕБЫ МЫ 
ПРОВАЛИЛИСЬ В СТРАНУ ЧУДЕС

После прохождения всех этапов 
актеры, с их же слов, будто попали 
в Страну чудес - отдельный мир за 
пределами рамок привычной жизни. 
По три-четыре часа они проводили 
на тренингах, ходили на пары, пере-
писывали лекции, учились любить 
сцену, порой ночевали в стенах аль-
ма-матер, чтобы отточить те или иные 
этюды до идеала.

«Учителем» жизни для актеров ста-
ло и общежитие:

- Справлялись с разными ситуация-
ми, учились жить, помогали друг дру-
гу. Я вообще на период учебы уехал 
из родного дома в районе Чуркина в 
общежитие. Но несмотря на это все 
равно от родителей что-то приносил. 
Например, моему отцу выдавали сух-
паек, а я все что можно из него тащил. 
Банка сгущенки для нас была празд-
ником, а банка тушенки - угощение 
для всего этажа, - поделился Роман 
Колотухин.

О сплоченности и теплой дружбе 
в не самые простые, но интересные 
времена, говорит еще одна история, 
которую актеры вспомнили из своего 
студенчества:

- В то время во Владивостоке от-

крылось первое и по-своему 
легендарное заведение - Magic 
Burger. Очереди туда были 
огромные. И вот мы выбирали 
кого-нибудь одного, усиленно 
прикрывали и отмазывали от 
мастеров, чтобы он занял ме-
сто или сразу купил заветную 
римскую пиццу. Она была де-
шевой, но самой вкусной. А 
после возвращения гонца де-
лились друг с другом.

Переломным моментом 
в жизнях не только Романа 
Вячеславовича и Юлианны 
Борисовны, но и их однокурс-
ников, стал приход заместите-
ля командующего Тихоокеан-
ским флотом Сергея Рязанова 
и режиссера театра ТОФ Ва-
лентина Свиридова.

- Я помню, что мы сидели на 
«Мастерстве актера». Откры-
вается дверь, и заходят двое 
мужчин - Сергей Анатольевич 
Рязанов и Валентин Федоро-
вич Свиридов. Начинают рас-
сказывать про набор в труппу 

театра ТОФ. Наш мастер поддержал 
их, сказал, что это уникальная воз-
можность создать костяк вновь вер-
нувшегося во Владивосток театра. 
Мы согласились и начали большую 
работу, - поделилась воспоминани-
ями Юлианна Борисовна.

Так, с октября 1995 года молодые 
ребята курса Александра Запорож-
ца, еще будучи студентами, начали 
свой профессиональный актерский, 
а для кого-то в будущем и режиссер-
ский путь.

МЫ ПРИШЛИ ЗАЯВИТЬ О 
ВОЗВРАЩЕНИИ ВОЕННОГО 
ТЕАТРА ВО ВЛАДИВОСТОК

Свой первый день работы в театре 
Роман Колотухин и Юлианна Белаш 
помнят смутно. Но премьеру пер-
вой для нового театра постановки по 
пьесе Валентина Пикуля «Крейсера» 
(12+), работу над ним, как и реплики 
со сценографией, держат в памяти 
до сих пор.

- Для нас это было знаково, а для 
театра ничуть не меньше. Мы тогда 
ярко заявляли о возвращении военно-
го театра во Владивосток. «Крейсера» 
Пикуля стали, наверное, лучшим ре-
шением для этой цели. Наши маль-
чишки в военной форме, мы с дев-
чонками прекрасные дамы. Сильная 
история в основе нашей постановки. 
Я даже сценографию сейчас у себя в 
голове произвести могу спустя столь-
ко лет, - делится актриса театра ТОФ 
Юлианна Белаш.

- Я в «Крейсерах» в одном спекта-
кле сразу две роли играл. Для меня по 
собственным меркам в то время это 
было чем-то фантастическим. Мы ведь 
еще студентами третьего курса были. 
Целый год учебы впереди, а мы уже 
актеры новой труппы. И вот основной 
моей ролью был капитан второго ранга 
Михаил Беклемишев. Второй, пусть и 
короткой ,с одним выходом и неболь-
шой репликой, стал начальник отря-
да крейсеров Николай Рейценштейн. 
Благодаря наставлениям Валентина 

Таланты

2 246,04 РУБ. 1 204,86 РУБ. 3 370,68 РУБ.

Предложение действительно для жителей Приморского края   8 (423) 230-22-57

С 3 по 13 июня

Ярко заявили о возвращении 

Юлианна Белаш и Роман Колотухин.
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ПОМОЖЕМ 
С КАРТОШКОЙ 
БРАТЬЯМ РОССИЯНАМ!
Беларусь посадит столько 
бульбы, чтобы хватило 
на две страны

3

8

11

14

Укронацисты террористическими атаками на поезда 
и аэродромы пытаются сорвать попытки заключить мир

В ВОДЕ, НА ЗЕМЛЕ 
И НА НЕБЕ
Экологическая 
безопасность везде - 
принципы СГ

ОТВЕТИМ ЛИ 
УКРАИНЦАМ ЯДЕРНЫМ 
ОРУЖИЕМ?

Виктор БАРАНЕЦ:

«ОТКРЫТЫЕ 
ПРОСТРАНСТВА 
И МНОГО ВОЗДУХА»

Поэт Максим Жуков - 
о своем Минске:

Распространяется бесплатно

БОМБА ПОД ПЕРЕГОВОРЫ
9
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Борис ОРЕХОВ

■■ Накануне■ Между-
народного■дня■защи-
ты■ детей■ Владимир■
Путин■по■видеосвязи■
пообщался■с■семьями,■
где■ семеро■ и■ больше■
ребятишек.■Разговор■
получился■простым■и■
задушевным.■Не■обо-
шлось■и■без■подарка■от■
президента.

МАЛ МАЛА 
МЕНЬШЕ
У евгении радионовой 

из екатеринбурга в  этот 
день был юбилей - пять-
десят лет. У них с супру-
гом Сергеем десять де-
тей.

Сейчас собираются на 
каникулы. Но отдыхать 
каждое лето приходится, 
так сказать, посменно. 
выехать всем сразу не 
получается. поездом до-
рого, а машины на всех 
не хватает, посетовала 
мама.

- Куда бы вы хотели 
съездить всей семьей? - 
спросил президент.

- в Сочи, на Красную 
поляну очень хочется, - 
призналась евгения.

- Договорились. Будем 
считать, что это наш вам 
подарок на юбилей.

в семье подрезовых с 
Дальнего востока один-
надцать детей. И всем 
места хватает. Уже три 
раза расширяли жил-
площадь за счет регио-
нальных и федеральных 
программ. Сейчас - но-
вый трехэтажный дом 
площадью двести ква-
дратов. И это касается 
не только жилья.

- Нет такого вопроса, 
который бы не решился. 
Живем хорошо, и я дру-
зьям всегда хвалюсь, - 
с гордостью рассказал 
глава семейства Алексей 
подрезов.

ПЕРЕВОСПИТАЛИ 
ХОЛОСТЯКА
На своем примере «пе-

ревоспитали» даже зако-
ренелого холостяка. До 
сорока лет был, говоря 
по-народному, бобылем. 
А сейчас - уже четверо 
сыновей. просторная 
квартира. Машина. Жи-
вет и радуется. И в стра-
не таких все больше и 
больше, обратил внима-
ние глава государства:

- У нас количество 
 людей и семей, кото-
рые хотят иметь мно-
го детей, увеличивает-
ся постоянно. Сейчас 
ожидаемое количество 
детей, по соцопросам, 
где-то больше двух, 
а  желаемое  -  больше 
трех. Очень   хорошая 
 тенденция в обществе 
складывается благо-
даря в том числе та-

ким семьям, как ваша. 
вам спасибо большое и 
успехов, - напутствовал 
подрезовых владимир 
путин.

Супруги Беляевы из 
пензы  - Дарья и вячес-
лав -  воспитывались в 
больших семьях. И сей-
час у них самих один-
надцать детей. ребя-
тишки открыли себя в 
музыке. получился це-
лый семейный оркестр - 
фортепиано, скрипка, 
виолончель, кларнет, 
баян, труба. выступа-
ют в детдомах, интер-
натах. поддерживают 

детей, оставшихся без 
родителей.

- Это очень здорово, 
душевно и красиво,  - 
тронула их история вла-
димира путина.

НАСТОЯЩИЕ 
ДРУЗЬЯ
Беляев-старший рас-

сказал, как в одном дет-
доме они показывали 
ребятам фото известных 
людей, в том числе бо-
гатых, с вопросом: «Кто 
хочет иметь такого дру-
га?» ребята реагировали 
так-сяк.

- Но когда показали 
ваш портрет, владимир 
владимирович, дети 
хором закричали: «Мы 
все!» Так что у нас очень 
много детей хотят с ва-
ми подружиться.

- И я вас уверяю, - от-
ветил владимир пу-
тин, - что и я, и многие 
мои коллеги и в прави-
тельстве, да и в регионах 
хотели бы иметь поболь-
ше таких друзей, как вы. 
Искренне говорю абсо-
лютно, потому что вы 
настоящие! Настоящие, 
надежные люди, с  ду-
шой, с сердцем, с харак-
тером, с определенными 
ясными целями в жизни. 
Мы сейчас далеко друг 
от друга, но вот это чув-

ство надёги, что называ-
ется, чувство симпатии, 
оно возникает даже че-
рез эти расстояния и ки-
лометры. Хочу искренне 
пожелать всего самого 
доброго вашей семье.

ИСТИННыЕ 
цЕННОСТИ
У елены елиной с су-

пругом - четыре дочки 
и столько же сыновей. 
От имени всех многодет-
ных семей Запорожской 
области она прежде все-
го высказала слова бла-
годарности:

- Спасибо вам, вла-
димир владимирович, 
а также всей россии за 
то, что мы теперь вме-
сте. после того как мы 
исторически вернулись 
на родину и вошли в со-
став россии, у нас все 
стало к  лучшему. Это 
не только материальная 
поддержка со стороны 
государства, но и уве-
ренность в завтрашнем 
дне.

- Спасибо и вам боль-
шое за эту оценку, - ска-
зал владимир путин. - 
Для меня это важно, 
чтобы понимать, что 
происходит и  как это 
оценивается теми, для 
кого это делается. по-
нимаем, что ситуация 

достаточно непростая 
в вашем регионе. Но все 
будем делать для того, 
чтобы она стабилизиро-
валась и дальше, и для 
того, чтобы те програм-
мы, которые создаем, 
формируем, в частности 
для многодетных семей, 
чтобы они одинаково 
эффективно реализовы-
вались на всей террито-
рии страны, где бы эти 
семьи ни проживали.

Чета Майсумовых из 
рязани поделилась с   
президентом самым со-
кровенным. У Николая и 
Людмилы уже одиннад-
цать детей. Но каждый 
раз при рождении ново-
го ребенка они спраши-
вают, склоняясь над ко-
лыбелью: «И как же мы 
жили прежде без тебя?»

- Это просто удиви-
тельно красивая фор-
мула любви. И к детям, 
и вообще к членам своей 
большой семьи, и к лю-
дям. Эта замечательная 
формула любви - «Как 
же я без тебя жил?» или 
«Как же я без тебя жи-
ла?» - лежит в основе не 
только наших многодет-
ных семей, но в основе 
всех наших традицион-
ных ценностей, - поды-
тожил глава государ-
ства.

КАК ЖЕ Я БЕЗ ТЕБЯ ЖИЛ?
Владимир ПУТИН - о формуле любви:

■■ Легендарному■Байконуру -■70■лет.■Его■соз-
дание■в■бескрайней■степи■велось■в■строжай-
шей■тайне.

сейчас это крупнейший космодром планеты. его 
сотрудников и ветеранов с юбилейной датой по ви-
деосвязи поздравил Владимир путин:

- создание байконура, как и в целом реализация 
космической программы, - это настоящий подвиг, 
пример самоотверженности и героизма. мы отдаем 
дань уважения титанической, подвижнической рабо-
те сотен тысяч людей из всех союзных республик. 
на байконуре начался отсчет новой эры в истории 
 человечества, здесь мечты превратились в реаль-
ность. именно отсюда в 1957 году была запущена 
ракета р-7 с первым искусственным спутником зем-
ли, а 12 апреля 1961 года отсюда стартовал юрий 
гагарин.

сейчас это один из самых современных космо-
дромов в мире. активное использование байконура 
и создание условий для его дальнейшей работы 
остаются нашими безусловными приоритетами, - 
подчеркнул глава государства.

■■ Создавать■необходимые■условия■для■само-
реализации■бойцов■спецоперации■поручил■
Владимир■Путин.■О■перспективах■речь■шла■на■
заседании■наблюдательного■совета■платфор-
мы■«Россия -■страна■возможностей».

МИЛЛИОНы УЧАСТНИКОВ
платформа появилась по инициативе президента. 

о ее востребованности лучше всего говорят циф-
ры участников. за семь лет - больше 25 миллио-
нов. причем растет число иностранных участников. 
Это представители 150 государств, понятно, что не 
только дружественных:

- тут страны и западной европы, и северной аме-
рики. они разделяют наши взгляды. сталкиваются 
с тем, что правящие элиты в западных странах пре-
вращают в декорации и свободу, и демократию, и 
права человека. сейчас о грустном не будем. но 
подчеркну, что многие наши сторонники из-за рубежа 
видят в россии оплот традиционных ценностей. и во 
многих странах эти идеи подхватываются, - конста-
тировал лидер рФ.

В рамках платформы активно развивается про-
грамма «Время героев». президент утвердил спи-
сок участников сВо, прошедших отбор на второй 
поток. но сесть, что называется, за парту получится 
не у всех:

- там есть два человека, которые прошли конкурс-
ный отбор, но они руководят войсками. Это удиви-
тельно, что люди в таком качестве проходят эти 
сложные конкурсы. они командиры бригад. и коман-
дуют хорошо. минобороны не хочет их отпускать. 
но я поговорил с министром и с начальником ген-
штаба. их отпустят чуть-чуть попозже, - сообщил 
Владимир путин.

«НУ Ты КИБОРГ!»
говорили и об IT-технологиях. прозвучала идея 

создать на госуслугах портал, где юноши и девушки 
могли бы делать предложение руки и сердца, это так 
романтично. президента, однако, идея не тронула:

- наверное, для того чтобы время сэкономить, это 
неплохо, но вообще-то все-таки такие вещи лучше 
делать лично, глядя друг другу в глаза и испытывая 
определенные эмоции.

и вспомнил фразу в его адрес от довольно близ-
кого человека:

- «ну ты киборг!» - сказал. Это не звучало как что-
то такое хорошее. не очень приятно - чувствовать 
себя киборгом. я вообще так не считаю, во-первых. 
Во-вторых, возвращаясь к предложениям руки и 
сердца, лучше все-таки в таких случаях создавать 
условия для того, чтобы люди могли друг с другом 
общаться и получать удовольствие от жизни во всех 
ее смыслах, - улыбнулся российский лидер.
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Радионовы впервые все вместе отдохнут в Сочи.  
Это подарок Владимира Путина на юбилей мамы  
большой дружной семьи.
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Учительская шутка не 
теряет своей актуальности.

ЗНАНИЯ ПЛЮС 
УДАЧА
Президенту доложили 

о вступительной кампании.
- Наш разговор должен про-

демонстрировать людям, что 
мы держим в поле зрения на 
самом высоком уровне про-
цесс организации вступитель-
ных экзаменов в вузы и экза-
менов об окончании среднего 
и базового уровней образо-
вания. То есть школы и вузы. 
Особенно поступление в вузы. 
Мы прекрасно знаем, какое 

значение имеет это событие 
в ответственной семье. Сами 
через это проходили. Очень 
важно обеспечить такую си-
стему, которая бы убеждала 
наших людей в справедливо-
сти проведения этой кампа-
нии, - сказал Александр Лука-
шенко. - Я не сомневаюсь, что 
будет честно. Хотя нечестно 
и  не было.

И пояснил, что значит чест-
но:

- Не надо идти на какие-
то ухищрения. Приходить 
в  аудиторию для сдачи экза-
менов надо со своими знания-
ми. Знания плюс удача - и бу-
дешь учиться в вузе.

На днях в стране прошел 

централизованный экза- 
мен.

- Оправдало ли себя это но-
вовведение? - спросил пре-
зидент. - Если оправдало, то 
в чем? Только откровенно. Ес-
ли где-то ошиблись, надо эту 
ситуацию исправлять.

В целом нареканий нет. 
В  третий раз выпускники 
одиннадцатых классов сдают 
два централизованных экза-
мена - один предмет по вы-
бору и второй - государствен-
ный язык. Вместо четырех 
экзаменов, которые ранее 
проходили в школе. ЦЭ - это 
фактически контрольная ра-
бота в виде теста. Ее проверя-
ет компьютер, а затем пере-

проверяют два независимых 
человека.

- Здесь полностью исклю-
чено право на ошибку, - за-
верил министр образования 
Андрей Иванец.

В этом году жестко следили 
за тем, чтобы на экзаменах 
не пользовались мобильны-
ми телефонами и прочими 
гаджетами-шпаргалками. 
С централизованного экза-
мена удалили всего одного 
смошенничавшего.

- Из 56,6 тысячи выпускни-
ков, полагаем, это хороший 
результат, - сказал министр.

- Хороший,  - согласился 
президент. - То, что вы требо-
вания ужесточаете, особенно 

телефоны и прочее, об этом 
даже говорить не надо. Ты 
пришел - главное, чтобы в ру-
ках голова была. Пришел - са-
дись, работай.

ВАЖНЫ НЕ ТОЛЬКО 
ОЦЕНКИ
Из недостатков  - есть не-

большой, в полтора-два про-
цента, недобор на бюджетные 
места.

- Мы должны принимать ме-
ры, чтобы эти места были за-
няты. Мы же готовим за счет 
бюджета тех специалистов, 
которые очень нужны для на-
родного хозяйства. Минобра-
зования, правительство как 
в этом направлении работа-
ют? Что сделали и что надо 
сделать? - спросил глава го-
сударства.

А еще - какие льготы пре-
доставлены абитуриентам 
и  насколько объективен 
этот процесс? Ведь не только 
в оценках дело:

- Вы, сидящие за этим сто-
лом, люди не только образо-
ванные, но и отличники. И вы 
все можете оценивать со сво-
ей позиции: вот, знания, зна-
ния, не знаешь - иди вон, и так 
далее и тому подобное. А по 
итогу, вы помните, когда мы 
заканчивали вузы, те, кто был 
слабаками, если исходить из 
этих критериев, оказывались 
посильнее отличников, кото-
рые сдавали экзамены.

Факт, который не может не 
радовать, - растет набор в кол-
леджи. На 1,2 тысячи больше 
абитуриентов, чем в прошлом 
году.

 ■ Запреты для игроманов и жи-
лье в подарок.

В следующей пятилетке в Бела-
руси предлагается построить около 
пяти миллионов квадратных метров 
арендного жилья. Где, кто, насколько 
быстро и на каких условиях может 
претендовать на арендное жилье - 
такую задачу поставил президент 
перед Советом министров.

- Принцип несложный: проработал 
определенное количество лет, до-
пустим десять или пятнадцать, без 
перерыва в организации, которая 
тебе предоставила жилье в аренду, 
тогда получаешь право выкупить его. 
Может, дом целесообразно молодому 
специалисту где-то в медвежьем углу, 
как у нас говорят (хотя в Беларуси 
уже таких нет), и подарить.

Коснутся изменения и игорного 
бизнеса.

- При наличии виртуальных заве-
дений требуется страховка, чтобы 
не допустить участия в игре детей и 
недееспособных граждан. Во-вторых, 
такие развлечения должны быть до-
ступны только для платежеспособных 
людей. Словом, мы же не первый раз 
уже сталкиваемся с этим вопросом, 
а в Беларуси все это процветает. Цве-
тет и пахнет, как в народе говорят, - 
сказал глава государства. - Сколь-
ко есть примеров, когда человек не 

может остановиться и барьеров для 
него нет. Набирает долги, кредиты, 
продает имущество. В итоге страдает 
сам, его семья и общество.

Поэтому необходимо ввести мора-
торий на игру в долг. А может, и дать 
право членам семьи вводить запрет 
на игру человеку зависимому.

- Надо запретить вообще-то для 
начала банкам осуществлять такие 
переводы за пределы страны, - счи-
тает белорусский лидер.

Еще обсудили создание... собствен-
ного национального космического 
агентства.

- Ведем работы по созданию 
российско-белорусского космическо-
го аппарата дистанционного зонди-
рования Земли сверхвысокого раз-
решения. Практически все наиболее 
важные компоненты подобного спут-
ника создаются в Беларуси и вывеши-
ваются на российскую платформу, - 
сказал президент. - В разработке три 
космические программы Союзного 
государства.

Сейчас за это отвечает Националь-
ная академия наук.

- И что получим от создания «бело-
русского НАСА»? Будет ли эффект 
сопоставим с затратами на новую ор-
ганизацию и ее содержание? - спро-
сил президент.

В итоге пока это направление оста-
вили за НАН.

 ■ Президент поручил вырастить 
столько, чтобы хватило на две 
 страны.

Средняя стоимость картошки в Рос-
сии уже выше ста рублей за килограмм. 
Бульбы не хватает, цены рекордно растут. 
Всему виной плохой урожай в прошлом 
году, сложности с импортом. Но всегда 
есть сосед, который выручит.

- Можно и в Беларуси закупать. Они 
там большие специалисты по картош-
ке, - сказал Владимир Путин на встрече 
с деловыми кругами.

- Она там закончилась, - сообщил зам-
руководителя Администрации Прези-
дента Максим Орешкин.

- Как закончилась? - искренне удивился 
глава РФ.

- Там Александр Григорьевич совеща-
ние проводит, - ответил Орешкин.

- Максим говорит, картофель в Бела-
руси закончился. Что это такое? - развел 
руками Президент России. - Кстати гово-
ря, насчет картошки. Я-то в свое время 
тоже с родителями… отец меня приобщал 
к этому делу. Ну непростая это работа: 
сажать, потом полоть…

На следующий день Владимир Путин 
сообщил, что пообщался с главой РБ:

- Разговаривал с Александром Григо-
рьевичем Лукашенко. Он говорит: «У нас 
уже все продали в Россию».

Об этой проблеме еще в феврале гово-
рил белорусский президент. Тогда цены 

выросли на десять процентов. Дело в том, 
что местные аграрии быстро среагиро-
вали и продали запасы в РФ, где цены 
в  три раза выше. Переориентировались, 
так сказать, на экспорт. А внутренний 
рынок просел.

Принимая с докладом председателя 
Брестского облисполкома, Александр 
Лукашенко вернулся к ситуации с кор-
неплодом:

- Очень много разговоров. Особенно 
после совещания у Президента России, 
где он там пошутил по поводу картошки. 
Но для нас это очень серьезный вопрос. 
Чего-чего, но картошку мы выращивать 
умеем. Надо вырастить столько, что-
бы хватило нам и России. Надо помочь 
братьям-россиянам. И потом, это же не 
благотворительность. Это и приличные 
деньги.

Спрос всегда будет, особенно в этом го-
ду, - заморозки в РФ уничтожили посевы.

Но самый верный способ - сажать са-
мим. Этот совет президент дал 22 мая:

- Мы больше посеяли картофеля. И да-
же тем, кто не возделывал его, советую 
этим заниматься.

Поручил увеличить посадки и по дру-
гим овощам:

- Свекла, капуста, морковь и лук. Итог - 
стабилизационные фонды. Сегодня ду-
май о том, где будешь хранить с запа-
сом всю эту плодоовощную продукцию. 
По яблоку, наверное, год будет не очень 
урожайным. Яблоко будет, но не столько, 
сколько мы хотели. Уже сегодня надо 
думать.

ЧТО ЕЩЕ ОБСУЖДАЛ ЛИДЕР РБ

НУЖНО ЛИ БЕЛОРУССКОЕ НАСА?

Бе
лТ
А

Александр ЛУКАШЕНКО - о выпускниках:

«НАДО ПОМОЧЬ С КАРТОШКОЙ 
БРАТЬЯМ-РОССИЯНАМ»

НА ВЫРУЧКУ

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ В РУКАХ БЫЛА ГОЛОВА

Александр Лукашенко внимательно 
выслушал всех, кто отвечает за экзамены.
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■■ В■Саратове■завершено■
благоустройство■террито-
рии■ военного■ госпиталя■
№ 428.■Шефство■над■лечеб-
ным■ учреждением■ ранее■
взял■председатель■Госду-
мы■Вячеслав■Володин.■Об-
ласть -■его■избирательный■
округ.

ХИРУРГИ ДЕЛАЮТ 
НЕВОЗМОЖНОЕ
В ходе рабочей поездки 

в Саратов Вячеслав Володин  
оценил результаты работ, 
а также поблагодарил врачей 
и медсестер за чуткий подход 
к лечению бойцов.

- Замечательный коллек-
тив. Они делают все для 
спасения жизни, оказания 
помощи нашим солдатам, 
офицерам. Ребята защищают 
страну, жертвуют собой, мы 
должны сделать все, чтобы 
они ни в чем не нуждались, - 
отметил он заслуги медиков 
на встрече с региональным 
активом. А также вручил вра-
чам, среднему и младшему 
медперсоналу благодарности 
председателя нижней пала-
ты парламента. Шефство 
над военным госпиталем он 
взял в январе прошлого года, 
о чем тогда же в Телеграме 
сообщили сторонники поли-
тика. В частности, на личные 

средства решил оснастить 
больничные палаты и меди-
цинские кабинеты холодиль-
никами, кондиционерами, 
компьютерной техникой, те-
левизорами. И в очередной 
раз доказал, что у него слово 
с делом никогда не расходит-
ся. Уже тогда, в январе 2024 
года, первая партия необхо-
димого оборудования в коли-
честве 212 штук поступила 
в госпиталь.

Но история получит про-
должение уже в ином фор-
мате. Так, на встрече с акти-
вом спикер Государственной 
Думы заявил, что в Саратове 
нужно построить новый во-
енный госпиталь. И подчерк-
нул, что губернатор Роман 
Бусаргин заверил его: на 
оставшихся после распреде-
ления под другие объекты 
землях найдут место, и со-
временный госпиталь в Са-
ратове непременно появится.

ПО ВОЛГЕ  
НА кРыЛьяХ
Еще один важнейший про-

ект при поддержке спикера 
уже реализован. По Волге 
после многолетнего пере-
рыва возрождены рейсы 
речных пассажирских судов 
по маршруту между Сара-
товом и Балаково. По про-
сторам главной реки России 
вновь помчались суда на 

подводных крыльях клас-
са «Валдай». Вскоре к ним 
могут  добавиться и более 
 дальноходные «Метеоры», 
увеличив протяженность 
маршрутов. Для Вячеслава 
Володина это тема близкая, 
он напомнил, что сам из се-
мьи речников:

- Дедушка работал в доке, 
куда приходили суда, паро-
ходы и баржи на зимнюю 
стоянку и ремонт. Папа был 
матросом, мама - радисткой. 
Потом папа окончил учили-
ще в Самаре, продолжил ра-
ботать на Волге, водил сухо-
грузы и буксиры. Вся семья 
была речниками и жила на 
реке.

- Будущее Саратова связа-
но с Волгой, - убежден спи-
кер. - На ней находятся пят-
надцать регионов страны, 
но возможности перевозок 
пока не задействованы в пол-
ном  объеме. Чем больше 
грузов будет идти по Волге, 
тем меньше будут загруже-
ны  дороги. Если брать опыт 
других стран, там стараются, 
где есть реки, их использо-
вать по максимуму, потом - 
железные дороги и только 
потом автомобильные. Чем 
больше проектов будем реа-
лизовывать в этой части, тем 
больше регион выиграет. Для 
этого надо еще чистить и бе-
речь Волгу.

■■ С■2024■года■Государственная■
Дума■приняла■шестнадцать■за-
конов■по■борьбе■с■нелегальной■
миграцией.■И■решения■депутатов■
уже■приносят■конкретные■резуль-
таты.

барьер эффективно работает. а ви-
новные оправляются под суд.

Вячеслав■Володин,■спикер■Госду-
мы,■Председатель■Парламентского■
Собрания■Беларуси■и■России:

- В конце прошлого года мы устано-
вили полный запрет для посредниче-
ских организаций принимать участие 
в приеме экзаменов у мигрантов на 

знание русского языка (Федеральный 
закон от 09.11.2024 № 377-Фз). тог-
да же приняли решение по ужесточе-
нию ответственности за организацию 
незаконной миграции и пособниче-
ство в этом (Федеральный закон от 
09.11.2024 № 383-Фз). сегодня видим, 
что законы начали работать.

В екатеринбурге задержаны девять 
участников преступной группы, орга-
низовавших незаконное пребывание 
мигрантов в нашей стране. среди 
них - директор Центра по приему эк-
замена по русскому языку, истории 

россии и основам законодательства 
российской Федерации для иностран-
ных граждан и лиц без гражданства, 
который относится к уральскому фе-
деральному университету. по данным 
министерства внутренних дел россии, 
преступники фиктивно регистрировали 
мигрантов и помогали сдавать экза-
мен. Все эти действия совершались 
из корыстных побуждений. подчеркну, 
что в соответствии с принятым ранее 
законом сегодня организация незакон-
ной миграции отнесена к особо тяжким 
 преступлениям. злоумышленникам 

 теперь грозит серьезное наказание:
 ✔ лишение свободы сроком до пят-

надцати лет
 ✔ штраф до пяти миллионов рублей
 ✔ лишение права занимать опреде-

ленные должности на срок до десяти 
лет.

Деньги, имущество и ценности, полу-
ченные в результате преступных дей-
ствий, будут конфискованы (Федераль-
ный закон от 09.11.2024 № 387-Фз).

Dura lex, sed lex - закон суров, но 
это закон.

надеемся, что те, кто занимается 
незаконной миграцией, наконец-то пой-
мут это, - считает Вячеслав Володин.

■■ Борьба■с■мошенниками,■
поддержка■семей■бойцов■
СВО,■помощь■малому■биз-
несу.■Вячеслав■Володин■на-
звал■законы,■которые■всту-
пили■в■силу■с■июня■этого■
года.

ЗАХЛОПНУЛИ 
ЛАЗЕЙкУ
ряд важных изменений зако-

нодательства направлены пре-
жде всего на защиту граждан и 
повышение безопасности. сре-
ди них важные меры по борь-
бе с телефонными и интернет-
мошенниками, чья преступная 
деятельность просто зашка-
ливает. пользуясь доверчиво-
стью, а зачастую элементарной 
неосведомленностью простых 
людей, прежде всего пенсионе-
ров, мошенники только в про-
шлом году похитили у граждан 
почти 28 миллиардов рублей. 
Депутаты прикрыли лазейку 
для незаконных схем.

как напомнил спикер в своем 
телеграм-канале, заработает, 
в частности, комплекс мер про-
тив мошенничества в сети:

 ✔ банкам, госорганам, опера-
торам связи и маркетплейсам 
запретят отправлять гражданам 
важные сообщения через ино-
странные мессенджеры

 ✔ заявление о снятии самоза-
прета с кредита можно будет 
подать только через госуслуги 
с применением усиленной ква-
лифицированной электронной 
подписи

 ✔ сообщения с одноразовы-
ми паролями и кодами доступа 
для портала госуслуг больше не 
будут отправляться во время 
телефонного разговора, когда 
человек может находиться под 
влиянием злоумышленника. 

Все это, считает спикер, по-
зволит защитить граждан от 
действий преступников, а также 
убережет от финансовых потерь 
и предотвратит ситуации, когда 
люди оказываются под давлени-
ем мошенников и раскрывают 
конфиденциальные данные.

СРОк ДАВНОСТИ
также ужесточается законо-

дательство в отношении не-
добросовестных бизнесменов. 
Ведение предпринимательской 
деятельности без предвари-

тельного уведомления будет 
считаться нарушением. а зна-
чит, такие представители биз-
неса не смогут уклониться от 
проверок своих товаров и усло-
вий производства. своевремен-
ное выявление некачественной 
и контрафактной продукции, по 
мнению Вячеслава Володина, 
будет способствовать сохране-
нию здоровья и жизни граждан. 
при этом срок давности для 
привлечения к ответственно-
сти за нарушение увеличен до 
одного года. Это даст больше 
времени для выявления и на-
казания недобросовестных про-
изводителей.

БЕЗУСЛОВНыЙ 
ПРИОРИТЕТ
- поддержка участников сВо 

и их семей - наш приоритет, - 
подчеркивает спикер.

Дополнительные законода-
тельные акты в этой сфере, 
напомнил он, уже работают. 
так, с 23 мая действуют льготы 
при поступлении в вузы детям 
участников боевых действий. 
Дети участников боев на тер-
ритории российской Федерации 
могут поступать в вузы на про-
граммы бакалавриата и специ-
алитета по особой квоте, а те, 
кто отслужил или получил ране-
ние в бою, - без сдачи вступи-
тельных экзаменов. такая нор-
ма коснется в том числе детей 
защитников курской области, 
участники сВо и их дети уже 
имеют такую льготу.

еще одна новая норма, о ко-
торой сообщил спикер, каса-
ется того, что участники сВо 
смогут воспользоваться про-
цедурой внесудебного банкрот-
ства через мФЦ в упрощен-
ном  порядке. Это актуально, 
если размер долга не превы-
шает один миллион рублей, 
отсутствует имущество, на 
которое может быть обраще-
но  взыскание, и есть исполни-
тельный  документ, выданный 
не позднее чем за год до даты 
обращения с заявлением о бан-
кротстве.

- Всего с начала спецопера-
ции в 2022 году приняты около 
130 законов, обеспечивающих 
различные формы поддержки 
бойцов и их близких. и эта ра-
бота государственной Думой 
будет продолжена, - заверил 
Вячеслав Володин.

DURA LEX, SED LEX НАГЛЯДНО

НОВЫЕ НОРМЫЭкзаменЫ 
отменяются

ЗАЩИТНИкИ СТРАНы НЕ ДОЛЖНы 
НИ В ЧЕМ НУЖДАТьСя

Вручая военным медикам благодарности, 
Вячеслав Володин рассказал о планах 
построить в Саратове новый госпиталь.
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Анатолий  
МАКСИМОВ

■■ На■ заседании■ ГВУ■
союзного■ Сов■мина■ в■
Смоленске■предложили■
ускорить■строительство■
ВСМ■между■Россией■и■Бе-
ларусью.

ПО ДВАДЦАТЬ 
ПРОЦЕНТОВ  
В ГОД
Это было первое в этом 

году заседание Группы 
высокого уровня Совета 
министров Союзного го-
сударства. Последний раз 
в таком формате сторо-
ны встречались в сентя-
бре 2024-го в Минске. С 
тех пор утекло не только 
много воды, но и немало 
важных событий. Это и за-
седания Совета министров 
СГ в ноябре и Высшего Гос-
совета в декабре, которые 
были приурочены к 25-ле-
тию подписания Догово-
ра о создании Союзного 
государства. В Сине окой 
в январе прошли выборы 
президента, сменился со-
став правительства.

Глава■ Администра-
ции■Президента■Белару-
си,■сопредседатель■ГВУ■
Дмитрий■Крутой также 
напомнил, что за это вре-
мя лидеры наших стран 
трижды встречались лич-
но, а через месяц в Мин-
ске пройдут мероприятия, 
связанные с проведением 
Высшего Евразийского 
экономического совета, 
и  снова запланирована 
двусторонняя встреча пре-
зидентов:

- Поэтому я думаю, что 
этот беспрецедентный уро-
вень личного общения ру-

ководителей наших стран 
задает и ориентир, и тон 
всей нашей союзной по-
вестке, в том числе и ра-
боте нашей группы.

Интеграция подтверж-
дена и реальными цифра-
ми. Товарооборот между 
Москвой и Минском в 
прошлом году вырос на 
6,5 процента, а в секторе 
услуг - на все двадцать.

- Эти темпы по двадцать 
процентов каждый год (и 
за первые четыре месяца 
этого года динамика со-
храняется) показывают, 
насколько важную роль 
начинают играть отноше-
ния в этой сфере, - заметил 
Дмитрий Крутой.

Как результат - рост эко-
номик двух стран по ито-
гам года: в России - на 4,3 
процента, в Беларуси - на 
четыре.

- Это темпы, которые 
превышают среднемиро-
вые. И если вспомнить, что 
обе наши страны находят-
ся под беспрецедентными, 
несправедливыми и безза-
конными санкциями, а мы 
делаем такой рост, то это 
говорит о том, что мы вме-
сте развиваемся, и это дает 
свои результаты, которые 
ощущают все жители на-
ших стран, - отметил уже 

российский вице-премьер■
Алексей■Оверчук.

Продолжается активная 
работа по созданию проек-
та экономической модели 
СГ. По Договору о созда-
нии Союзного государства 
на 2024 - 2026 годы запла-
нировано 310 мероприя-
тий, выполнена уже треть.

Дмитрий Крутой отме-
тил, что с приходом на 
должность Госсекретаря■
Союзного■ государства■
Сергея■Глазьева появи-
лось несколько новых 
интересных идей по раз-
витию интеграционного 
объединения на ближай-
шую перспективу. Сейчас 
успешно реализуются 27 
совместных проектов по 
импортозамещению, ко-
торые финансируются из 
российского бюджета. В 
ближайшее время появит-
ся новый перечень.

- Естественно, будут по-
добраны инструменты 
финансирования, чтобы 
обеспечить деньгами эти 
проекты, - пояснил глава 
Администрации Президен-
та Беларуси.

У ВАС - ТОВАР,  
У НАС - КУПЕЦ
Идет активная работа по 

реализации декрета Выс-

шего Госсовета Союзного 
государства о единой про-
мышленной политике.

- В январе впервые под-
писан согласованный 
перечень программ по 
взаимному доступу к ин-
струментам господдержки. 
Ожидаем, что с 1 июня он 
уже заработает по неко-
торым отраслевым рын-
кам, и наши белорусские 
производители в России, 
и российские в Беларуси 
уже полноценно подклю-
чатся к этим инструмен-
там, - рассказал Дмитрий 
Крутой.

Также подписаны две 
дорожные карты в разви-
тие соглашения о внедре-
нии цифровых подписей. 
Это необходимо, чтобы 
и российские, и белорус-
ские поставщики могли 
полноценно участвовать 
в электронных закупках на 
территории наших стран 
с использованием нацио-
нальных ЭЦП.

Помимо этого реализу-
ется еще ряд конкретных 
инициатив в промышлен-
ной сфере.

- Утвердили программу 
технологического лидер-
ства в области станкостро-
ения, новых материалов, 
химии, малого и средне-
го бизнеса, лесного хо-
зяйства, инноваций. 
Развиваем очень тесное 
сотрудничество по линии 
автомобилестроения, же-
лезнодорожного и сель-
скохозяйственного ма-
шиностроения, - добавил 
Алексей Оверчук.

До конца года плани-
руется завершить работу 
над концепцией проекта 
«Товар Союзного государ-
ства».

- Выработана согласо-
ванная позиция о начале 
проведения пилотного 
проекта по четырем груп-
пам товаров: это станки, 
автобусы, грузовые авто-
мобили и микроэлектро-
ника, - сообщил Дмитрий 
Крутой.

С ВЕТЕРКОМ ДО БРЕСТА

Бе
лТ
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■■ ВСМ■-■прорывной■проект■СГ.

госсекретарь союзного государ-
ства сергей глазьев сообщил о важ-
ных инициативах по транспортной 
логистике: это, в частности, рекон-
струкция автомагистрали, которая 
соединяет наши столицы и близле-

жащие регионы. готовится субсиди-
рование межрегиональных перевоз-
ок - не только приграничных.

- у нас будет дальше развиваться 
сеть межрегиональных сообщений, - 
констатировал сергей глазьев.

ускорить логистику могла бы вы-
сокоскоростная железнодорожная 

магистраль москва - брест.
- у нас есть прорывной проект, 

такой, скажем, проект будущего. его 
активно обсуждают президенты на-
ших стран. если бы до конца года мы 
вышли уже на согласованное реше-
ние, я думаю, это тоже стало бы, не 
побоюсь этого слова, жемчужиной 
всей нашей повестки, - предположил 
Дмитрий крутой.

ЖемЧуЖина интеграЦии ПЕРЕВОЗКИ

Вице-премьер Алексей Оверчук отметил заметный рост экономики РФ вопреки санкциям,  
а Госсекретарь Союзного государства Сергей Глазьев напомнил,  
что запуск ВСМ между нашими странами станет очередным прорывом в развитии.

Анатолий МАКСИМОВ

■■ Продолжается■работа■над■равным■
доступом■к■медпомощи■в■СГ.

В москве и минске в формате видеокон-
ференции состоялось заседание комиссии 
парламентского собрания по здравоохране-
нию. на повестке - промежуточные итоги ис-
полнения решений о согласованной политике 
в сфере здравоохранения и о равных правах 
граждан беларуси и россии на получение 
медпомощи. Для этого, собственно, и была 
создана в прошлом году отдельная комиссия.

системы здравоохранения в наших странах 
сформированы с советских времен одина-
ково, но развиваются по-разному. В россии 
действует обязательное медицинское страхо-
вание, в беларуси - государственная система 
оказания медпомощи.

- межправительственное соглашение еще 
в 2006 году определило критерии доступа к 
медпомощи в союзном государстве. но время 
идет, интеграционные связи углуб ляются, и по-
ра внести некоторые корректировки. главная 
же задача парламентариев - ускорить этот 
процесс и обозначить направления, по кото-
рым должны работать, - заявил в сентябре на 
правительственном часе в могилеве во время 
совета пс заместитель■Председателя■Пар-
ламентского■Собрания■Игорь■Сергеенко. 
Председатель■Парламентского■Собрания■
Вячеслав■Володин■поручил тогда провести 
сравнительный анализ законов двух стран в 
области охраны здоровья.

Это, по словам председателя■Комиссии■
Парламентского■Собрания■по■здравоох-
ранению■Валерия■Малашко, необходимо, 
чтобы скорректировать законодательство, 
которое будет способствовать «более широ-
кому входу граждан в наши системы здраво-
охранения».

представители минздравов, минюстов и 
минфинов беларуси и россии на комиссии 
доложили о ходе работы: собирается стати-
стика, готовится аналитика, формируются 
предложения.

- комиссия поручила ускорить подготовку 
обобщенной информации и рекомендаций, а 
также усилить межведомственный контроль 
за выполнением задач.

Вопрос о ходе реализации решений будет 
повторно рассмотрен на ближайшем засе-
дании комиссии.

решение направлено в профильные мини-
стерства обеих стран.

союзное государство - это не только эко-
номика и политика, но и забота о здоровье 
граждан. путь к равному доступу к медпомо-
щи продолжается, - заявил Валерий малашко.

ЗДОРОВО ЖИВЕМ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

Председателя Комиссии ПС по здравоохранению  
Валерий Малашко предложил скорректировать  
законодательство по медицинскому обеспечению  
граждан.
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Скоростные поезда понесут 
пассажиров по городам СГ.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Парламентарии готовы 
вернуться к программе по 
производству лактоферри-
на, который считается при-
родным антибиотиком.

НЕ ТАК СТРАШЕН 
ГМО
Один из старейших россий-

ских городов, Великий Нов-
город, принял сразу «трех 
богатырей» - три Комиссии 
Парламентского Собрания: по 
промышленности и торговле, 
бюджету, налогам, финансо-
вому рынку и по экономиче-
ской политике.

Но говорили депутаты не о 
преданьях старины глубокой, 
а о будущем.

Например, о том, что бело-
русские и российские ученые 
впервые в мире выделили из 
молока трансгенных коз че-
ловеческий белок лактофер-
рин, который считается при-
родным антибиотиком. Он 
участвует в защите организ-
ма человека от инфекций на 
протяжении всей его жизни. 
Казалось бы, вот он - момент 
славы и огромной практиче-
ской пользы. Но программа 
«БелРосТрансген-2» заверши-
лась еще в 2013 году, и с тех 
пор дело не сдвинулось с мерт-
вой точки. Производство так 
и не запустилось. Главным и 
единственным барьером для 
разработки новых препара-
тов на основе лактоферрина 
до сих пор остается законо-
дательство, ограничивающее 
разведение животных с из-
мененной генетикой. Но Ра-
виль Даутов, гендиректор 
новгородского предприятия 
«Лактис», где готовы произво-
дить такие лекарства, убеж-
ден, что генная инженерия 
не так страшна, как нам ее 
малюют:

- Уже сегодня она дает нам 
целый ряд незаменимых про-
дуктов, без которых совре-
менная медицина и сельское 
хозяйство просто не могут эф-
фективно функционировать.

ЗА КОЗ В ОТВЕТЕ
На «Лактисе» содержат не-

большое козье стадо, и то 
количество молока, которое 
они получают, используется 
сейчас только для научных 
исследований. Предприятие 
готово расширяться, есть 
бесхозная земля, где можно 
разводить коз. Но нужны из-
менения в российское зако-
нодательство.

- Многолетние исследова-
ния убедительно продемон-
стрировали, что на основе 
биоаналога лактоферрина 
могут быть созданы новые вы-
сокоэффективные и безопас-
ные лекарственные средства 
для противобактериальной и 
противовирусной терапии, 
стимуляции иммунитета. Он 
помогает в профилактике ле-
чения инфекций, вызванных 
устойчивыми к лекарствам 
бактериями. А пластырь, обо-
гащенный лактоферрином, 
не дает загнаиваться ранам 
и востребован в зоне СВО, - 
убеждает парламентариев 
Равиль Даутов.

По оценкам зарубежных 
маркетологов, объем рынка 
лактоферрина и препаратов 
на его основе может состав-
лять около шести миллиардов 
долларов в год. Результаты 

клинических исследований 
подтвердили его безопас-
ность.

Председатель Комиссии 
ПС по промышленности 
и торговле Сергей Митин 
предлагает вернуться к этой 
программе и завершить на-
чатое.

- Если экспертное сообще-
ство на данном этапе гово-
рит - нужно двигаться вперед, 
то мы готовы организовать 
совещание для того, чтобы 
четко и ясно выяснить, что 
нужно сложить в программу 
и получить какой-то резуль-
тат. А уже потом вы пойдете 
по пути внесения изменений 
в законодательство, - пообе-
щала подключиться к реше-
нию вопроса о лактоферрине 
заместитель Госсекретаря 

Союзного государства Элла 
Селицкая.

ОРАНЖЕВАЯ, 
КРЕАТИВНАЯ
Креативную экономику на-

зывают еще оранжевой (ни-
какого отношения к цветным 
революциям она, конечно, не 
имеет) и считают одной из 
самых быстро развивающих-
ся в мире. В феврале в России 
вступил в силу закон о разви-
тии креативных индустрий. 
Неплохо бы расширить опыт 
и на все Союзное государство.

- Хочется отметить, что 
в эпоху глобальных перемен 
креативная экономика ста-
новится ключевым фактором 
устойчивого развития любой 
страны. И для нас, для Союз-
ного государства, это приоб-

ретает особое значение.
Основанная на интеллек-

туальной собственности и 
творческом потенциале, креа-
тивная экономика охватывает 
широкий спектр отраслей, от 
искусства и дизайна до ин-
формационных технологий, 
медиа, да и не только.

И развитие этих отраслей 
способствует диверсифика-
ции экономики, созданию но-
вых рабочих мест, что очень 
важно, и повышению конку-
рентоспособности нашего Со-
юзного государства на миро-
вой арене.

Совместные проекты в обла-
сти культуры, искусства, обра-
зования и технологий могут 
стать мощным стимулом для 
инновационного развития и 
укрепления традиционных 
связей между Россией и Бе-
ларусью. Все новое мы долж-
ны поддерживать и старать-
ся, чтобы это действительно 
находило воплощение в жиз-
ни, - считает председатель 
Комиссии ПС по экономи-
ческой политике Виктор 
Николайкин.

С ним согласна и член Ко-
миссии ПС по экономиче-
ской политике Ольга Щети-
нина:

- Главной ценностью наших 
стран является человеческий 
потенциал. Именно креатив-
ная экономика создает воз-
можности для творческой реа-
лизации людей, особенно для 
молодежи. Она влияет и на 
технологический суверени-
тет, и на сохранение само-
идентичности.
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МИССИЯ ВЫПОЛНИМА

 ■ Нельзя было пройти и мимо такой 
важной темы, как защита прав потре-
бителей. 

6 декабря 2024 года вступил в силу Декрет 
Высшего Госсовета Союзного государства № 6 
«О Единых правилах в области защиты прав 
потребителей». Замначальника Управления 
Роспотребнадзора Марина Кочнева напом-
нила, что в марте этого года правительства 

двух стран утвердили соглашение о равных 
правах потребителей.

- В документе подчеркивается, что одной из 
целей этого соглашения является содействие в 
формировании согласованной политики в об-
ласти защиты прав потребителей и сближение 
наших национальных законодательств.

На взгляд Сергея Митина, это шаг вперед в 
формировании общей нормативной базы Со-
юзного государства.

ПРАВА И ПОТРЕБИТЕЛИ ЗА ПОКУПКАМИ

Вроде простые рогатые. Но они 
могут помочь в производстве 
уникального медицинского препарата.

Объединенное заседание 
комиссий показало высокую 
эффективность работы.
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Виктор НИКОЛАЙКИН, председатель Комиссии 
ПС по экономической политике:

- Мы рассмотрели 12 вопро-
сов. Темы переплетены очень 
тесно, поэтому трем комисси-
ям вместе работать комфор-
тно. Сразу можно решить лю-
бые вопросы. Есть финансы, и 
они должны работать. Для этого 
нужны промышленные предпри-
ятия: это касается торговли, во-
просов реализации продукции. 
Но любые вопросы, связанные 

с предприятиями, без экономики в целом сегодня 
нежизнеспособны.

В работе находится ряд новых проектов Союзного 
государства. В частности, в этом году мы начали 
финансировать создание мемориального комплекса 
на Буйничском поле.

Это не только деньги и то, что можно пощупать. 
Мы работаем над увековечиванием исторической 
памяти наших народов. Это очень важно для буду-
щих поколений.

 
Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель Комис-

сии ПС по бюджету, налогам и финансовому 
рынку:

- Понимая, что этот год у нас 
проходит под знаком 80-летия 
Победы, большинство меропри-
ятий сконцентрировано у нас 
именно на этой дате.

Международный форум СГ 
«Великое наследие - общее буду-
щее», который мы провели в Вол-
гограде месяц назад, полностью 
финансировался из российско-
белорусского бюджета. И на сессии Парламентского 
Собрания, которая пройдет 16 июня в Бресте, будет 
принято решение сделать этот форум ежегодным. 
В следующем году он пройдет в Беларуси.

Хочу отметить высокую готовность проектов 
и программ на 2026 год.

Если говорить об увеличении бюджета Союзного 
государства на следующий год, то тут важно, что-
бы он был насыщен конкретными мероприятиями. 
Скорее всего, увеличение бюджета на 2026 год 
будет порядка 25 процентов. Примерно так мы 
планируем. Важно, что сегодня уже сложилась нор-
мальная система взаимодействия государственных 
заказчиков России и Беларуси. И мы достаточно 
серьезно работаем над тем, чтобы уменьшить бю-
рократию в этом плане. Я думаю, что мы находимся 
на правильном пути.

 
Сергей МИТИН, председатель Комиссии ПС 

по промышленности и торговле:
- Великий Новгород был вы-

бран местом проведения этих 
комиссий не случайно. Это вос-
становление исторической спра-
ведливости. В свое время в го-
роде должен был пройти второй 
Форум регионов России и Бела-
руси. Но учитывая, что инфра-
структура Сочи только освобо-
дилась после Олимпийских игр, 
Президент России принял реше-

ние загрузить ее и провести Форум регионов там.
А в этом году форум будет проходить в Нижнем 

Новгороде. Поэтому символично, что базовые ко-
миссии соберутся здесь, в Великом Новгороде, что 
еще раз показывает многообразие нашей огром-
ной страны.

За 25 лет существования Союзного государства 
было реализовано более шестидесяти программ, 
которые дали большой эффект. Была и программа 
по созданию технологии получения лактоферрина - 
насыщенного белка, который может стать замени-
телем женского молока для детей. К сожалению, 
она была завершена на этапе разработки техноло-
гии. Сегодня мы ставим задачу еще раз вернуться 
к этому вопросу и рассмотреть возможность полной 
реализации программы.
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 � Отдельный блок 
вопросов касался со-
трудничества по во-
просам стандартиза-
ции.

На особом контроле 
у  парламентариев во-
прос производства мо-
лочного детского питания 
в  Союзном государстве. 
Это направление долж-
но стать приоритетным, 
и производиться оно точ-
но  должно по единому 
стандарту. Сейчас отече-
ственная продукция зани-
мает лишь  четырнадцать 
процентов рынка. Осталь-
ное, как заметил предсе-
датель Комиссии ПС по 
промышленности и тор-
говле Сергей Митин, это 
поставки из совершенно 
недружественных нам 
стран.

- Мы работаем сейчас 

над разработкой четыр-
надцати единых государ-
ственных стандартов на 
компоненты для детского 
питания.

И хотелось бы, чтоб они 
были в приоритетном по-
рядке признаны действу-
ющими на территории на-
ших стран. Мы эту тему 
обязательно будем под-
нимать на Форуме регио-
нов Беларуси и России в 
Нижнем Новгороде, - по-
делился планами Сергей 
Митин.

Эта тема, по его сло-
вам, находится на особом 
контроле у Председа-
теля Совета Федера-
ции Валентины Матви-
енко.

В свою очередь, руко-
водитель Федерального 
агентства по техниче-
скому регулированию 
и метрологии Антон 

 Шалаев заверил, что ра-
бота идет:

- Буквально в прошлом 
месяце в программы на-
циональной стандартиза-
ции включены принципи-
ально новые стандарты 

на ингредиенты детско-
го молочного питания, 
основанные именно на 
российских технологиях, 
а не на разработках гло-
бальных западных кор-
пораций.

КУШАЙ, СОЛНЫШКО ПРАВИЛЬНОЕ ПИТАНИЕ

 � У завода «Акрон», который посетили депу-
таты, долгая и богатая история.

Еще в советское время новгородское объедине-
ние «Азот» считалось флагманом по производству 
минеральных удобрений. Вот и сейчас объемы по-
ражают - двенадцать миллионов тонн в год.

Сейчас здесь работает больше пяти тысяч человек. 
Площадь предприятия - шестьсот гектаров. Произ-

водство постоянно обновляется и расширяется: в 
ассортименте карбамид, аммиачная селитра и очень 
популярная за рубежом смесь этих двух азотных удо-
брений. Причем многое построено было после 2017 
года. Возводили своими силами - без помощи бывших 
партнеров из-за рубежа. Своих «очумелых ручек» 
хватает: почти треть коллектива - это инженеры.

Не обходится и без партнерства с сябрами: «Акрон» 
закупает в Синеокой шахтные машины и «БЕЛАЗы».

ВО ДАЕТ АЗОТ ТОЧКА НА КАРТЕ
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 � Только при равных услови-
ях можно выпускать действи-
тельно конкурентоспособную 
продукцию.

В повестке заседания - оценка 
мониторинга применения единых 
правил конкуренции на рынке Со-
юзного государства. Соглашение 
об этом между правительствами 
двух стран было подписано еще 
в 2022 году. Проверка необходи-
ма, чтобы не возникало никаких 

сговоров и «картелей».
По словам заместителя руко-

водителя Федеральной анти-
монопольной службы Андрея 
Цыганова, Москва и Минск плот-
но контактируют в этом вопросе. 
Создан и регулярно собирается 
совместный Экспертный совет по 
развитию конкуренции в рамках 
Союзного государства.

- В процессе подготовки изме-
нений в национальные законода-
тельства мы постоянно общались  

друг с другом и достигали того, 
что изменения в законодательные 
акты вступали в силу примерно 
в одно и то же время, чтобы не 
создавать конфликтов для тех ком-
паний, которые присутствуют на 
едином рынке нашего Союзного 
государства.

По его словам, было принято ре-
шение больше обращать внимания 
на фармацевтические, социально 
значимые рынки, цифровые инсти-
туты, чтобы вырабатывать подхо-
ды, направленные на обеспечение 
равных условий хозяйствования 
для наших компаний на простран-
стве СГ.

Начальник отдела методо-
логии Министерства антимо-
нопольного регулирования и 
торговли РБ Илона Гаренкова 
подтвердила, что практика анти-
монопольного регулирования до-
статочно широкая и обе стороны 
ее активно используют.

- Сделано немало. И постоянно 
наши профильные ведомства дер-
жат руку на пульсе.

И мониторинг показал, что 
работа идет, но расслабляться 
нельзя, надо постоянно этой те-
мой заниматься. Ведь соблюде-
ние единых правил конкуренции 
на рынке очень важно для работы 
наших предприятий и организа-
ций, поскольку только при равных 
условиях можно выпускать дей-
ствительно конкурентоспособную 
продукцию.

И если это будет происходить 
на постоянной основе, это будет 
действительно плюс для наших 
экономик, - констатировал Виктор 
Николайкин.

РУКА НА ПУЛЬСЕ МОНИТОРИНГ

Молочные смеси пока 
не импортозамещены. 
Но это пока.

На фармацевтические 
рынки обратят еще 
больше внимания.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Союзные■парламентарии■
оценили,■как■работает■му-
сорная■реформа■в■России■
и что■может■пригодиться■
Беларуси.

«БЕЛОЕ МОРЕ»  
И «ЧЕРНАЯ ДЫРА»
Экология - очень хрупкая 

штука, как хрусталь. «раз-
бить» и разрушить в один 
момент легко, а вот восста-
новление может занять де-
сятилетия. Об этом шла речь 
на заседании Комиссии ПС 
по природным ресурсам, 
 экологии и охране окружаю-
щей среды в нижнем новго-
роде.

нижегородская область об 
экологических проблемах 
знает не понаслышке: тут 
тебе и обмеление Оки и Вол-
ги, а расположенным под бо-
ком у региональной столицы 
Дзержинском еще пятнадцать 
лет назад пугали людей. Го-
род с его химпроизводствами 
входил в число самых загряз-
ненных в стране. Два захоро-
нения отходов - «Белое море» 
и «Черная дыра» - стали нари-
цательными. С тех пор ситуа-
ция сильно улучшилась: жите-
ли Дзержинска могут дышать 
чистым воздухом.

- нижегородская область 
сразу с места в карьер взялась 
исправлять эти вопросы, при-
чем достаточно успешно. за-
мечательно решили проблему 
с «Белым морем». и с «Черной 
дырой» удастся справиться. 
Там все посложнее. Как гово-
рится, время, время, - вспом-
нил свой предыдущий визит 
в регион заместитель■Пред-
седателя■Комиссии■ПС■Ни-
колай■Валуев.

Открывая заседание, гу-
бернатор■ Нижегородской■
■области■Глеб■Никитин на-
помнил:

- Мы - один из немногих ре-
гионов россии, кто опережаю-
щим образом выполняет пору-
чение президента страны по 
стопроцентной переработке 
отходов. В 2027 году должны 
ввести последний комплекс 
по переработке и сортировке 
отходов, и у нас будет сто про-
центов ТКО сортироваться.

регион и Беларусь связыва-
ют прочные экономические 
отношения, в частности, 
действует совместное пред-

приятие по производству эко-
логических видов обществен-
ного транспорта - трамваев и 
электробусов «Минин».

- развитие рынка и пере-
работки вторичного сырья - 
это также перспективные 
направления нашего сотруд-
ничества. Это поддержка 
инициатив, направленных 
на разработку и реализацию 
проектов экономики замкну-
того цикла, - заявил Глеб ни-
китин.

«ЧУЖИЕ»  
НЕ ПРОскОЧАт
еще одна важная тема, ко-

торая поднималась на комис-
сии, - вопросы биологической 
безопасности в рамках Союз-
ного государства.

Директор■Института■гене-
тики■и■цитологии■НАН■РБ■
Людмила■Макарина-Кибак 
заявила о готовности бело-
русских ученых к разработке 
и реализации проектов со-
вместно с российскими колле-
гами. Она подчеркнула угрозу, 
которую несет применение 
биологических технологий 
для разработки и использо-
вания патологических микро-
организмов.

Белорусские ученые так-
же отметили необходимость 
 совершенствования систе-
мы экологической безопас-
ности, особенно в свете пан-
демий.

Вместе Москва и Минск 
 собираются бороться и с «чу-

жими» инвазивными вида-
ми растений и животных.

Обсудили на комиссии 
и проект СГ «Модернизация 
и развитие системы монито-
ринга радиационной обста-
новки Союзного государства 
с использованием мобильных 
платформ радиометрических 
измерений». Да, система су-
ществует. ее разработка ве-
лась в 90-е годы и продол-
жалась в 2000-е, в том числе 
в рамках программ Союзного 
государства.

- но надо иметь в виду, что 
эта система ориентировалась 
на тот опыт и на те знания, 
которые мы получили по-
сле Чернобыльской аварии - 
в основном на аварийное реа-
гирование на те традиционно 

опасные объекты, которые на-
ходятся на территории Союз-
ного государства.

Сегодня время диктует но-
вые требования. Они связа-
ны с влиянием на глобальную 
экономику климатических 
изменений, стимулирующих 
распространение энерго-
сберегающих и зеленых тех-
нологий. В существующих 
условиях ядерная энергети-
ка способна сыграть ведущую 
роль по усилению и ограниче-
нию выброса загрязняющих 
веществ и парникового газа, - 
заявил научный■руководи-
тель■«НПО■«Тайфун»■Вяче-
слав■Шершаков.

но, по его словам, нужно 
наблюдать как за тем, чтобы 
мирный атом не нанес урон 

природе, так и, наоборот, 
чтобы в условиях  капризного 
климата опасные погодные 
явления не навредили аЭС.

ЗОЛОтО 
ПОД НОГАМИ
Другой проект на перспекти-

ву - «Обеспечение экологиче-
ской безопасности в области 
обращения с отходами и вто-
ричными ресурсами на терри-
тории Союзного государства».

- Отрасль обращения с от-
ходами стала одной из самых 
инвестиционно привлекатель-
ных за последнее время, - от-
метила Председатель■ Ко-
миссии■ПС■по■природным■
ресурсам,■экологии■и■охране■
окружающей■среды■Жанна■
Чернявская. - В россии старт 
реформы в области обращения 
с отходами производства и по-
требления пришелся на 2019 
год. за это время, несмотря 
на экономические факторы, 
вызванные пандемией и санк-
ционным давлением, удалось 
построить 295 объектов ин-
фраструктуры. Это позволило 
довести долю ТКО, которая на-
правляется на обработку, до 
более чем 55 процентов.

Беларусь не отстает. 20 мая 
александр лукашенко провел 
совещание по вопросам обра-
щения с отходами и использо-
вания вторичных материалов.

- на нем прозвучало пред-
ложение использовать рос-
сийский опыт по получению 
редкоземельных элементов из 
отходов промпроизводства. 
Как выразился наш президент, 
золото лежит под ногами, надо 
только его поднять, - рассказа-
ла Жанна Чернявская.т

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, Председа-
тель Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- учитывая, что уже много лет су-
ществует представительство нижего-
родской области в минске, мы рабо-
таем напрямую, налаживаем контакты 
между предприятиями.

мы познакомились с опытом 
 нижегородской земли в вопросах об-
ращения с отходами, их переработки, 
получения вторичных ресурсов и раци-
онального их использования. конечно 
же, нас интересовал вопрос мониторин-
га атмосферного воздуха. ни для кого 

не секрет, что нижний новгород - это 
серьезный промышленный центр.

посетили пост мониторинга атмо-
сферного воздуха, где уже применя-
ются новые технологии, снимаются 
показания в реальном времени без 
участия человека.

еще одна важная тема, которая под-
нималась на комиссии, - это вопросы 
биологической безопасности в рамках 
концепции безопасности союзного го-
сударства,

технологии идут вперед, и мы долж-
ны защитить окружающую среду, что-
бы будущие поколения чувствовали 
себя уверенно и спокойно.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель 
Председателя Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды:

- особенно важен мониторинг 
 окружающей среды, который каса-
ется не только воздуха, но и стоков. 
 нижегородской области есть чем 
 поделиться, и этот опыт был озвучен 
 сегодня на комиссии. Это и тепло-
визоры на дронах, и многие другие 
вещи, которые позволяют своевре-
менно  найти места сброса мусора, 
это и интересная  практика, которая  
применяется по линии росприроднад-
зора.

Это было бы интересно и для бе-
лорусов. они нам озвучили свои 
методы, потому что у них нет таких  
пространств для расположения му-
сорных полигонов, и белорусы при 
большей плотности населения,  
чем в россии, фактически вынужде-
ны делать более глубокую и быструю 
переработку мусора. уверен, техноло-
гии вторичной переработки, которые  
есть в россии, заинтересуют коллег, 
и это будет плодотворный обмен  
опытом на благо наших братских на-
родов.

 ■ Этикетки с бутылок при утилизации 
снимать не обязательно.

нижегородский завод по переработке вто-
ричных полимеров «Фантастик пластик» на-
званию вполне соответствует: и по оборудова-
нию, и по гигантским горам тары, подлежащей 
утилизации. а еще он был первым таким пред-
приятием в россии. здесь вас освобождают 
от «мусорного рабства», перерабатывая пла-
стик и не захоранивая его на полигонах. В год 
утилизируют примерно восемнадцать тысяч 
тонн мусора. разделяют его тут очень чет-
ко: белые бутылки - в одну сторону, зеленые 
и коричневые - в другую. переработают даже 
крышечки. и снимать этикетки с ваших пЭт-
бутылок, перед тем как отправлять их в утиль, 

как выяснилось, не надо. с этим без проблем 
справляется техника.

- я об этом всегда жене говорю, когда она 
этикетки сдирает, - шутит николай Валуев.

из полученных в итоге гранул снова произ-
водят бутылки и пластиковую тару, например, 
одноразовые коробочки.

- сюда свозятся бутылки из семи регионов, 
прилегающих к нижнему новгороду. мы вни-
мательно послушали подходы руководства 
предприятия, как у них решается проблема 
отходов. я думаю, что этот вопрос важен как 
для беларуси, так и для россии. и отдельные 
моменты можно внедрять у нас в республике, - 
поделился впечатлениями член Комиссии ПС 
по природным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды Юрий Наркевич.

дословно

Восстание протиВ мусорного рабстВа ЭТАлон

Комиссия ПС по природным ресурсам, экологии и охране окружающей среды 
внимательно следит и за ядерными технологиями на территории СГ,  
и за тем, как климат влияет на окружающую среду.

ЗАщИтИЛИ ПРИРОДУ
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 ■ Самому маленькому по-
страдавшему от подрыва 
моста укронацистами все-
го четыре месяца.

ПОДОЖГЛИ ХРАМ
Они проигрывают. Армия 

России каждый день теснит 
врага все дальше и дальше. 
Минувшая неделя была са-
мой удачной в этом году  - 
пятнадцать освобожденных 
населенных пунктов. Прорван 
Сумской фронт. Российский 
триколор взвивается над но-
выми территориями каждый 
день. Когда у преступного 
режима нет больше аргумен-
тов на поле боя, он вымещает 
свою злобу на мирном насе-
лении.

Беспрецедентную террори-
стическую активность киев-
ский режим демонстрировал 
всю минувшую неделю, на-
нося с воздуха удары по граж-
данским целям России. Они 
были направлены на жилые 
дома, мирную инфраструк-
туру и даже на храмы. В не-
большом тульском городе 
Епифань после атаки дрона 
сгорел купол Никольского со-
бора. Крест уцелел. Общее же 
количество вражеских дронов 
превысило две тысячи - это за 
десять дней.

Но апогеем кровавого тер-
роризма стала атака на желез-
ную дорогу России - в Брян-
ской, Курской и Запорожской 

областях. Самая большая тра-
гедия случилась при подрыве 
автомобильного моста над со-
ставом номер 86 «Климов - 
Москва». Всего в нем ехало 
около четырехсот человек. 
Возраст самый разный: пен-
сионеры возвращались из 
санатория в Клинцах, моло-
дежь ехала на работу в Мо-
скву. Многие уже мирно спали 
под стук колес. Состав следо-
вал строго по расписанию, 
но в 22.44 оно было сорвано 
трусливым терактом.

СКРЮЧЕННЫЙ 
ВАГОН
По предварительным дан-

ным, взрывчатку прикрепили 
к каждой из опор моста.

- Дети, там дети кричат! - 
этот дрожащий женский голос 
слышен на кадрах, снятых мо-
бильным телефоном во время 
трагедии. Трудно представить 
состояние несчастных, кото-
рые внезапно оказались слов-
но в аду. Темнота, скрежет, 

крики раненых. По данным 
на момент написания этих 
строк, пострадали 82 чело-
века, из них четыре ребенка. 
Семеро пассажиров погибли.

- Я думала, это ракета взор-
валась, огонь, грохот, - рас-
сказывает одна из пассажирок 
журналистам уже в Москве на 
Киевском вокзале. - Мы все 
вместе с вещами оказались 
под столом. Вот, лбом прило-
жилась.

Большинство пострадавших 
ехали в первом вагоне. Он 
вслед за локомотивом принял 
на себя самый мощный удар.

- Бог отвел от нас, - вздыхает 
другая женщина. - Мне пока-
залось, столкновение с дру-
гим составом. А потом, когда 
уже вышли, увидели - первый 
вагон скрючен. И ни с кем мы 
не сталкивались.

Многие боялись, что будет 
еще взрыв.

- Выскочила из вагона, да-
вай карабкаться по насыпи, 
а она высокая, - вспоминает 

еще одна пассажирка. - Рядом 
со мной карабкается девоч-
ка незнакомая. Ну, поднялись 
кое-как. Потом нас автобусы 
забрали.

О работе бригады поезда 
люди отзываются очень вы-
соко.

- Молодая проводница мо-
лодец, - говорит мужчина. - 
Быстро выяснила, в чем дело, 
быстро открыла двери. Руко-
водила процессом. Паники не 
допустила.

СЛЕЗЫ ГРУДНИЧКА
Беда, как обычно у русских, 

выявляет лучшие качества. 
Все друг другу помогали, да-
же травмированные, - ведь 
кому-то было еще хуже. Пре-
жде всего помощь была нужна 
тем, кого заблокировало в ис-
кореженных вагонах.

- Вытаскивали из окон, из 
дверей  - как могли,  - рас-
сказывает добровольный 
участник спасательной опе-
рации. - Вы знаете, вот эти 

молоточки, которые висят, 
чтобы выбивать окна, - они 
бесполезны. Первое стекло 
разбиваешь, а второе идет 
пластиковое. Выносили его 
отломанными от самого по-
езда дверями. Чтобы никто 
не порезался, на край окна 
накидали матрасов, пледов. 
И вниз, на землю, чтобы бы-
ло куда наступать.

Было уже поздно, но мест-
ные жители тоже активно 
помогали. Например, раз-
мещали вместе с экстренны-
ми службами пострадавших 
в местной школе. Позже их 
распределили по медицин-
ским учреждениям Брянской 
области, наиболее тяжелых 
отправили в Москву.

Самый маленький постра-
давший оказался груднич-
ком - всего четыре месяца. 
Вот так подлый режим Зелен-
ского «поздравил» его с Днем 
защиты детей, отмененным, 
кстати, на Украине.

В столицу малыша отправи-
ли медицинским вертолетом. 
Настрадавшийся мальчик все 
время плакал. Доктора, везу-
щие его в клинику Рошаля, 
пытались успокаивать ребен-
ка, как могли. Позже сюда до-
ставили и его восьмилетнего 
братика. Одно хорошо - угро-
зы жизни для них нет. У млад-
шего серьезный перелом бе-
дренной кости. Старший пока 
задержится в травматологии. 
Но врачи обоим дают благо-
приятный прогноз. Горько 
лишь, что свою маму, 32-лет-
нюю Виолетту, они больше 
никогда не увидят - молодая 
женщина скончалась от ран.

 ■ Бригада грузового локомо-
тива повела себя храбро.

Место еще одного теракта, уже 
в Железногорском районе Курской 
области, посетила Председатель 
Комиссии ПС по науке и образо-
ванию Ольга Германова. Там во 
время подрыва моста часть поезда 
рухнула на автомобильную дорогу, возникло 
возгорание.

- Сотрудники МЧС оперативно ликвиди-
ровали пожар загоревшегося локомотива, - 
сообщила Ольга Германова. - Особые слова 

благодарности - поездной бригаде. 
После падения локомотива с моста, 
несмотря на травмы и шок, все лю-
ди действовали четко и слаженно. 
Двое помощников машиниста ока-
зали помощь своему «командиру», 
пострадавшему сильнее других. 
Уже переговорила с главой РЖД 
Олегом Белозеровым: он заверил, 
что людей представят к наградам. 
Желаю бригаде скорейшего вос-

становления!
Благодарю всех сотрудников экстренных 

и оперативных служб, железнодорожников, 
дорожников, ремонтников за слаженную 
и оперативную работу!

 ■ Если бы не реакция машиниста, погибших было бы боль-
ше.

Управлял составом, на который подонки обвалили мост, 34-летний 
Павел Мишин. Выжить у него, к сожалению, шансов не было. Но, 
как утверждает руководство, - если бы не его реакция и экстренное 
торможение, погибших было бы гораздо больше.

Стаж работы Павла - тринадцать лет. И о такой работе он мечтал 
с детства - родной дядя был машинистом. Он ее просто обожал и 
постоянно учился, повышал квалификацию.

У Павла остались две дочери, младшей сейчас шесть лет. Как рас-
сказала супруга, у мужа была примета - перед очередным рейсом 
поцеловать детей и ее, конечно. Не изменил этому обычаю он и на 
этот раз, но, увы… Поцелуй оказался последним.

Руководство Павла сейчас размышляет над тем, как сделать, что-
бы имя смелого коллеги люди не забыли.

ЗАТОРМОЗИЛ СМЕРТЬ ПРОФЕССИОНАЛ НЕ РАСТЕРЯЛИСЬЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ-КУРЯН 
НАГРАДЯТ
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Истинное лицо укронацизма - теракты 
против мирных людей. Но Запад, 
как всегда, этого не замечает.
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 ■ Враг нанес коварный удар по 
стратегической авиации. Но лжет 
про его последствия.

ВРАГ ПРОСЧИТАЛСЯ
Террористы не обязательно дураки. 

Они могут действовать искушенно, 
продуманно и эффективно. Операция 
«Паутина» подготавливалась больше 
полутора лет, по признанию самих 
укронацистов. В чем же была паучья 
задумка?

Единовременно атакованы вра-
жескими дронами аэродромы стра-
тегической авиации в Мурманской 
(Оленя), Иркутской (Белая), Рязан-
ской (Дягилево), Ивановской (Ивано-
во), Амурской (Украинка) областях.  
УкроСМИ взорвались радостной ис-
терикой, а укрофюрер Зеленский с па-
фосом заявил, что диверсии Украины 

«войдут в историю». По его словам, 
использовали 117 дронов, при этом 
«уничтожено 43 процента стратеги-
ческих носителей крылатых ракет 
России». Ну, поскромничал нелеги-
тимный. Почему не 430?! Уж отжигать 
так отжигать.

На самом деле, при безусловной эф-
фектности ударов прямо с территории 
России, с эффективностью не слиш-
ком заладилось. Согласно заявлению 
Минобороны РФ, в трех областях ата-
ки полностью отразили. Враг отчасти 
преуспел в Мурманской и Иркутской 
областях, где произошло возгорание 
нескольких единиц авиационной тех-
ники. Они были оперативно ликвиди-
рованы, жертв среди военнослужащих 
и гражданского персонала нет.

Также информация об атаке на 
Североморск, где расположена база 
атомных подводных лодок, несущих 
ядерный потенциал России, оказалась 
стопроцентным фейком.

НЕБО ПРИКРЫВАЕТ 
«НЕБО-М»
Ключевым фактором успеха в от-

ражении атаки стало использование 
передовых систем противовоздушной 
обороны, специально развернутых для 
защиты аэродромов дальней авиации. 
Комплексы «Панцирь-С1» и «Тор-М2», 
оснащенные современными радарами 
и способные поражать малоразмер-
ные цели на больших расстояниях, 
позволили своевременно обнаружить 
и уничтожить большинство дронов 
еще на подлете.

На аэродроме Оленя были задей-
ствованы радиолокационные стан-
ции «Небо-М», обеспечившие раннее 
обнаружение низколетящих БПЛА. 

В Дягилево применялись комплек-
сы радиоэлектронной борьбы (РЭБ) 
«Красуха-4», подавляющие системы 
наведения дронов, что значительно 
снизило их эффективность. На Белой 
и Иваново надежную защиту обеспе-
чили дополнительные системы С-400 
и наземные патрули.

Губернаторы Андрей Чибис и Игорь 
Кобзев подтвердили, что в регионах, 
на волне террористической атаки, 
были усилены меры безопасности, 
включая создание специальных при-
отворенных патрулей и развертыва-
ние резервных подразделений ПВО,  
значительных разрушений не зафик-
сировано, что подчеркивает эффек-
тивность российских оборонительных 
систем.

ПРЕДАТЕЛЕЙ - К СТЕНКЕ
Мы имеем полное право иронизи-

ровать над ложью врага. Но недоо-
ценивать его возможности было бы 
глупостью. Операция против наших 
аэродромов задумана действитель-
но толково. Беспилотники спрятали 
в мобильных платформах с открываю-
щимися крышами, замаскированных 
под обычные грузовики или дома на 
колесах. Дроны доставили в контей-
нерах, перевозимых грузовиками, что 
позволило им преодолеть значитель-
ные расстояния и попытаться застать 
российскую оборону врасплох.

Возникает ряд вопросов:  почему так 
близко удалось подобраться к важной 
составляющей нашей ядерной триа-
ды? Ведь есть разведка, мониторинг 
транспорта, сеть информаторов, на-
конец.

По какой причине самолеты не бы-
ли укрыты в специальных ангарах? 

Говорят, что таковы условия договора 
СНВ-3, подписанного с Соединенны-
ми Штатами. Но ведь Дональд Трамп 
еще в свой первый срок отказался его 
продлить. А 28 февраля 2023 года Вла-
димир Путин подписал указ о приоста-
новке договора.

Сколько еще предателей держат, как 
говорится, камень за пазухой? И как 
нужно с ними поступать? Не пора ли 
возвращать в российское законода-
тельство смертную казнь за измену 
Родине? Кстати, некоторых причаст-
ных к атаке удалось задержать. И, 
наконец, наверное, самый главный 
вопрос:  применит ли теперь Россия 
ядерное оружие? После атаки на стра-
тегические бомбардировщики имеет 
полное право. Только вот надо ли?

Все это мы обсудили с военным экс-
пертом, полковником Виктором Ба-
ранцом (читайте на стр. 11).

 ■ Дальнобойщики в Ир-
кутской области с риском 
для жизни «сразились» со 
стреляющим «КАМАЗом».

Большегруз синего цвета 
остановился на трассе у за-
правки в Оленегорске, после 
чего из него вырвался рой 
FPV-дронов. Для окружаю-
щих это стало настоящим 
шоком, многие впали в сту-
пор. Однако группа мужиков-
дальнобойщиков, поняв, что 
происходит атака врага, по-

пытались ее остановить.
Невероятно! Каждая из «пти-

чек» могла уничтожить их всех 
в одно мнгновение. Но они все 
равно бросили вызов терро-
ристическому «курятнику» на 
колесах. Забирались прямо 
на машину и пытались сбить 
дроны камнями и досками. Их 
битву засняли на камеру и вы-
ложили в интернет.

Один из героев, который за-
кидывал «стервятников Зелен-
ского», оказался из Беларуси.

- Мы тут все на парковке по-

могали, кто стоял, - скромно 
рассказывал он. - Кидали кам-
ни, чтобы дроны не взлетали, 
пока фура не рванула.

Губернатор региона уже за-
явил, что все гражданские ли-
ца, кто пытался противостоять 
атаке, будут награждены. 
И это правильно. Толь-
ко хотелось бы, чтобы 
свою «награду» полу-
чили и полицейские, 
случайно попавшие 
в кадр, которые без-
участно наблюдали 
за подвигом сограж-
дан без погон.

 ■ Фура с украинскими беспилот-
никами, которая взорвалась на 
трассе Чита - Хабаровск, куплена 
три месяца назад в Свердловской 
области.

Большегруз, который должен был 
отработать своей смертоносной на-
чинкой в Амурской области, к месту 
назначения не добрался. Судя по все-
му, произошел самоподрыв, который 
прикончил сопровождающих терро-
ристов.

Сейчас уже о машине кое-что из-
вестно. Грузовик приобрели в начале 
марта. Сначала его зарегистрировали 
в Екатеринбурге, потом в Арамиле. 
А уже через пару дней перевезли в Че-
лябинскую область. Именно эта фура 
разлетелась на куски у села Серыше-
во в Амурской области.

По документам, она перевозила 
сборный дом на заказ. Помимо этой 
фуры, из Челябинска могли выехать 
как минимум четыре большегруза 
с дронами ВСУ. Предварительно у 
всех них один и тот же владелец - не-
кий Артем.

По сообщениям СМИ, задержан 
человек, связанный со складом на 
Свердловском тракте в Челябинске, 
где могли готовить убийственную на-
чинку. Склад в аренде уже полгода. 
А тягач добирался с Южного Урала до 
Амурской области больше трех суток, 
преодолев около шести тысяч киломе-
тров. Как ему это удалось, разберется 
следствие.

ВЗЯЛИ СЛЕД

ТРОЕ СУТОК  
СО ВЗРЫВЧАТКОЙ

КАМЕНЬ ПРОТИВ ДРОНА ОТВАГА
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Белорус Антон Мацкевич, один  
из дальнобойщиков, вместе с другими 

водителями бросился предотвращать взлеты  
БПЛА из прицепа. Об опасности тогда никто  
из них не думал. Они сделали все, что было  

в их силах.Кадр
 ви

де
о/

t.m
e/

bo
ris

_r
oz

hi
n

АТАКА НА КРЫЛЬЯ РОДИНЫ

Вот такие ТУ-, в том числе, 
стали целью украинских дронов-
камикадзе. Но врешь - не возьмешь!

Одна из фур не довезла 
до цели смертельный 
груз - взорвалась.
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Михаил ПАНЮКОВ

 � Что нужно сделать, что-
бы предотвратить наглые 
нападения на мирных граж-
дан и атаки на стратегиче-
скую авиацию? Об этом 
«СВ» поговорил с военным 
экспертом и полковником 
в отставке Виктором Баран-
цом.

ЧЕМ ОТВЕТИМ
- Накануне произошла 

атака на наши стратегиче-
ские силы на пять аэродро-
мов. Вы известны как чело-
век жесткий, но противник 
ядерной эскалации. Но ведь 
такое нападение - это фор-
мальный повод применить 
тактическое ядерное ору-
жие?

- Многие по-прежнему 
яростные умы требуют: «Да-
вайте хоть сейчас бить ядер-
ными ракетами по Берлину, 

по Парижу, по Варшаве и так 
далее». Остываем, слюнявим 
пальчик, заглядываем 
в  ядерную доктрину. 
Недавно Президент 
России внес в нее 
поправки: там чет-
ко прописано, когда 
мы будем доставать 
свой ядерный меч из 
ножен, будь то так-
тическое или стра-
тегическое оружие. А 
именно: в том случае, когда 
противник будет совершать 
покушение на территорию 
России или ее союзников, да-
же с применением простых 
средств поражения. Но это 
будет грозить им потерей су-
веренитета.

- Сейчас не тот случай?
- Мы имеем большую се-

рию террористических ак-
тов. Но условий, при которых 
мы должны мстить ядерным 
оружием, пока, к счастью, не 

сложилось. Для этого нужны 
веские основания, чтобы че-
ловечество видело: мы идем 
на крайнюю меру не просто 
так, чтобы в носу поковы-
ряться. Мы же здравые лю-
ди и думаем о последствиях. 
Миллионы, десятки миллио-
нов россиян женаты на укра-
инках, и десятки миллионов
украинцев женаты на росси-
янках.

- Дайте, пожалуйста, ана-
лиз сложившейся ситуации.

- Во-первых, масштабы ди-
версий и терактов разраста-
ются. Это факт. Во-вторых, 
мы становимся с вами сви-
детелями организованной 
диверсионной структуры по 
всей территории России. От 
Калининграда до Приморья. 
Сегодня утром ФСБ сообщи-
ла о том, что в Приморье уже 
минировали железную доро-
гу, чтобы подорвать состав. 
В-третьих, мы видим, что враг 
все чаще и все яростнее под-
бирается к стратегическим 
военным объектам. В  той 
же Мурманской области  - 
вы знаете, что там у нас не
только ракетные базы есть, 
но и стоит стратегический 
флот, в том числе атомные 
подводные лодки. И туда то-
же подбирается противник. 

Атака на аэродромы 
уже состоялась. И 
в-четвертых, совер-
шенствуются орудия 
и методы диверсий. 
Все эти фуры с бес-
пилотниками, кос-
мические средства 
наведения и так да-
лее.

- Получается, 
что многое завязано на ту 
самую диверсионную струк-
туру внутри России. Без них 
никакие фуры по стране бы 
не ездили.

- Самое печальное, что толь-
ко сейчас, по прошествии 
трех лет, мы обратили вни-
мание - сколько же граждан 
РФ вовлечены в это. Служба 
безопасности Украины очень 
активно использует беженцев 
с Украины, которые миллио-
нами находятся на террито-

рии РФ. Среди множества 
честных людей, которых мы 
приютили, накормили, да-
ли им работу, есть мразь, 
которая заслана затем, что-
бы впоследствии подрывать 
мосты, дороги и так далее.
Россия пропитана этой 
 террористической заразой. 
Образно говоря, террористы 
уже не где-то в полях Подмо-
сковья, а уже у нас под кро-
ватью.

ВОССТАНОВИТЬ 
«СМЕРШ»
- Что же делать?
- Воздадим должное нашей 

великой службе - ФСБ. Ведь не 
бывает дня, чтобы не вылавли-
вали диверсантов и преступ-
ников. Но если террористы 
до того распоясались, значит, 
есть недостаток в ресурсах, в 
людях. Нам требуется раз в 
десять увеличить количество 
сотрудников контр разведки 
по всей территории страны. 
Откуда их взять?

У нас огромное количество 
еще молодых, работоспо-
собных, в высшей степени 
 профессиональных сотруд-
ников, которые недавно уш-
ли на пенсию. И в ФСБ, и в 
Главном разведывательном 
управлении.

- Еще какие меры?
- Вот мы схватили террори-

ста, который положил тротил 
под рельсом, где должен прой-
ти пассажирский поезд. Что 
мы делаем с этим негодяем? 
Сажаем его на 25, а то и на 
пятнадцать лет. И за наши 
с  вами деньги кормим эту 
тварь три раза в день, лечим 
ему зубы и печенку, он спо-
койно дышит одним с нами 
воздухом. А почему бы нам по 
Первому каналу российского 
ТВ не показать, как у стеноч-
ки зачитывается приговор из-
меннику? Кто-то скажет: «Ба-
ранец, у нас смертная казнь 
запрещена». А по мне, пора 
уже отойти от этого обезьянь-
его желания понравиться Ев-
ропе. И сделать, например, 
как в Китае. Стадион на двад-
цать тысяч зрителей. Заезжа-
ет два воронка, расстилается 

черный целлофан, заводят 
людей с завязанными глаза-
ми, зачитывают приговор. 
Подходят бравые китайские 
офицеры, достают наганы, 
приставляют к затылкам этой 
мрази - клац-клац!  Завернули 
в  целлофан. И футбольный 
матч продолжается!

А вообще, по-хорошему, на-
до вернуть Смерш, как в  Вели-
кую Отечественную. Хорошая 
служба была, очень эффек-
тивная. Если кто не знает, 
расшифровывается «смерть 
шпионам». Знаете, в чем раз-
ница между тем, как действу-
ет киевский режим и  как дей-
ствуем мы?

- В чем же?
- Мы в основном органи-

зуем ракетные удары. Они, 
конечно, тоже их запускают, 
но делают ставку на другую 
тактику - систему ждунов. За-
прятанных в недра общества 
террористов. А мы почему так 
же не делаем? Почему у нас 
нет эффективных диверсан-
тов в тылу врага? Если бы мы 
занимались вербовкой так же 
эффективно, в Киеве вообще 
не было бы ни одного моста.

- Наверное, и с западными 
странами такая же исто-
рия?

- Во время моей службы в 
Министерстве обороны я был 
допущен к документам с гри-
фом «Секретно». И в одном из 
этих документов говорилось, 
что наша разведка перехвати-
ла письмо из посольства США 
в ЦРУ. Представитель амери-
канской разведки доклады-
вал: сейчас в России столько 
людей работает против вла-
сти Ельцина, что нам уже не 
надо содержать в России пят-
надцать тысяч американских 
разведчиков. Мы можем легко 
сократить их на четверть. Так 
вот, наши предатели решили 
сделать «алаверды» и сократи-
ли на столько же нашу агенту-
ру. Мы до сих пор пожинаем 
плоды этой подлости.

«ВЕРНУТЬ ВЫСШУЮ МЕРУ 
ЗА ИЗМЕНУ!» ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 

ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
КАНАЛЕ В ВК

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

 � Противостоять врагу нужно всей страной.

- Я понимаю, что со мной многие будут не согласны, - говорит 
Виктор Баранец. - Но я предлагаю уже отказаться от термина 
СВО и ввести частичное военное положение. Исходя из того, 
как ведет себя враг, надо быть жестче и противостоять ему всей 
страной. А то уже доходит до идиотских курьезов. В Подмоско-
вье мужчина сбил из ружья беспилотник. Вместо того чтобы 
поощрить, правоохранительные органы начали преследовать его 
за несанкционированное применение оружия. Такому отношению 
надо положить конец и сплотиться всем народом.

 � Но для защиты стратегической авиа-
ции требуется строить капониры.

- Капониры, - поясняет полковник, - это 
крепкое укрытие для самолетов. Оно может 
быть железобетонным, там могут быть ли-
сты железа и толстая арматура и так далее. 
Наши строители знают, что это такое. Уж 
если за рекордный срок мы построили такой 
уникальный, исторически значимый объект, 
как Крымский мост, то уж с такой задачей 
справимся тем более.

- Каков реальный ущерб от атаки? Зелен-

ский заявил о 43 процентах уничтоженной 
авиатехники.

- Нет, ни в коем случае. Никакого фаталь-
ного ущерба. Ну какие 43 процента? Это ж 
почти половина. Даже сопливый школьник 
знает, что у нас гораздо больше аэродромов 
со стратегической авиацией. Это из серии, 
что Зеленский говорил о потерях своей армии 
в  сорок тысяч, хотя даже Красный Крест на-
зывает цифру в четыреста тысяч. Но веские 
выводы надо сделать из этого нападения.

ОСОБЫЙ ВЗГЛЯД

ОТКАЖЕМСЯ ОТ ТЕРМИНА СВО
ФАТАЛЬНОГО УЩЕРБА НЕТ СПРЯТАТЬ 
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Украинские террористы подталкивают нас к жесткому ответу. 
Но мы, в отличие от них, опираемся на холодный рассудок.
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«ЗАКАЗЧИКИ - БРЮССЕЛЬСКАЯ ШВАЛЬ»

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Еще раз о теракте в Брян-
ской области. Заказчики этого 
теракта - Урсула фон дер Ляй-
ен, канцлер Германии Мерц, Ма-
крон этот со своей сумасшедшей 
женой. Вся эта брюссельская 
шваль, которая боится в от-
крытую сказать, что они про-
тив мира, но все делают для 

того, чтобы сорвать мирные переговоры 
и продолжить войну.

Исполнитель теракта - киевский ре-
жим. Вот правда жизни. Вот 
кто заказчики теракта. Испол-
нитель киевский режим. Специ-
ально - за день до переговоров 
в Турции. Они будут все делать, 
чтобы спровоцировать Россию 
и сорвать переговоры. Но ни-
кто Россию военным путем не 
победит. Задачи СВО будут вы-
полнены.
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 � Украинская делегация 
предсказуемо пыталась 
предъявлять абсурдные 
требования.

ОЖИДАЕМАЯ 
КЛОУНАДА
Очередной раунд перегово-

ров между Россией и Украи-
ной состоялся в Стамбуле. 
Встреча продолжалась чуть 
больше часа. И, разумеется, 
представители Киева попыта-
лись устроить из этого шоу. 
Первым пунктом в своем ме-
морандуме они потребовали 
«вернуть украинских детей». 
Это, разумеется, игра на за-
границу - представить РФ «по-
жирателями младенцев». Они 
составили список из 339 не-
совершеннолетних, которых 
якобы насильно удерживает 
Москва.

Факт же в том, что Россия 
по первому требованию отда-
ет родителям их чад, если они 
оказались по разные стороны 
границы. Так, по запросу укра-
инских граждан, РФ передала 
в руки родных 101 ребенка. 
А вот с Украины в Россию вер-
нулись всего 22.

В официальной стенограм-
ме этого не было, но инсай-

деры утверждают, что глава 
российской делегации заявил 
контрагентам: «Не устраивайте 
спектакль для бездетных евро-
пейских старух». Если даже это 
неправда, фразу стоило при-
думать - не в бровь, а в глаз!

НИКАКИХ 
ПОСЛАБЛЕНИЙ
И все же Владимиру Медин-

скому и его коллегам хватило 
хладнокровия, чтобы закончить 

переговоры. По словам руково-
дителя делегации, Россия пе-
редала Украине тщательно вы-
веренный меморандум. В нем, 
к сожалению, для Украины, 
никаких послаблений нет. Ве-
роятно, главное условие пре-
кращения военных действий: 
международно-правовое при-
знание вхождения в состав 
РФ Крыма, ЛНР, ДНР, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей. А также полный вывод 

с их территорий подразделе-
ний ВСУ и военизированных 
формирований Украины.

Это для начала. Ну а дальше 
нейтралитет Украины, запрет 
на любую военную деятель-
ность третьих государств на 
ее территории. Иностранных 
вооруженных формирований, 
военных баз и иностранной 
военной инфраструктуры там 
тоже быть не должно. Отказ от 
ядерного оружия, установле-
ние предельной численности 
ВСУ, роспуск формирований 
нацистов. Ну и, конечно, за-
щита прав русскоязычного на-
селения, придание русскому 
языку статуса официального, 
запрет пропаганды нацизма, 
восстановление в правах УПЦ 
и ряд других пунктов. Основ-
ная мысль - прекращение ог-
ня без вывода войск с новых 
территорий России - даже не 
обсуждается.

УГРОЗЫ 
ДИПЛОМАТУ
Ясно, что для Киева такие 

условия - как кость в горле. 
В ответ они выдвинули заве-
домо невыполнимые требо-
вания, да еще без перевода - 
на английском и украинском 

языках. Среди них, например, 
бредовые хотелки репараций. 
Где такое видано, чтобы прои-
грывающая сторона получала 
какие-то компенсации? Прав-
да, за Прибалтику Петр I ве-
ликодушно заплатил когда-то 
разбитой им Швеции два мил-
лиона ефимков. Но это явно не 
тот случай.

Россия, впрочем, тоже проя-
вила великодушие - предложи-
ла передать шесть тысяч тел 
погибших украинцев на роди-
ну. Из позитива - договорились 
вновь обменяться пленными - 
тысяча на тысячу. Ну и встре-
титься вновь для продолжения 
переговоров.

Надо сказать, на Владимира 
Мединского и его семью нака-
нуне встречи начали оказывать 
сильное психологическое дав-
ление. Угрожать им расправой 
по телефону. Когда дипломат 
спросил главу украинской де-
легации Умерова, что он ду-
мает по поводу такого свин-
ства, тот сделал невинное 
лицо: «Это не мы, это нацики! 
Мы ничего с ними не можем 
сделать». Ну, что ж, придется, 
видимо, что-то с ними сделать 
России. Чем она, собственно, и 
занимается уже три года.

Киевский режим не впервые 
атакует наши города.

«НЕ УСТРАИВАЙТЕ СПЕКТАКЛЬ ДЛЯ ЕВРОПЕЙСКИХ СТАРУХ» ПЕРЕГОВОРЫ

Владимир Мединский рассказал журналистам, что РФ 
передаст тела погибших солдат ВСУ без всяких условий.

 � Парламентские депутаты 
приняли трагедию с подрывом 
вагонов близко к сердцу.

Антон ГЕТТА, член Комиссии 
ПС по аграрным вопросам:

- В результате подлой террори-
стической атаки в Брянской и Кур-
ской областях погибли и постра-
дали люди. Вся Россия мыслями 
и молитвами с пострадавшими. 
Всем семьям погибших - искрен-
ние соболезнования.

Возмездие неизбежно!

Наталия КОСИХИНА, член Комиссии ПС по 
культуре, член Комиссии ПС по науке и обра-
зованию:

- Мои самые искренние слова 
соболезнования родственникам 
погибших и пожелания скорей-
шего выздоровления пострадав-
шим в трагедии в Брянской об-
ласти, где в результате подрыва 
на пассажирский поезд был об-
рушен мост.

Организаторы этого чудовищ-
ного преступления намеренно 
сделали все, чтобы пострадали гражданские жи-
тели и дети. Уверена, что правоохранительные 
органы найдут всех заказчиков и организаторов и 
обязательно призовут к ответу со всей строгостью 
в соответствии с законом!

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- Обрушение мостов и 
повреждение железнодо-
рожных путей в Брянской и 
Курской областях - страш-
ная трагедия. Погибли и 
пострадали люди, в том 
числе дети! Подрыв или 
теракт стали причиной 
ЧП, установит СК России 
в рамках расследования 
уголовных дел. Но совер-
шенно очевидно, такие совпадения не бывают 
случайны.

Нельзя исключать любых провокаций, в том 
числе с целью срыва дальнейших переговоров 
по украинскому урегулированию в Стамбуле. 
Особенно с учетом террористических атак 
укронацистов и звучавших угроз со стороны 
бандеровских радикалов главе российской 
переговорной группы Владимиру Мединскому 
и членам его семьи.

Кто бы ни стоял за крушением поездов - это 
нелюди, достойные самого сурового наказа-
ния. Искренние соболезнования родным и 
близким погибших! Скорейшего выздоров-
ления пострадавшим!

Наталья НИКОНОРОВА, член Комиссии ПС по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи:

- Страшные новости из российского приграничья. 
В Брянской области фрагменты моста упали на проез-
жающий пассажирский поезд, следовавший из Климова 
в Москву. Жертвами бесчеловечного террористического 
акта, совершенного руками киевских карателей, ста-
ли семь человек, десятки раненых, в том числе дети. 
В Курской области из-за подрыва моста произошел 
сход грузового поезда с рельсов, пострадал машинист.

Выражаю соболезнования родным и близким погиб-
ших, страна мысленно с вами! Молимся за скорейшее 
выздоровление всех пострадавших.
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 ■ Белорусские станкостро-
ители полностью обходятся 
без западных партнеров и 
прекрасно себя чувствуют.

СВОЕ НЕ ХУЖЕ
От метро к московско-

му «Экспоцентру» в разгар 
буднего дня стекались тол-
пы народа, будто на какой-
нибудь рок-концерт. Вдоль 
стены выстроились дорогие 
автомобили с иностранны-
ми номерами. Причина - от-
крытие международной спе-
циализированной выставки 
«Металлообработка-2025». 
На оборудование, приборы 
и инструменты, востребо-
ванные в этой сфере, пришли 
посмотреть сотни специали-
стов, экспертов, бизнесменов. 
Интересно было даже такому 
профану, как я. Всевозможные 
механические руки, футури-
стические станки с экранами, 
элегантные блестящие свер-
ла - красота, да и только!

Представлены на юбилей-
ной выставке и белорусские 
предприятия. В состав кол-
лективной экспозиции вошли 
четырнадцать организаций 
системы Минпрома РБ.

- Уже полвека мы выпускаем 
сверлильные и токарные стан-
ки универсального типа, - рас-
сказывает замдиректора по 
маркетингу и материально-
техническому обеспечению 
Гомельского завода станков 
и узлов Андрей Железня-
ков. - А теперь еще токарных 
станков с ЧПУ.

- Простите, с чем?
- Числовым программным 

управлением. То есть, по-
простому, это компьютер, 
присоединенный к 
универсальному 
станку, который 
управляет все-
ми рабочими 
движения- ми в автомати-

ческом цикле. 
Последние два 
года активно 

идет программа 
импортозамеще-

ния материалов и 
комплектующих. Все 

нацелено на то, чтобы 
производство максимально 
было в РФ и у нас, в РБ. На 
выставку мы привезли одну 
из новинок - токарный станок 
модели 16К40, который под-
падает под программу «Со-
юзный станок».

- И что это значит?
- Мы достигли уровня лока-

лизации в этом оборудовании 
92 процента. Есть еще над чем 
работать в ближайшие годы, 
но понятно направление. Про-
фильные ведомства наших 
стран уже ведут переговоры, 
чтобы кто-то из производи-
телей взялся заместить эти 
восемь процентов импортной 
составляющей. Но и то, чего 
достигли, - очень хороший ре-
зультат. А получен он в том 
числе благодаря белорусской 
новинке - нашей системе ЧПУ 

«Серводинамика». Компания-
производитель «Технико» на-
ходится в Минске.

КОНКУРЕНЦИЯ  
НЕ СТРАШНА
Но 92 процента - не предел. 

Вот, к примеру, новинка Ор-
шанского станкостроительно-
го завода «Красный борец» - 
плоскошлифовальный станок 
с ЧПУ с диаметром обработки 
восемьсот миллиметров. То-
же изготовлен в рамках про-
граммы «Союзный станок». 
И состоит из белорусско-
российских комплектующих 
аж на 97 процентов. 

- Каких компонентов не 
хватило до ста? - интере-
суюсь я у директора пред-
приятия Виталия Крутько. 

- Из импортных остались 
только шпиндельные под-
шипники. К сожалению, ни 
в России, ни в Беларуси их не 
производят такого высокого 
класса точности, как нам не-
обходимо. Не уверены, что из-
за этого нужно разворачивать 
конкуренцию с Китаем. Про-
ще все-таки купить у них.

- Но, похоже, конкурентов 
вы не боитесь. На выставке 
их полно: шутка ли - пави-
льоны заняли 41 тысячу ква-
дратных метров!

- Это правда. Мы уже не 
первый год приезжаем на вы-
ставку с таким вот большим 
стендом. И каждый раз очень 
значительный интерес - по-
тенциальные заказчики зара-
нее договариваются о встре-
че. Мы абсолютно уверены в 
своей конкурентоспособно-
сти. Наше название говорит 
само за себя.

- Насколько конфликт с 
Западом повлиял на ваш 
бизнес?

- Первый год было, скажем 
так, хлопотно. Требовалось 
срочно найти замену евро-
пейским поставщикам. И мы 
искали - естественно, на Вос-
токе. Это в основном Китай, 
который смог обеспечить нам 
приемлемое качество, надеж-
ность, необходимые сроки и, 
конечно, достойную цену. Мы 
не только нашли замену, но и 
выиграли в цене.

 ■ Козни США не смог-
ли помешать поставкам 
продукции.

До всего-то нашим запад-
ным «друзьям» есть дело. 
Обратили они свое небла-
госклонное внимание и на 
белорусское предприятие 
«СтанкоГомель». Его фре-
зерные станки очень вос-
требованы в Москве, Санкт-
Петербурге, Новосибирске, 
Перми, Екатеринбурге  - 
практически по всей России. 
И с этим кое-кто решил по-
кончить.

- Наше предприятие персо-
нально включили в санкцион-
ный список США, - рассказал 

представитель компании, де-
журивший на стенде. - И в 
тот момент, наверное, ме-
сяца полтора-два у нас были 
действительно определен-
ные проблемы в  логисти-
ке снабжения, закупок. Но 
мы нашли обходные пути. 
Ситуация исправлена и все 
нормально работает. Если 
сидеть сложа руки, ничего не 
будет. А этот искусственно 
созданный кризис подтолк-
нул к новому витку развития, 
поиску новых партнеров. Во-
семьдесят процентов произ-
водимых нами фрезерных 
станков по-прежнему идут 
в Россию. И помешать этому 
не способен никто.

 ■ Процессы локализации 
очень важны, но не должны 
являться самоцелью.

Всегда ли нужно добиваться 
стопроцентного импортозаме-
щения? Об этом нам рассказал 
ведущий инженер по созда-
нию белорусской системы 
ЧПУ компании «Технико» 
Александр Смирнов.

- Мы получили акт экспер-
тизы о том, что наша система 
является отечественной, - по-
яснил он. - И это подтвержде-
но торговым реестром ЕАЭС. 
Наша система содержит всего 
около сорока импортных ком-
плектующих. Можем сделать 
локализацию и больше, но это 
влечет за собой увеличение се-
бестоимости. Каждая деталь, 

которая локализована, в нашем 
случае стоит где-то в два-три 
раза дороже, чем импортные 
комплектующие азиатского 
происхождения.

- Почему?
- Все дело в объемах произ-

водства. Емкость азиатского 
рынка - это сотни тысяч стан-
ков. А емкость нашего совмест-
ного рынка России и Белару-
си  - сотни. Там, где меньше 
объем, больше цена. Скажем, 
пультовая часть может произ-
водиться в Беларуси, но она 
будет в три раза дороже. Для 
того чтобы снизить эту себесто-
имость, нужно делать десять-
пятнадцать тысяч пультов. Но 
столько просто не нужно.

- Может ли государство 
здесь в чем-то помочь?

- Конечно, процессы локали-
зации должны регулировать-
ся - в том числе субсидиями. 
А в каком-то случае, возможно, 
запретами на покупку импорт-
ного оборудования. Но есть ве-
щи, которые просто нецелесоо-
бразны. Вот в нашей системе 
процессорная часть не лока-
лизована. Ведь чтобы разрабо-
тать хороший процессор с пя-
тиосевой обработкой, нужны 
десятилетия. Да еще несколько 
институтов. Не всегда нужно 
заново изобретать велосипед.

- Но тут еще важно не за-
висеть от недружественных 
стран.

- Вот здесь вы правы. Поэтому 
наш основной партнер - Китай. 
От западных стран мы на сто 
процентов независимы.

НЕЧЕСТНЫЕ МАНИПУЛЯЦИИ

ДАВЛЕНИЕ ПРИДАЕТ УСКОРЕНИЕ
ИЗОБРЕТАТЬ ЛИ ВЕЛОСИПЕД РАЗУМНЫЙПОТРЕБИТЕЛЬ
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«КРАСНЫЙ БОРЕЦ» И В РФ БОЕЦ

ФАКТ
В 2025 году в «Ме-

таллообработке» уча-
ствовали больше 1,2 ты-
сячи компаний из семи 
стран: России, Беларуси, 
Индии, Италии, Китая, 

Республики Корея 
и Турции.

Гомельские агрегаты удивляли своей 
эстетикой и многофункциональностью.

Красивый, свой импортозамещенный 
союзный станок.
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Ольга ХРАБРЫХ 

■■ Лауреат■нескольких■поэтиче-
ских■премий■рассказал■«СВ»,■по-
чему■посвятил■свою■новую■книгу■
дизайнеру■Диане■Балашовой,■чем■
удивил■его■Сергей■Шнуров■и■по-
чему■поэтов■нужно■поддерживать.

«В МИНСКЕ БОЛЬШИЕ 
РАССТОЯНИЯ МЕЖДУ 
ДОМАМИ»
«Любить иных - тяжелый крест», - 

писал Борис Пастернак.■Поэт■Максим■
Жуков■с ним согласился, добавив, что 
«крест и вправду непосильный».

Жуков - лауреат нескольких поэти-
ческих премий. Лидер группы «Ле-
нинград» Сергей Шнуров назвал его 
великим поэтом. Как заметил один 
из литературных критиков, «Шнуров 
не бог весть какой литературовед, но 
основной мотив поэзии Жукова он 
уловил и прочувствовал».

Возможно, благодаря интервью 
«Союзному вече» уловите и вы.

- Давайте все же начнем с Белару-
си. Что вас с ней связывает? 

- Любовная история из моей юно-
сти. В самом литературном месте 
Крыма, в Коктебеле, я познакомил-
ся с девушкой, которая тоже писала 
стихи. 

Она потом приезжала в гости ко 
мне в Москву, а я к ней - в Минск, 
который мне очень понравился. 
Я жил в центре и запомнил, что там 
большие расстояния между домами. 
Выходишь из одного здания и долго 
идешь к другому, а вокруг какие-то 
площади, открытые пространства, 
много воздуха.

А с девушкой ничего не получилось, 
к сожалению.

- Но на целую книгу вас, конечно, 
вдохновила не девушка из Минска.

- У меня выходит уже восьмая кни-
га, но ни одну из них я не посвящал 
конкретному человеку. Однако ны-
нешний сборник посвящен извест-
ному дизайнеру Диане Балашовой. 
Поздняя и, подчеркиваю, - платони-
ческая любовь.

Я веду поэтический клуб в Доме 
творчества Переделкино. Диана при-
шла на одно из моих мероприятий, 
стала ходить и на другие. Мне сразу 
сказали, что это известная, непростая 
женщина. Мы познакомились.

После этого возник небольшой 
цикл стихотворений, которые я и по-
местил в книгу. И по цитате одно-
го из этих посвящений назвал свой 
сборник.

Книга содержит 135 стихотворений 
(на разные темы, не только о  Диане. - 
Ред.) и вышла в престижной книжной 
серии.

Диана вдохновляет меня как поэта.
Но большой дружбы между нами, 

на мой взгляд, не получилось, по-
скольку мы люди разных социаль-
ных слоев. 

«ДАВАЛА ВЫСОКИЙ 
СТАТУС В ОБЩЕСТВЕ»
- Каково состояние современной 

российской поэзии?
- С одной стороны, она на подъеме. 

Есть старая гвардия, которая еще не 
ушла, например, Игорь Волгин, Игорь 
Караулов, Всеволод Емелин, Светлана 
Чернышова, Светлана Кекова, Илья 
Леленков. Хотя, если говорить о мо-
лодежи, меня часто привлекают как 
куратора разных поэтических фести-
валей. Читаю большое количество 
стихов, приходящих на конкурс и пре-
тендующих на победу. Но все эти тек-
сты в основном выглядят очень слабо. 
И мы в своем кругу по-стариковски 
ворчим об этом.

Притом что молодежь пытается 
соответствовать. С одной стороны, 
интернет очень сильно облегчает на-
писание стихов. Есть масса всяких 
помогающих программ, вплоть до 
искусственного интеллекта. Но на-
стоящий талант встречается редко.

Сейчас и время другое. Раньше по-
эт (даже не очень хороший) был ге-
роем, поэзия давала высокий статус 
в обществе. А сейчас это просто ли-
тератор, который получает за свои 
стихи очень скудные гонорары. Хотя 
в истории человек редко мог именно 
стихами прокормить свою семью. 
Разве что сам становился издателем.

Люди, которые могут писать, ухо-
дят в пиар или в журналистику, ко-
торая, если честно, тоже начинает 
сдавать. Или по крайней мере уходят 

в прозу. Там остались, как я уже го-
ворил, хоть какие-то деньги. И пишу-
щая братия, естественно, старается 
 реализоваться.

- То есть знаменитая фраза Евге-
ния Евтушенко, что поэт в России 
больше, чем поэт, уже не актуаль-
на?

- Причем давно. В 90-е у нас разви-
вались культурные отношения с За-
падом. И когда наших людей в ком-
паниях представляли как поэтов, 
иностранцы, по стороннему свиде-
тельству, не знали, как с ними гово-
рить, как воспринимать их.

Потому что если ты профессор, пре-
подаешь литературу, то с тобой все 
ясно. Ты занимаешься более или ме-
нее полезным делом. Но если ты поэт, 
даже такой, как Иосиф Бродский, ты 
интересен на Западе прежде всего как 
знаменитый политэмигрант, а уж по-
том как автор текстов. Да и то в узком 
кругу филологов и литературоведов.

Бродский смог вырваться из этого 
узкого круга благодаря профессор-
ской карьере и, конечно, присужде-
нию ему Нобелевской премии. Опять-
таки за счет премии ему удалось стать 
поэтом мировой известности, между-
народно признанным.

Повторю: сейчас отношение к поэ-
зии находится на другом уровне. Оно 
очень далеко от того, что существо-
вало, скажем, в 60-е годы ХХ века.

Все эти традиции не прерваны. 
И поэт в России не совсем пустое 
место, как на Западе.

ПОЭТ зДЕСЬ НЕ СОВСЕМ ПУСТОЕ МЕСТО, 
ПОДОБНО зАПАДУ!

Максим ЖУКОВ:

■■ Но■добиваться■всего■
надо■самому.

- Премии играют роль 
в вашей жизни?

- премии - это всегда хо-
рошо. говорят, что их сей-
час много, но их должно 
быть больше.

поэзия  - это камерное 
искусство, но искусство! 
и, между прочим, часть на-
шего национального кода! 

обычно писатели про-
биваются группами. такое 
уже бывало в литерату-
ре. Достаточно вспомнить 
символистов, футуристов, 

обэриутов. но дорога все 
равно у каждого своя. я вот, 
 вообще, одиночка. и не 
только я.

и считаю, несмотря на то 
что сейчас много разных 
писательских союзов и ли-
тературных объединений, 
человек добивается успе-

ха сам и только сам. а для 
этого его нужно как-то сти-
мулировать. премия или вы-
ход книги - хороший стимул 
для автора. сейчас у меня 
вышла книга, посвящен-
ная прекрасной женщине. 
и я предчувствую очеред-
ной творческий подъем!

■■ С■его■легкой■руки■стал■великим■
русским■пиитом.

- Я читала, что Шнуров считает вас 
великим поэтом.

- сергей Шнуров ворвался в мою жизнь 
случайно. тогда меня выдвинули на гри-
горьевскую премию, которая проходит 
в санкт-петербурге. В тот год сергей 
был председателем жюри. его уговори-
ли, он не очень хотел.

Шнурову дали все вышедшие в финал 
конкурсные подборки, он их внимательно 
просмотрел и сказал, что ему ничего не 
нравится и оценки он ставить не будет. 
кроме одной. и поставил десятку моей 
подборке - это была высшая оценка. Все 
остальные члены жюри меня тоже как-то 
выделили, иначе бы я не победил.

запомнился забавный момент. когда 
мы еще не знали, кто из нас станет по-
бедителем, и читали по очереди стихи 
перед вручением премии, назвали мое 
имя. сильно волнуясь, я вышел к микро-
фону. сергей Шнуров подошел поближе 
и шепнул мне на ухо, что все будет хоро-
шо. после этого мне стало значительно 
легче, хоть я и не поверил, что займу 
первое место.

когда же проходило чествование и за-
тем банкет, сергей сказал: «Это я тебе 
присудил».

- А потом пригласил на свой кон-
церт - прочесть стихи.

- Да, пришло несколько тысяч человек. 
я, кстати, начинал свой путь в театре на 
юго-западе как студиец. Выходил на 
сцену с 15 лет, наблюдал, как работает 
знаменитый актер Виктор авилов. Вы-
ступал перед большими аудиториями. 
Выход на публику для меня дело при-
вычное.

но на концерте сергея Шнурова выхо-
дишь, а перед тобой океан людей! и ты, 
почти не видя зала, читаешь свои стихи, 
даже не понимая, как это делаешь.

когда Шнуров вышел на сцену, разда-
лись отдельные хлопки. зал заволновал-
ся, но не успел взреветь и рассыпаться 
в бурных аплодисментах, как обычно 
бывает на его выступлениях, Шнуров 
выпалил: «Всем привет. я решил начать 
сегодня этот замечательный концерт 
с поэзии. но так как поэт из меня пло-
хонький, я пригласил настоящего поэта. 
итак, великий русский поэт максим Жу-
ков - встречайте!»

на ватных ногах я вышел к микрофо-
ну и, не чуя себя, прочел совсем не то 
стихотворение, что собирался. но, слава 
богу, меня не зашикали и не освистали. 
а могли. потому что начало концерта 
сильно задержали.

Что же касается сергея, то он в обще-
нии очень умный, тактичный и обходи-
тельный человек. а главное - откровен-
ный! В разговоре со мной признался, что 
когда выступает перед такой большой 
аудиторией, тоже испытывает похожие 
ощущения - просто выдает свой текст, 
почти не понимая, как это у него полу-
чается.

БЫЛ СЛУЧАЙ

сергеЙ ШнуроВ:  
«Это я присуДил 
премию»

рублям Все ВозрастЫ покорнЫ не СвоЙ КАРМАн

Ли
чн

ый
 а

рх
ив Восьмой сборник он посвятил известному 

дизайнеру Диане Балашовой, с которой автора 
связывает поздняя платоническая любовь.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Подскажите, нужны 
ли права для езды на 
электросамокате, и ес-
ли да, то как их полу-
чить?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно терминам и по-
нятиям, приведенным в Пра-
вилах дорожного движения, 
на средства индивидуальной 
мобильности в Российской 
Федерации и средства персо-
нальной мобильности в Рес-
публике Беларусь, к которым 
относятся и электросамокаты, 
не распространяется термин 
«Механическое транспортное 
средство», и получается, что 
права на такой транспорт вро-
де бы как и не нужны. 

Однако на электросамока-
тах устанавливаются двига-
тели различной мощности. 
Так, в арендных электроса-
мокатах обычно используются 
двигатели мощностью от 250 
до 350 Ватт. Это позволяет 
им развивать достаточную 
скорость для безопасного 
передвижения в городских 
условиях и для преодоления 
небольших подъемов, езды 
по тротуарам, велодорожкам 
и другим зонам, где это раз-
решено. Максимальная ско-
рость арендуемых самокатов 
обычно ограничена: двадцать 
километров в час - в Бела-
руси и 25 километров в час - 
в России. 

Поэтому для управления 
электросамокатами с мощ-
ностью до 250 Ватт и макси-
мальной скоростью до 20 - 25 
километров в час права не 
требуются. 

Но если самокат оснащен 
двигателем мощностью свы-
ше 250, но не более 400 Ватт, 
то он может быть приравнен 
к мопеду, и для управления  
им потребуются права кате-
гории М в России либо кате-
гории АМ в Беларуси. 

Но обычно людям, полу-
чающим водительское удо-
стоверение для управления 
мотоциклом либо автомоби-
лем с категориями А, А1, В, 
автоматически открывается 
и категория М (АМ), поэтому 
им не обязательно сдавать 
экзамен.

Если у вас вообще нет во-
дительского удостоверения,  
отдельно сдать экзамен на 
категорию М (АМ) не получит-
ся. Придется получать права 
для управления мотоциклом, 
то есть как минимум катего-
рии А.

Поэтому при аренде элек-
тросамокатов при отсутствии 
водительских прав обяза-
тельно обращайте внимание 
на мощность двигателя.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

06.45, 11.45 «Специальный 
репортаж»» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Беларусь. Главное» (12+)
09.00, 00.30 «Государственный 

интерес» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «РАСПУТИН» (16+)
15.40, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.10 «Наши» (12+)
21.15, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «СМЕРТЬ ПО 

ЗАВЕЩАНИЮ» (16+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.15 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 00.30, 04.45 

«Государственный интерес. 
Вадим Гигин» (12+)

10.30, 21.30, 01.30 «Новое 
PROчтение» (12+)

11.30 «Факты на стол с Аббасом 
Джума» (16+)

12.15, 23.20 «Карта Родины. 
Могилевская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.25 «ПОСЛЕДНИЙ ПРИКАЗ 
ГЕНЕРАЛА» (16+)

15.40, 18.40, 20.45 «Специальный 
репортаж» (12+)

16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
22.00, 03.30 «ТАРТАРЕН ИЗ 

ТАРАСКОНА» (12+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Трава у дома» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00, 00.30, 04.50 

«Государственный интерес. 
Андрей Демянюк» (12+)

11.30, 21.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

12.15, 23.20 «Карта Родины. 
Ростовская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «РУССКАЯ ИГРА»  (16+)
15.40, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
22.00, 03.30 «ТАРТАРЕН ИЗ 

ТАРАСКОНА» (12+)
01.30 «Минск - Москва» (12+)
02.00 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг». Музыкальная программа 
(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
09.30 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
09.45 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
09.55 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.25 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
10.45 «Полкан и Шавка». Мультфильм 

(0+)
10.55 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.30 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
12.30 «БАЯЗЕТ» (12+)
17.30 «САМАЯ КРАСИВАЯ» (16+)
20.00 «Сергей Куприк. Россия - 

Родина моя!» Музыкальная 
программа (6+)

21.00 «БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ» 
(16+). В маленький 
провинциальный городок 
приезжает на гастроли известная 
актриса, бежавшая когда-то 
отсюда от позора несчастной 
любви. Много лет назад она 
вынуждена была оставить своего 
незаконнорожденного сынишку на 
воспитание чужим людям...

22.45 «БАЯЗЕТ» (12+)
03.35 «БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ» 

(16+)
05.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма». 
Мультфильм (0+)

08.00 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «Наши люди. Надежда 
Крыгина» (12+)

09.45 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

10.20 «Оранжевое горлышко». 
Мультфильм (0+)

10.40 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

11.00 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

11.30 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

12.30, 23.25 «БАЯЗЕТ» (12+)
17.20 «Дети войны... Дети Победы» 

(12+)
18.00 «БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ» 

(16+)
19.45, 05.45 «Специальный 

репортаж. Верные Родине. 
Позывной «Биус» (12+)

20.00 «Факты на стол с Аббасом 
Джума» (16+)

20.30 «ГРАФ МОНТЕНЕГРО» (12+)
22.30 «Сергей Куприк. Россия - 

Родина моя!» Музыкальная 
программа (6+)

04.15 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Карта Родины. Крыши, 
парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

08.45 «Наши люди. Игорь Бутман» 
(12+)

09.45 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

10.20 «Веселые охотники - карандаш 
и клякса». Мультфильм (0+)

10.30 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.45 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
11.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
11.30 «Шантары - острова тайн и 

сокровищ» (12+)
12.30 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
17.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
18.05 «ГРАФ МОНТЕНЕГРО»  (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.15, 05.45 «Специальный 

репортаж. Верные Родине. 
Позывной «Биус» (12+)

20.30 «ЛЮБОВЬ НА ОСТРИЕ НОЖА» 
(16+)

22.45 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
03.35 «ЛЮБОВЬ НА ОСТРИЕ НОЖА» 

(16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)
08.45 «Наши люди. Александр 

Александров» (12+)
09.45 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.20 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
10.50 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
11.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
11.30 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гамалеи» 
(12+)

12.15 «Специальный репортаж. 
Верные Родине. Позывной 
«Биус» (12+)

12.30, 22.15 «АЗС № 1» (12+)
15.45 «Миссия» (12+)
17.45 «ЛЮБОВЬ НА ОСТРИЕ НОЖА» 

(16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30, 03.15 «РАССМЕШИТЬ БОГА»  

(12+)
01.30 «Люди плато Путорана» (12+)
04.45 «Карта Родины. Ростовская 

область (с субтитрами)» (12+)
05.30 «Новое PROчтение. Библиотека 

Победы: главные книги о войне 
2025» (12+)

13 июня 14 июня 15 июня

9 июня 10 июня 11 июня 12 июня

Геннадий Давыдько и Владимир Мамонтов об-
суждают давление на Трампа, судьбу Украины, 
реформу ООН и реакцию США. Почему ООН 
теряет влияние? Чего хочет Россия? Кто играет 
главную роль в переговорах?

Военный эксперт, полковник Виктор Баранец 
обсуждает политическую нестабильность пре-
зидента США, возможные удары по Крымскому 
мосту, стратегию России на фоне поставок воору-
жения Украине и затягивающиеся переговоры.

 �  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 �  О Союзном государстве 
из первых рук.

 �  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

909 905
раз
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НАШ САЙТ

Имя Героя Советского Со-
юза Елизаветы Ивановны 
Чайкиной бережно сохраня-
ют на ее малой родине в Пе-
новском районе Тверской об-
ласти и в регионе в целом. 
Ее увековечили в названии 
музея, она звучит в гудке 
теплохода, она - это школа, 
улицы в Твери, Москве, Пе-
тербурге. Лизу помнят...

И после жестокой казни 
Лиза Чайкина продолжила 
воевать партизанской бри-
гадой ее имени, самолетами, 
названными в честь нее. И до 
Берлина она дошла! Комсорг 
756-го стрелкового полка, 
бравшего Рейхстаг, Нико-
лай Беляев написал на стене 
поверженного нацистcкого 
гнезда: «Наша Лиза».

И к звездам она полетела! 
Валентина Терешкова как-то 
сказала:

- Когда перед полетом 
в  космос моим позывным 
стало слово «Чайка», ря-
дом с собой я почувствовала 
свою старшую подругу. Она 
имела полное право на этот 
полет: еще в те суровые годы 
в жестокой борьбе с фашист-
скими захватчиками Чайка 
помогла нам проложить до-
рогу в космос.

Мне довелось побывать 
в тех местах Пеновского рай-
она, откуда ушла в вечность 
комсомолка Лиза Чайкина.  
Там первозданная красота 
настоящей России. Я имел 
счастье общаться со знав-
шими ее людьми. Все они 
трагедию Чайкиной воспри-
нимали как личное горе, как 
личную боль.

Подготовил 
Олег ЗИНЧЕНКО.

RU - BY 
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ИТАЛЬЯНСКИЕ СТРАСТИ 
НА СЦЕНЕ ВОЕННОГО ТЕАТРА

У каждого режиссера есть свой 
список пьес, которые он хочет по-
ставить. Продуман он на годы впе-
ред. Роман Колотухин не стал ис-
ключением из правил. Так, еще 
будучи главным режиссером драм-
театра ТОФ, ему в голову пришла 
идея поставить легендарную коме-
дию «Филумена Мартурано» (16+). 
В репертуаре театра она называется 
«Дети есть дети» (16+).

Эта комедия в двух действиях стала 
бенефисом актеров Романа Колоту-
хина и Юлианны Белаш.

Бенефис «100 лет на двоих» для ар-

тистов драмтеатра ТОФ получил по-
добное название не просто так. В нем 
необычным образом решили обы-
грать несколько юбилеев - 50-летие с 
дней рождения Романа и Юлианны, 
а также 30-летие профессиональной 
деятельности на сцене театра.

В основе пьесы лежит история муж-
чины и женщины, которые вместе 
практически целую жизнь. Главная 
героиня, Филумена Мартурано, про-
щает любимому все его увлечения и 
терпеливо вот уже 25 лет ждет пред-
ложения. Однако Доменико решает 
спустя много лет взять в жены моло-
денькую подругу вместо верной Фи-
лумены, но героиня не собирается так 
просто сдаваться и идет на хитрость, 
чтобы удержать возлюбленного.

Для воплощения итальянской ко-
медии по пьесе Эдуардо Де Филип-
по, написанной в 1946 году, решили 
пригласить нового режиссера. Тог-
да руководству театра пришла идея 
предложить пьесу для дальнейшей 
работы Герману Авеличеву. Поста-
новка «Дети есть дети» стала первым, 
но далеко не последним детищем в 
творческом союзе ТОФа с Германом 
Борисовичем.

Новой главой взаимодействия Ро-
мана Колотухина с пьесой де Филип-
по стало исполнение главной роли 
богатого и несколько эгоцентричного 
бизнесмена Доменико Сориано. Его 
герой стал центром сложных отно-
шений любви и собственных обя-
зательств. А его спутницу жизни с 
непростой судьбой Филумену Мар-
турано, чье имя является названи-
ем оригинальной комедии, сыграла 
Юлианна Белаш.

Федоровича Свиридова я заучивал о 
своих персонажах каждую 
деталь. И четко прогова-
ривал все факты о них и 
свои реплики, - вспоми-
нает актер театра ТОФ 
Роман Колотухин.

После успешной пре-
мьеры были первые га-
строли с «Крейсерами» на 
Камчатку. Молодых акте-
ров военным бортом до-
ставили в Петропавловск-
Камчатский, а затем на 
ледоколе в поселок Рыба-
чий, в котором труппа вы-
ступала для подводников в 
марте, аккурат к профес-
сиональному празднику. 
Затем началась работа над 
постановкой «Ревизора» 
(12+) по комедии Николая 
Васильевича Гоголя.

С 1995 года прошло уже 
30 лет. За эти годы в театре менялся 
актерский состав, появлялись но-
вые спектакли, но дух семейности 
и дружбы сохраняется в небольшой 
труппе и сейчас, а основным крите-
рием отбора, проверки на прочность 
и способом что-то доказать другим 
служит сама сцена.

- Сцена в нашем случае, как увели-
чительное стекло. Она обличает все 
пороки, несовершенства и открывает 
таланты, - поделился Роман Колотухин.

В свое время сцена драмтеатра ТОФ 
открыла режиссерский талант Ро-
мана Вячеславовича. Непростым, 
но интересным периодом для него 

и поклонники

«МАЛЕНЬКИЙ ЧЕМПИОН»
     ИЛИ БЕГ В ПОЛЗУНКАХ
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ИТАЛЬЯНСКИЕ СТРАСТИ 

Федоровича Свиридова я заучивал о 

сиональному празднику. 
Затем началась работа над 
постановкой «Ревизора» 

) по комедии Николая 

С 1995 года прошло уже 

Комедию «Филумена Мартурано» ставили по пьесе 
Эдуардо Де Филиппо, написанной в 1946 году.

Репетиционное закулисье. 

стала работа в должности главного 
режиссера. В настоящее время в ре-
пертуаре театра четыре постановки, 
поставленные им. В двух из них он 
также выступает и в роли актера:

- Для меня довольно непросто пе-
реключаться с позиции режиссера 
в актера и наоборот. Артист всегда 
чувствует свою роль, временами ду-
мая о своих партнерах на сцене. Ре-
жиссер же воспринимает всю картину 
целиком, ощущает всю перспекти-
ву. Актером быть проще в каких-то 
аспектах, особенно, если работаешь 
под руководством хорошего режиссе-
ра. Но внутри себя я одно от другого 
практически не могу отделить.

Сцена из спектакля «Дети есть дети» (16+).
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Педсовет

Анна ЛУКЬЯНОВА

У родителей обычно две за-
дачки: что предложить ре-
бенку и как убедить его это 
прочесть. Валентин Постни-
ков уверен: интерес к книгам 
в детях нужно зажигать. И 
вот что он советует.

ИДИТЕ В БИБЛИОТЕКУ
Атмосфера любви к чтению 

сама по себе заразительна - 
это раз. Два - даже обычные 
районки возле дома уже давно 
больше, чем просто храни-
лища книг. Там происходит 
много событий: презентации 
новинок, лекции, мастер-
классы, конкурсы, кинопо-
казы. И даже встречи с пи-
сателями! Три - сотрудники 
библиотек подскажут книги 
под интересы ребенка.

ИЩИТЕ
КНИЖКИ-РАСТРЕПЫ

Подскажите ребенку лайф-
хак - обращай внимание на 

потрепанные и подклеенные 
скотчем книжки: их часто бе-
рут читать дети, значит, они 
интересные. А вот те, что 
попали в рейтинги, часто не 
востребованы. Потому что 
рейтинги самых-самых дет-
ских книг составляют со слов 
родителей.

РАЗРЕШИТЕ ЧИТАТЬ
ВСЕ, ЧТО ХОЧЕТ

«Мой читает, но все про 
каких-то монстров», - типич-
ная жалоба. Да пусть читает 
что угодно! Главное - чтобы 
полюбил читать. Полюбит - 
потом точно прочтет гору хо-
роших книг.

КВЕСТ В МАГАЗИНЕ
Приходите с ребенком в 

книжный магазин и объяв-
ляете - в этих рядах детская 

литература, выбери книжку, 
какая понравится. Дети пи-
сателей не знают, фамилии 
не запоминают. Выбирают 
по картинке на обложке, по 
цвету, по названию. Но 

зато когда сам выбрал, тогда 
и читать захочет.

СОВЕТ ЛУЧШЕГО ДРУГА
Словам взрослых дети не 

очень-то доверяют, другое де-
ло - рекомендация лучшего 

друга. Посоветуйте ребенку 
спрашивать у друзей, что 
им понравилось из книг, и 
предлагать обмениваться.

АЛИСА, НЕ ПОДВЕДИ!
Многие дети сейчас зака-

зывают умной колонке - мол, 
Алиса, включи сказки. . Если 
понравилось, просит вклю-

чить еще раз и еще. А потом: 
мама, купи такую книгу, хочу 
сам прочесть. Ловите момент! 
А если не попросил - сами 
предложите.

ТАЙНА 33-Й СТРАНИЦЫ
Бывает, ребенок начал чи-

тать книгу и приуныл: скуч-
ная! А вы ему так скажите: 
самое интересное обычно 
начинается с 33-й страницы. 
Дочитаешь до нее - тогда и 
решишь, бросать или нет.

Детский писатель 
Постников поделился 

проверенными 
приемами.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Валентин Постников не просто детский писатель, а 

потомственный. Его отец Юрий Дружков (это псевдоним) - 
автор бестселлера «Приключения Карандаша и Самодел-
кина», героев знаменитого детского юмористического 
журнала «Веселые картинки», который выходил в советское 
время многомиллионными тиражами и сейчас тоже выходит. 
Юрий Дружков написал две книги про Карандаша и Самоделкина, а 
его сын Валентин продолжил серию. Уже вышло 17 книжек.
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Семь способов увлечь 
ребенка чтением

НА ЗАМЕТКУ
Самые любимые книжки детворы, 

по оценкам библиотекарей, - «Фин-
дус и Петсон» шведского писателя 
Свена Нурдквиста, «Зверский детек-
тив» Анны Старобинец, серия про 
Незнайку Николая Носова, книги по 
современным мультфильмам, осо-
бенно «Смешарики», книги Астрид 
Линдгрен. Безумно популярны сти-
хи Хармса. Подростки залипают на 
современном русском фэнтези, но 
интересуются и русской классикой - 
Пушкиным, Достоевским, Толстым.

А в топ продаж, по данным сети 
книжных магазинов «Читай-город» 
за последний год, попали такие дет-
ские и подростковые писатели: Анна 
Маслова, Александр Волков, Андрей 
Усачев, Эдуард Успенский, Татьяна 
Суворова, Ольга Тушнова, Агния 
Барто, Ася Лавринович. На маркет-
плейсах - Чуковский, Усачев, Алексей 
Толстой, Булычев. Очень популярен 
«Букварь» Надежды Жуковой.

Легче 
заразить 

детей 
любовью к книге 

в тех семьях, 
где читают 
взрослые.

Одновремен-
но и дневник, 
и руководство 
по созданию 
д о м а ш н е г о 
уюта с краси-
вейшими фо-
тографиями. 
Он наполнен 
рассказами о 
жизни рядом 
с лесом, рецеп-
тами и советами. Такой 
альбом хорошо листать 
за чашкой кофе или чая 
с только что испечен-
ным (собственноручно) 
еще теплым пирогом. 
Рецепты пирогов, пече-
нья, пирожных «Шиш-
ки», ягодных пирожков и 
ягодных же ватрушек тут 
же. А еще - карамельные 
яблочки, домашний хлеб, 
крапивный суп, марино-
ванные грибы по-се вер-
но му. Здесь все с север-
ным уклоном, потому что 

Елена росла 
в Карелии. 
Родители на-
учили ее лю-
бить красоту 
северного 
леса, чер-
пать из него 
силы и даже 
немножко ма-
гию. Вы убе-
дитесь сами, 

когда вместе с детьми 
смастерите, например, 
северного ловца снов, 
чтобы притягивал в дом 
только добрые сновиде-
ния. Или кулоны, серьги, 
браслеты  - все из при-
родных материалов. Или 
рамку из веток вереска, 
куда можно вставить и 
фо тог ра фию, и соб-
ственную вышивку. Со-
бранные на даче травы 
и колоски превратите 
в нежнейшее панно на 
стену или отпечатаете 

дачный одуванчик и ко-
локольчик на футболке 
и потом будете носить 
всю зиму, сохраняя ле-
то. А вашим детям и вну-
кам точно понравится 
лепить лесные та лис ма-
ны-ба рель е фы с листоч-
ками и цветами. А потом 
дарить хорошим людям.

«В лесу уютно, он весь 
твой. В него кутаешься, 
как в плед. Где-то близ-
ко шагает лось. И от со-
знания, что он рядом, 
не страшно, а наоборот, 
спокойно».

Это очень теплая кни-
га. И отличный подарок 
прежде всего себе. Или 
еще кому-нибудь.

Летом вдруг заново появляется 
смысл жизни. Он прост: достае-
те из шкафа любимые шорты, 
которые скучали по вам с прошло-
го года. Лежите в них на траве, 
смотрите на облака. А потом за-
вариваете чай с душистыми смо-
родиновыми листьями, да так, 
чтоб даже от рук пахло этим 
смородиновым ароматом. Пой-
мали настроение?

Летом нужно очень много всего 
успеть. Поесть земляники прямо 
с куста горстями. Попасть под 
ливень, а потом отогреваться 
дома и пить чай под шум дождя. 
Вырастить свою, не купленную, 
зелень и прямо с грядки крошить 
ее в тарелку с борщом. Можно 
даже не мыть - ведь вы ее только 
что, утром, полили.

Вот за этим люди и едут на да-
чу. Впереди все лето, и многие уже 
перебрались туда, чтобы жить на 
природе до самых холодов. А кто-
то только мечтает и собирается. 
А кто-то будет приезжать на-
ездами, по выходным.

Чтобы еще усилить эту дачно-
летнюю радость, захватите с 
собой две совершенно волшебные, 
атмосферные книги издатель-
ства «Комсомольская правда» 
от Елены Тын - рукодельницы и 
блогера. Берите на дачу любую из 
них или обе сразу. Елена писала их, 
когда жила в домике на краю леса. 
И не просто сохранила в книгах 
эту атмосферу радости от жиз-
ни на природе, но научилась сама 
создавать ее даже в городской 
квартире. И вас научит.

Вторая книга того же 
автора пригодится как со-
всем начинающим, так и 
опытным рукодельницам. 
Оказывается, вышивать 
можно с натуры, а одежду 
шить вовсе без выкроек. 
Захотелось запечатлеть 
нитками кролика или 
лисичку, но вы никогда 
раньше такого не делали 
и боитесь не справиться? Елена Тын научит вас бук-
вально рисовать иголкой по ткани. Это называется 
свободная вышивка. Ваши любимы дачные ромаш-
ки, ежевика, енот - все у нее (и у вас) получится 
очень красиво. Остается только вставить в рамку 
из лесных веточек - и готов уникальный подарок.

Эта книга тоже пропитана волшебным духом се-
верного леса. Она живая, немножечко винтажная. 
Почувствуйте себя Гердой из северной сказки, сшив 
такую же льняную юбку, как у нее.

В альбоме 21 уникальный урок. Шаблоны, про-
фессиональные советы. И как и в первой книге, 
есть куар-коды, ведущие на видеоуроки. Все, что 
не поместилось на бумажные страницы, - там.

ПРЯНИК С БРУСНИКОЙ И ДРУГИЕ ДЕСЕРТЫ

Истории волшебного леса
Рецепты, рассказы, рукоделие и чудесные 
поделки, вдохновленные природой

ДЛЯ НАЧИНАЮЩИХ
И ОПЫТНЫХ МАСТЕРИЦ

Лесные стежки. 
Свободная вышивка 

и одежда без выкроек
16+

16+

Захватите на дачу 
уютный томик!

Книжная полка

Листала и вдохновлялась Александра ЗАЙЦЕВА.

Эти и другие книги вы можете 
купить на shop.kp.ru,

а также на маркетплейсах
и в книжных магазинах

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,
ОГРН 1027739295781
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16
+

Создаем 
настроение 

в доме 
с красивыми 
изданиями 

от «Комсомолки».
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Ольга РОДИНА

Телеведущая
и ее жених-блогер 
расписались 
в Барвихе.

О скорой свадьбе 
Ксении Бородиной и 
Николая Сердюкова 
говорили уже полго-
да - еще в декабре Ни-
колай сделал ведущей 
предложение. Для на-
чала пара решила за-
регистрировать отно-
шения и поужинать в 
узком кругу родных и 
самых близких друзей. 
Пышная свадьба вроде 
как будет чуть позже. 
Регистрация прошла 
3 июня в Дворце 
бракосочетания 
№ 1 в Барвихе.

Для торжества 
42-летняя Бороди-
на выбрала нестан-
дартный и при этом 
очень элегантный об-
раз. Платью звезда 
предпочла костюм с 
асимметричным кор-
сетным топом и брю-
ками палаццо. Вместо 
фаты на Ксении была 
шляпка с белой сеткой, 
в руках невеста держа-
ла клатч в виде шара 
и букет с лилиями. Ну 
а 36-летний Николай 
ограничился темным 
костюмом и белой ру-
башкой.

Напомним, Сердю-
ков и Бородина по-
знакомились летом 
 2024-го на шоу «По-

следний герой. Рус-
ский сезон», где Ксе-
ния была ведущей, а 
Николай - участником 
в статусе популярно-
го блогера. Уроженец 
Ставрополя с отли-
чием окончил юрфак, 
не без успеха строил 

карьеру юриста, а по-
сле переезда в Москву 
неожиданно для себя 
увлекся соцсетями и 
быстро стал медийной 
фигурой - его стали 
звать в телешоу. Еще 
до окончания съемок 
«Последнего героя» 

взаимная симпатия 
между Ксюшей и Ко-
лей переросла в не-
что большее. Зимой 
во время прогулки по 
Эрмитажу Сердюков 
предложил Ксении 
создать семью. Боро-
дина, которая публич-
но давала обещание 
больше не выходить 
замуж (натерпелась!), 
сразу ответила «да». 
Как говорится, ни-
когда не говори «ни-
когда»...

Для Ксении этот 
брак стал третьим. 
Сначала она была за-
мужем за бизнесменом 
Юрием Будаговым, от 
которого у нее стар-
шая дочь, 15-летняя 
Мария. Спустя три 
года после свадьбы 
Бородина поняла, что 
сделала неправильный 
выбор. Второй раз Ксе-
ния вышла за блогера и 
предпринимателя Кур-
бана Омарова. От него 
она родила дочь Теону, 
сейчас девочке 9 лет. 
Но и эти отношения 
не сложились: Омаров 
ей изменял, в чем Ксе-
ния убедилась, наняв 
частных детективов.
У Сердюкова за плеча-
ми тоже имеется один 
брак - с известным 
блогером Алиной Аки-
ловой, у пары есть дочь 
Николь, которой скоро 
исполнится 7 лет. Де-
ти Ксении и Николая 
прекрасно ладят друг 
с другом.

Светская хроника

Татьяна ЗИМНЯЯ

8 июня исполняется 
5 лет с момента 
смертельного 
ДТП, которое 
устроил актер.

41-летняя актриса театра 
«Современник» Дарья Бело-
усова якобы навещала Ми-
хаила Ефремова в исправи-
тельной колонии. Более того, 
это было трехдневное свида-
ние, сообщает новостной ка-
нал SHOT. В доказательство 
даже приводится факсимиле 
двойного автографа Михаила 
и Дарьи, которое они оста-
вили «свиданцам» из других 
комнат.

МОЛОДАЯ 
РАЗЛУЧНИЦА?

Пока актер отбывал свой 
срок за смертельное ДТП, о 
Дарье не было ни слуху ни 
духу. А ведь сразу после тра-
гедии на Смоленской площади 
пять лет назад, когда из-за 
пьяного Ефремова погиб во-
дитель автофургона, она гре-
мела в новостях. Во-первых, 
Дарья была на месте аварии - 
именно она вызвала туда дру-
зей Михаила. После общения 
с полицией он поехал не до-
мой к жене и детям, а к актри-
се. В ее съемной квартире он 
приходил в себя, оттуда его 
увезли наутро. Позже соседи 
подтвердили: Михаил Ефре-
мов бывал в гостях у Даши 
довольно часто.

Тогда судачили, что жена 
актера Софья Круглико-
ва была готова развестись 
с мужем, несмотря на троих 
общих детей. Но трагедия пе-
ревернула все: Кругликова вы-
брала роль идеальной жены, 
которая с мужем и в радости 
и в горе. Она ни разу публично 
не попрекнула мужа.

РАБОТАЛИ ВМЕСТЕ
Белоусова более 20 лет 

служит в театре «Современ-
ник». Там же она встретила 
мужа - актера Шамиля Хама-
това, младшего брата Чул-
пан Хаматовой. Они вместе 
играли в спектакле «Мурлин 
Мурло». Но через 8 лет брак 
распался.

С Ефремовым Дарья могла 
познакомиться в театре. Ра-
бочие отношения, вероятно, 
переросли в романтические. 
К тому же у них есть общие 
друзья - музыкант Гарик Су-
качев, артист Василий Ми-
щенко.

Месяц назад Белоусова 
была на вручении театраль-
ной премии «Гвоздь сезона». 
Спектакль «Сашашишин», 
который идет на сцене «Со-
временника», получил «Малый 
Гвоздь». Артисты и режиссер 
Гарик Сукачев прибыли на це-
ремонию, все были счастливы 
и немного навеселе. Если не 
за рулем - почему бы и нет? 
Как рассказал «КП» Сука-
чев, он планирует поставить 
в «Современнике» еще один 
спектакль с той же командой. 
Очень уж все сроднились. Но 
приглашать друга Ефремова в 
свою новую постановку он по-
ка не планирует: «Пусть Миха-
ил Олегович отдохнет, придет 
в себя, выспится»… Но они 
созваниваются, как и Васи-
лий Мищенко. «Михаил сейчас 
приводит себя в форму», - рас-
сказал нам Мищенко.

Дарья не дает комментари-
ев на тему, общается ли она с 
Михаилом сейчас или нет - в 
конце концов это их личное 
дело (кстати, напомним: из 
колонии он приехал не к ней, 
а к законной жене). Главное 
для Михаила - чтобы дружба-
любовь с кем бы то ни было 
не строилась на алкогольном 
интересе.

Тюремная тайна 
Михаила Ефремова

Когда Михаил 
Ефремов вновь 

начнет сниматься 
в кино: что известно 

о жизни актера после выхода 
из тюрьмы - на сайте KP.RU
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Ксения так наобжигалась в предыдущих
браках, что поклялась остаться 

незамужней. Но Коля растопил ее сердце.
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Дарья и Михаил проводили много времени 
вместе на работе. А потом и вне ее.

Ксения Бородина 
вышла замуж 
в третий раз
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 � ДОРОГИЕ ГОСТИ

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Судя по его соцсе-
тям, первым делом они 
с мамой отправились на 
Красную площадь.

«Красиво, да?» - спро-
сил Педро у своей мамы. 
«Я всегда говорила тебе, 
что никогда не свожу 
тебя в Диснейленд, но 
однажды приведу тебя в 
Кремль», - ответила ему 
Луселия, после чего оба 
рассмеялись.

Погуляв по главной 
площади нашей страны 
и посетив храм Василия 
Блаженного, звездные 
туристы отправились 
обедать. Их выбор пал на 
один из самых пафосных 
московских ресторанов - 
White Rabbit («Белый 
кролик»), который в 2022 
году получил мишленов-
скую звезду. Без черной 
икры, конечно, не обо-
шлось.

Луселия Сантус про-
славилась благодаря 

главной роли в мыльной 
опере «Рабыня Изаура», 
которую в Бразилии по-
казывали в 1976 - 1977 
годах. Сериал основан 
на романе Бернарду 
Гимарайнша, описыва-
ет события XIX века и 
рассказывает об Изау-
ре - белокожей рабыне, 
мечтающей о свободе и 
справедливости. Актри-
са стала невероятно по-
пулярной благодаря то-
му, что сериал массово 
транслировался по все-
му миру, включая стра-
ны Восточной Европы. 
В 1998-м он вышел и в 
СССР, где его приняли с 
огромным энтузиазмом - 
это была первая мыльная 
опера, которую мы с ва-
ми увидели.

Кстати, Сантус уже по-
сещала Москву в 2018 го-
ду как культурный посол 
БРИКС. Тогда она при-
знавалась, что давно меч-
тала побывать в России.

Кирилл МИШИН.

Московские каникулы 
рабыни Изауры

Сейчас Луселия с сыном 
Педро путешествует по разным 

странам. Москва - одна из 
важных точек маршрута.
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Белковые батончики - вроде 
бы быстрый способ напитать 
организм полезными веще-
ствами. Не можешь пообедать 
свежеприготовленной здо-
ровой пищей - съешь его, 
чтобы руки не тянулись 
к доступным сладостям 
и фастфуду. По крайней 
мере, так думают многие 
люди, особенно среди 
тех, кто следит за правильным 
питанием. На упаковке этого 
продукта чаще всего красует-
ся фраза «высокий процент 
белка». Однако совсем свежее 
исследование заставляет за-
думаться: действительно ли 
протеиновые «палочки» так 
полезны, как их расписыва-
ют на этикетках и на страни-
цах соцсетей ЗОЖ-блогеров? 
И, если уж выбирать их для 
перекуса, то какие?

Ученые внимательно рас-
смотрели свыше 1600 попу-
лярных видов протеиновых 
батончиков, представлен-
ных на полках магазинов, 
используя данные платфор-
мы OpenFoodFacts.org. Зада-
ча исследователей состояла 
в том, чтобы выяснить, какое 
именно количество белка на 
самом деле содержится в каж-
дом изделии и насколько хо-

рошо оно усваивается нашим 
организмом.

Исследователи отобрали че-
тыре образца:

Батончик исключительно 
с растительными белка-

ми (горох и рис).
Батончик только с жи-
вотными белками (мо-

лочная основа).
Смешанный вариант жи-
вотного происхождения 

(молоко и яйца) плюс расти-
тельная составляющая (сое-
вый белок).

Комбинированный ба-
тончик с животным (мо-

локом и коллагеном) и рас-
тительным (соевым) белком.

После исследований оказа-
лось, что не все образцы оди-
наково полезны.

Во-первых, показатель высо-
кого процента протеина в них 
вовсе не говорит о том, что этот 
белок нами хорошо усвоится.

Хотя большинство батон-
чиков (около 81%) содержали 
достаточное количество белка, 
чтобы соответствовать требо-
ваниям Европейского союза, 
реальная польза была далеко 
не идеальной. У большинства 
продуктов основные амино-
кислоты, необходимые нашему 
организму, были представлены 
в форме, которая усваивается 
с трудом.

Во-вторых, имеет значение 
источник протеина.

Продукты с животными бел-
ками показали значительно 
лучший «результат», особенно 
батончик с молочной основой 

(усваивается около 61%) - в от-
личие от чисто растительного 
продукта (усваивается лишь 
26%).

Если вы все-таки предпо-
читаете растительную пищу, 
выбирайте продукцию с ком-
бинированными растительны-
ми ингредиентами (например, 
сочетание гороха и риса), что-
бы компенсировать дефицит 
некоторых аминокислот.

В-третьих, роль полезности 
коллагена сильно преувели-
чена.

Многие производители до-
бавляют коллаген, чтобы по-
высить общее содержание 
белка. Но у него мало незаме-
нимых аминокислот, крити-
чески важных для организма. 
И включение этого вещества 
в состав продукта делает белок 
практически непригодным для 
полноценного восстановления 
тканей (из батончика усваива-
ется менее 10% протеина).

В-четвертых, дополнитель-
ные ингредиенты снижают 
пользу.

Добавки жиров, углеводов 
и пищевых волокон суще-
ственно снижают доступность 
необходимых нам аминокис-
лот. Несмотря на высокие 
показатели белка, такие ба-
тончики уже нельзя назвать 
полезными.

КОМПЕТЕНТНО
Зухра ПАВЛОВА, врач - 

эндокринолог, д. м. н., 
старший научный со-
трудник факультета фун-
даментальной медицины 
МГУ, автор Telegram-
канала «Доктор Павлова, 
эндокринолог»:

- Ищите батончики, в ко-
торых меньше сахара и на-
сыщенных жиров, больше 
клетчатки и микроэлементов. 
Хотя маркетинг делает акцент 
на протеине, это не гаранти-
рует питательную ценность.

И помните: протеиновые 
батончики и коктейли не мо-
гут заменить обычную пищу. 
Переизбыток белка, даже 
с  добавлением углеводов 
и аминокислот, способен при-
вести к печальным послед-
ствиям, одно из которых  - 
накопление жира! Поэтому 
использовать их в качестве 
обеда или ужина нельзя, осо-
бенно людям с сахарным диа-
бетом и лишним весом.

Зухра Павлова.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Насколько полезны 

батончики 
с протеином?

1

2

3

4
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Белковая горячка

«Здоровое» лакомство далеко не всегда идет на пользу.
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Место мужа - 
на кухне?

У нас 
в редакции 
тоже есть 

свой отчаянный 
домохозяин 

(и даже 
не один). 

Все его рецепты 
и советы - 
на сайте

Вы любите поставить себе несколько великих 
целей сразу и идти к ним одновременно. Есть 
вероятность, что вы сильно переоценили свои 
силы - не стоит гнаться за пятью зайцами. Сейчас 
хорошо заниматься бытовыми делами, рутиной. 

Переключитесь на них.

Предстоит непростая задача в личной жизни. 
Если вы поссорились и не планируете расставать-

ся, ссору надо срочно погасить. Иначе она пере-
растет в долгоиграющий конфликт. Сделайте все, 
чтобы в отношениях наступила гармония, и тогда 

весь июнь вы будете купаться в любви.

На многие вещи вы посмотрите други-
ми глазами. Это вызовет у вас некоторое 

смятение, но не пугайтесь. Переоценка ценностей - 
это нормально. Если вы свободны, возможно пер-
спективное романтическое знакомство, а те, кто 

в паре, смогут улучшить и укрепить отношения.

Раздражительность прошлой недели будет понемно-
гу отпускать. Вы погрузитесь в изучение собственных 

эмоций и можете сделать несколько интересных 
открытий о себе. Во второй половине недели вы 
почувствуете прилив сил. Это отличный повод 

пересмотреть приоритеты и поставить новые цели.

Предстоит импровизировать и быстро подстраи-
ваться под стремительно меняющуюся ситуацию. 
В первую очередь это касается, конечно, работы. 
Есть вероятность совершить скачок вверх по 
карьерной лестнице, и для этого потребуется по-
высить свою квалификацию и профессионализм.

У Дев на работе наступает сомнительное время, 
когда шанс вляпаться в склоки и интриги невероятно 
велик. Но вам это не надо. И никаких служебных ро-
манов. Сохраняйте нейтралитет, будьте сдержанны-
ми и дипломатичными. Это позволит вам сохранить 
репутацию и спокойно разрешить все конфликты.

Вас переполнят энергия и желание общаться. Это 
идеальный момент для встреч с друзьями, обсужде-
ния идей и совместного творчества. Не стесняйтесь 
экспериментировать! Кроме того, все это поможет 
вам укрепить связи с близкими людьми, понять их 

чувства и поддержать, получая в ответ их заботу.

Если вы что-то пообещали, нужно вы-
полнить обещание во что бы то ни стало. 

В противном случае вы можете потерять доверие к 
себе, а вишенка на этом неприятном торте - обида 
дорогих вам людей. Поэтому выполняйте обязатель-
ства - и рабочие, и домашние. И все будет хорошо.

Стоит почаще вспоминать фразу: «Вы хоти-
те быть правыми или счастливыми?» Выбирай-

те второе, не прогадаете. Для этого нужно меньше 
контролировать и критиковать близких, даже если 
вы не в восторге от их решений. Прислушивайтесь 

к их мнению, будьте внимательными к их чувствам.

Эта неделя объявляется неделей культурно-
го отдыха и просвещения. Читайте хорошую 

художественную литературу, посещайте культур-
ные мероприятия, ходите в кино, музеи и театры. 
А если вы запланировали поездку - это совсем 
хорошо, это время новых приятных знакомств.

Сейчас в вашей жизни все решает на-
строй. Вы способны пройти через любые 

трудности, чтобы достичь целей, связанных с са-
моразвитием, профессионализмом и раскрытием 
талантов. Главное условие успеха - не унывать и 
быть на позитиве. Тогда вам все будет по плечу.

Вы столкнетесь с двойственностью этой недели. 
Мечты и творчество, бушующие в голове, упрутся 

в грубую реальность. Не позволяйте сомнениям 
поглотить вас - ваши мечты вполне реализуемы. 
Сделайте их планами и идите к цели. Вам помогут 
дисциплина и ответственное отношение к делу.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

9 - 15 июня

Подготовила Евгения АН.

Весы

Александра ЗАЙЦЕВА

Спросите любую женщину - 
и мы все хором закричим: да, 
мы хотим, чтобы мужчина умел 
готовить! Но когда желание 
внезапно исполняется, вдруг вы-

ясняется: ох, есть нюансы. Да 
еще какие.

Мужчин, которые любят это 
занятие, много. Частенько по-
падаются и такие, кто каше-
варит куда лучше барышень. 
Вот мясо, например. Женщи-
ну оно всего лишь слушается. 
А мужчине с удовольствием по-
коряется. Еще Гоша из фильма 
«Москва слезам не верит» пред-

упреждал: шашлык женских рук 
не терпит. И за 45 прошедших 
лет мало что изменилось.

Случаи, когда мужчина па-
тологически неспособен к ку-
линарии, мы рассматривать не 
будем, тут обсуждать нечего. 
А вот о способных женщины 
частенько спорят в соцсетях. 

И выводы делают неожидан-
ные.

Внезапно 
выяснилось: 

не все барышни 
радуются, когда 

их избранник 
умеет готовить.

Уха 
не по уставу
Светлана:

Я замужем за военным. Эти лю-
ди умеют все. Отмывать квартиру, 
собаку и ребенка до стерильно-
сти. Утюжить стрелки на брюках 
так, что порезаться можно. Мой 
Саша никому не доверяет гладить 
свои рубашки - только сам. Мало 
того, если вовремя подсуну ему 
свою юбку - профессионально от-
парит, мне так не суметь.

А как они готовят - и он, и все 
его друзья! Щи, уха, запеченное 
мясо такие, что душу можно про-
дать, я не преувеличиваю. Вы зна-
ли, например, что, прежде чем 
опустить свеклу в борщ, ее нужно 
карамелизировать? Мой делает 
это виртуозно. Но!

До знакомства с мужем я счи-
тала, что готовлю неплохо. Па-
кетики с приправами держала 
в большой жестяной банке из-под 
печенья. А теперь у нас на кухне 
ящик с приправами размером 
с наволочку. Он варит суп - не дай 
бог покрошить туда картошку, по-
ка отвернулся: не так порезала, 
не в ту секунду, все испортила. 
Опять я купила не те помидоры - 
волгоградские, хорошие, но не 
из того района, из какого надо. 
Опять я налила в кастрюлю воду 
из-под крана, а нужно 
только отфильтрован-
ную. Почему я режу 
луковицу вдоль, нужно 
поперек, чтоб волок-
на быстрее разошлись 
в кипятке. Зачем засу-
нула в  плов длинный 
рис - сто раз сказано, 
что для плова годится 
только круглый, потому 
что длинный безвкусен, 
он не впитывает зирвак 
(бульон). И т. д.

Честно говоря, очень 
от этого перфекциониз-
ма устала. Изо всех сил 
держусь, чтоб не по-
ссориться. Заходишь на 
кухню и сразу напряга-
ешься, как на экзамене. 
Расслабляюсь только 
когда он в командировке. 
Тогда и помидоры можно 
купить какие понравились, 
не сверяя производителя. 
Главное  - уничтожить их 
следы к моменту, когда 
муж вернется…

«Я доигрался в кухню. Жена 
условия ставит: или ты гото-
вишь - тогда тебе хоккей и дру-

зья, или ужинаем пельменями, и ни 
хоккея, ни друзей».

«Нельзя приготовление ше-
девра превращать в каждо-
дневную обыденность!»

«Я тоже готовлю и получаю 
от этого удовольствие, но сво-

ей будущей жене в этом никогда не 
признаюсь. Это же апогей ситуа-
ции, когда в семье буквально во всем 
«муж работает, а жена красивая».

Дарья:
Я иногда думаю, что лучше б мой 

Никита готовить совсем не умел. 
Нет, делает он это прекрасно и ни-
когда не отказывается. Но при этом 
использует гору посуды и зальет-
заляпает всю кухню. А отмывать, 
конечно, мне. Он выложился, устал. 
А мое дело - после него привести 
в порядок стены, полы, плиту, по-
суду… Чего сложного-то?

О тысяче вещей, которые учиты-

вают женщины, мужчины просто не 
задумываются. Искрошил в поры-
ве вдохновения полкило морковки, 
а в сковородку она вся не влезла - 
остаток выкинем, это же мелочь. Не 
заметил открытую бутылку молока 
и раскупорил новую  - ерунда, пу-
скай киснет в холодильнике.

Он готовит, а я при нем нянька. 
Хотя предпочла бы сделать все са-
ма  - получится быстрее, дешевле 
и без нервотрепки.

Не тот масштаб
Елена:

Мой готовит великолепно, умеет все. 

Даже печь, хотя возиться с тестом не лю-

бит. Для женщины кухня - выматывающая 

рутина, а для мужчины - творческий про-

цесс, он в каждую котлету вкладывает 

душу, он созидает. В этом-то и проблема.

Мы оба работаем, а вечером нужно 

успеть все: забрать ребенка из сада, ку-

пить продукты, стирка-уборка и прочее. 

И по-быстрому что-то приготовить. А раз 

по-быстрому, значит, это делаю я. Муж - 

профи, ему нужно время, вдохновение… 

Жареная картошка, омлет, быстрые кот-

леты - не тот масштаб, не приставайте 

с глупостями. Зато вся родня уверена, 

что «Костя готовит лучше, а ты к плите 

не подходишь». Очень обидно.

Андрей:
Готовить очень люблю, меня отец на-

учил. Но делаю это только в свободное 

время. Мне же еще деньги нужно зара-

батывать, семью кормить! А если каждый 

вечер буду на кухне, много я наутро зара-

ботаю? Чтобы вкалывать, нужно успевать 

восстанавливаться.

МУЖСКОЙ ВЗГЛЯД:
ПРОЧИТАНО В СОЦСЕТЯХ

Повар и его нянька
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Сразу после завершения сезона в НХЛ Александр Овечкин всегда приезжает в 
Россию, чтобы провести отпуск дома. И, конечно, у нас он нарасхват. Со столькими 
людьми надо поговорить! Во время встречи с председателем Совета Федерации 
РФ Валентиной Матвиенко хоккеист подарил политику свитер со своим знаме-
нитым восьмым номером.

Спорт
Денис АКИНИН

Вратарь сборной 
России перед 
матчем с Нигерией 
рассказал  
об эмоциях после 
возвращения 
на Родину.

Очередной день сбо-
ров в российской нацио-
нальной команде начал-
ся в пять утра. Но только 
для одного футболиста - 
Матвея Сафонова.

- Всем привет! На ча-
сах пять утра, я добрался 
до Москвы. Вот сейчас 
ищу такси, - говорил на 
видео счастливый Са-
фонов на фоне аэро-
порта Шереметьево и… 
кубка Лиги чемпионов.

Сафонов привез кубок 
ЛЧ в Москву? Серьезно?

ВЫХОД К ПРЕССЕ
Сафонов со своим 

кубком собрал боль-
шую бригаду журна-
листов на очередной 
открытой тренировке 
сборной России перед 
матчем с Нигерией. Все 
хотели увидеть трофей и 
его обладателя своими 
глазами.

Но не увидели даже 
Сафонова. Матвей ока-
зался единственным, ко-
го не было. Вратари Лу-
нев и Митрюшкин почти 
лениво работали под 
присмотром Кафанова. 
А в это время полевые 
игроки развлекались на 
другой половине поля.

Если два дня назад 
Карпин показал журна-
листам отработку выхо-
да из обороны, то теперь 
на поле появились два 
фитнес-мяча. С ним то 
ли играли в догонялки, 
то ли делали что хотели, 
держа их в руках.

Потом была отработка 

ударов с предваритель-
ной распаковкой на 
троих. Карпину нрави-
лось. По крайней мере, 
он одобрительно кричал 
в сторону футболистов: 
«Хорош!» и «Такие не 
берутся».

Но развлечение для 
прессы закончилось 
очень быстро. Игро-
ки ушли на стретчинг. 
Причем растягивались 
прямо на поле. В общем, 
тренировка получилась 
короткой. Кажется, 
сборная уже стала под-
водиться под Нигерию.

КАРПИН МОЛЧИТ 
ПРО «ДИНАМО»

Еще перед началом 
занятий журналистам 
объявили о том, что 
Карпин общаться не 
будет. Мол, позавчера 
все сказал.

Но охранник ошиб-
ся. Карпин сказал не-
сколько слов на каме-

ру и спешно покинул 
импровизированную 
микст-зону. Зато к 
прессе вышел не тре-
нировавшийся Матвей 
Сафонов. Без кубка. К 
тому моменту уже ста-
ло понятно, что кубок в 
Шереметьево подвезли 
сотрудники РФС, чтобы 
развеселить Матвея.

- Где сейчас этот тро-
фей? Не знаю, - при-
знался вратарь.

Ну, точно ненастоя-
щий. Реальный кубок 
ЛЧ Сафонов вряд ли 
выпустил бы из рук.

Но Матвей и так 
счастлив от одного воз-
вращения на Родину.

- Непередаваемые 
ощущения, год здесь не 
был. Меня сразу встре-
тили ребята из сборной. 
Для меня это празд-
ник, - признался он.

Еще два дня назад 
тренер вратарей сбор-
ной Виталий Кафанов 

говорил, что Сафонову 
дали выбор - приезжать 
или нет. Скоро у него 
клубный чемпионат 
мира. Если приедет, то 
останется без отпуска. 
Но вратарь для себя все 
решил.

- До конца обдумыва-
ли, стоит ли ехать. Но я 
сказал Кафанову: «Хо-
чу приехать. Если вы не 
против, я - за». В ПСЖ 
не были против? Для 
тренера вратарей ПСЖ, 

наоборот, хорошо, что я 
получу практику.

ДЕЛО ОБ АЛИМЕНТАХ
Вопрос про первого 

вратаря ПСЖ Доннарум-
му, с которым конкури-
рует Матвей, привел его 
в раздражение.

- Что вы меня про него 
спрашивайте? Слетайте 
в Италию и возьмите у 
него интервью. Доро-
го? А со мной, значит, 
дешево общаться? Так, 
тогда следующий во-
прос платный, - выдал 
голкипер.

А еще он заявил, что 
полностью решил во-
прос с долгом своей быв-
шей супруге. История с 
долгом по алиментам на 
66 млн рублей закрыта. 
С выездом и въездом из 
страны - тоже (ранее по 
этой причине Сафонов 
пропустил несколько 
матчей сборной).

- Дело с алиментами у 
меня закончилось, я ре-

шил этот вопрос. Всег-
да говорил, что от али-
ментов я не уклоняюсь. 
Очень жду встречи со 
своим ребенком, - под-
твердил игрок.

Впереди у Сафоно-
ва матч с Нигерией. А 
вот в Белоруссию он не 
поедет. Отправится в 
Париж, будет в составе 
команды готовиться к 
клубному ЧМ. 

ДОСТИЖЕНИЯ
Напомним, что Са-

фонов в составе париж-
ского «гранда» выиграл 
Суперкубок, Кубок, 
чемпионат Франции и 
Лигу чемпионов. Мат-
вей - пятый россиянин 
с победой в ЛЧ. До не-
го трофей выигрыва-
ли Добровольский, Бут, 
Аленичев, Черышев. Но 
только Дмитрий Алени-
чев играл в финале это-
го турнира и даже забил 
гол.

Всего же российский 
вратарь сыграл в этом 
сезоне за ПСЖ 17 мат-
чей, в том числе и в фи-
нале Кубка Франции. 
Пропустил 13 мячей и 
7 раз отыграл на ноль.

Все новости  
спорта -  
на KP.RU/SPORTS
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Матвей - всего лишь пятый россиянин,  
ставший обладателем Кубка ЛЧ. 

Сафонов забыл кубок  
Лиги чемпионов в аэропорту

СТОП-
КАДР
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Отыщи на рулоне обоев 10 слов, которые скрыты 
по горизонтали, вертикали и диагонали.

Биолог Иван Усищев-Бородищев решил сделать наконец ремонт 
в живом уголке cвоей квартиры. Найди 10 отличий.

полянка

Ремонт живого уголка

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Детская страничка

Определи, какие плитки нужно поставить 
на свободные места, если известно, что сумма всех 

чисел в каждом прямоугольнике равна 100.
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МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Жена у меня чемпионка 
по боксу в полутяжелом 
весе. Больше ничего пло-
хого о ней сказать не могу.

� � �
- Кать, идем ко мне 

заниматься сексом?
- Меня не Катя зовут!
- Как я и думал, вто-

рая часть вопроса воз-
ражений не имеет!

� � �
Девушке с аллергией на 

цветы парень на 8 Марта 
подарил пельмени на ту же 
сумму.

Должен ли мужчина 
уметь готовить и что 
в этом не устраивает 

дам < стр. 13.
� � �

Если на берегу афри-
канской реки на вас на-
пал разъяренный буй-
вол, прыгайте в воду. 
Он за вами не полезет, 
крокодилов побоится.

� � �
Родители жены уехали на 

две недели, мне поручили 
уход за котом. Теперь два 
раза в день спешу заехать 
к ним, покормить и погла-
дить осиротевшего котя-
ру… У меня ощущение, что 
я изменяю своему коту.

� � �
Несмотря на то что я 

гениален и идеален, са-
мокритика  - тоже моя 

сильная сторона.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Компонент тирамису. 7. 
Всплывающая реклама из 
мультфильма «Ральф про-
тив интернета». 8. Какого 
механика с лицом Сергея 
Шакурова ожидает его лю-
бимая женщина из филь-
ма Петра Тодоровского? 
9. Сленговый ластик. 10. 
Звуки танковых гусениц. 
13. Статус нетто. 14. Что 
песню с преступлением 
связывает? 15. Уран для 
титанов. 16. Мякиш из 
тюри. 18. Кара за нару-
шение ПДД. 19. Зрелище 
на небе. 21. Румынская ко-
роткая кофта. 23. Вояка 
по найму. 26. Орнамент 
иначе. 27. На дне какого 
моря в 2006 году обнару-
жили корпус легендарного 
парохода «Челюскин»? 28. 
Для ресниц. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Что самое ценное в спе-
циалисте? 2. Смягчитель 
толчков. 3. Стивен на не-
босводе Голливуда. 4. ... 
мусора после ремонта. 
5. Выдвижной ... у ко-
мода. 6. Императорские 
хоромы. 11. Общага для 
карапузов. 12. Мироед у 
Бальзака. 13. Француз, 
признанный в 1885 году 
«Князем поэтов». 17. Ору-
жие в названии узла. 20. 
Какую звезду Голливуда 
панические атаки вдохно-
вили на написание книги 
«Я сильнее своих страхов»? 
21. Первый епископ Ие-
русалимский. 22. Нижняя 
часть винной бутылки. 23. 
Прототип половника. 24. 
Задача для определения 
IQ. 25. Божественный ку-
мир.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Савояр-
ди. 7. Спамли. 8. Гаврилов. 9. Стерка. 10. Лязг. 13. Вес. 
14. Мотив. 15. Отец. 16. Хлеб. 18. Штраф. 19. Салют. 21. 
Ие. 23. Контрактник. 26. Узор. 27. Чукотское. 28. Тушь. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Опытность. 2. Амортизатор. 3. Сигал. 
4. Вывоз. 5. Ящик. 6. Дворец. 11. Ясли. 12. Гобсек. 13. 
Верлен. 17. Штык. 20. Стоун. 21. Иаков. 22. Пунт. 23. 
Ковш. 24. Тест. 25. Идол.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Белый купальник без украшений - база, 
которую легко превратить в арт-объект 
с помощью яркой помады и уверенной 
осанки. Верх на косточках с аккуратной 

линией чашки создает изящный силуэт, 
а высокий вырез на бедре его удлиняет. 

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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В кабинете шефа

Поджигаю тюль…
Все равно сгорел мой
Отпуск на июль!

Екатерина ДОБРЫШКИНА, 
32 года, Сочи:

- Работаю моделью, снимаюсь в рекламе 
и кино. Люблю путешествовать 

и общаться с друзьями. 
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облачно пасмурно

дождь снеггроза

ясно

ночью днем
Владивосток +14°…+16° +17°…+20°
Находка +11°…+15° +20°…+21°
Уссурийск +11°…+16° +21°…+23°
Астраханка +11°…+16° +17°…+20°
Терней +12°...+14° +17°...+18°

Давление - 751 мм рт. ст.
(норма - 760)
Относительная влажность 
воздуха - 64% (норма - 69%)
Ветер - юго-западный,  
             3-5 м/с

Восход - 05.34   Луна
Закат - 20.49     растет

Прогноз погоды на завтра, 7 июня


